
E-mail 
не переводится 
на российский
Власти столицы 
пожаловались на дефекты 
в отечественном ПО

Как стало известно ”Ъ“, власти 
Москвы до сих пор не могут за-
вершить переход на российское 
ПО в сфере электронной почты. 
Импортозамещение затруднили 
многочисленные дефекты при-
ложения «МойОфис Почта», раз-
работанного компанией «Новые 
облачные технологии» (НОТ), 
пожаловался департамент ин-
формационных технологий сто-
лицы вице-премьеру РФ Макси-
му Акимову. В самой компании 
настаивают, что большинст-
во недостатков уже устранены, 
а оставшиеся будут исправлены 
к весне 2019 года.

Приложение «МойОфис Почта» 
компании НОТ содержит 33 дефек-
та, не позволяющих использовать 
его в качестве электронной почты 
столичного правительства, говорит-
ся в письме руководителя департа-
мента информационных техноло-
гий (ДИТ), министра правительства 
Москвы Артема Ермолаева, направ-
ленном 5 сентября главе Минком-
связи РФ Константину Носкову и ви-
це-премьеру Максиму Акимову (доку-
мент есть у 

”
Ъ“). В письме глава ДИТ 

просил Минкомсвязь «как регулято-
ра оказать влияние на разработчиков 
данного ПО». Сам господин Ермолаев 
20 сентября был отправлен в отставку 
в связи с переходом на другую работу, 
его место занял Эдуард Лысенко.

20 сентября аппарат правитель-
ства направил письмо Артема Ермо-
лаева в Минкомсвязь «для учета в ра-
боте», гласит ответ ведомства (есть 
у 

”
Ъ“). 21 сентября в министерство 

обратился гендиректор НОТ Дмит-
рий Комиссаров, согласно письму 
которого из 33 заявленных пунктов 
25 были исправлены в релизе ПО, 
вышедшем еще в 2017 году. «Для объ-
ективной оценки функционально-
сти ПО» он предложил демонстра-
цию работы актуальной версии по-
чтовой системы или «провести неза-
висимую оценку третьей стороной».

26 сентября вопрос доработки ПО 
«МойОфис Почта» рассматривался на 
совещании у замглавы Минкомсвя-
зи Алексея Соколова, следует из име-
ющегося у 

”
Ъ“ протокола. 
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Граждан разберут по счетам и вкладам
ФНС получит больше информации о деньгах в банках

ФНС сможет получать в банках больше 
информации о счетах налогоплательщи-
ков — граждан, ИП и компаний — в рамках 
нового порядка направления запросов 
в кредитные организации, который всту-
пит в силу в апреле 2019 года. Он разде-
лит счета и вклады (депозиты), защитит 
личные средства граждан от взыскания 
налогов в рамках их предприниматель-
ской деятельности, а также ужесточит по-
рядок проверок в отношении физических 
лиц. В то же время, отмечают эксперты, 
уточненные правила позволят получать 
максимально полный спектр информа-
ции о средствах граждан и могут стать ба-
зой для возможного усиления контроля.

Минюст зарегистрировал приказ ФНС Рос-
сии, которым утверждается новый порядок на-
правления запросов в банки об остатках и дви-
жении по счетам налогоплательщиков. Он всту-
пит в силу в апреле 2019 года и отменит ныне 
действующий порядок. Новый документ не-
сет ряд важных изменений, которые затронут 
всех налогоплательщиков. Сейчас инспекто-
ры вправе запросить банк об открытых счетах, 
остатках по ним и движении средств без разбив-
ки на вклад и расчетный счет. Новый порядок 
позволяет запросить отдельно по вкладам и от-
дельно по счетам. Кроме того, в запросе в банк 
налоговики будут обязаны указывать, кто имен-
но их интересует — гражданин, ИП или компа-
ния — и в связи с чем проводится проверка. 
В отношении граждан в обязательном порядке 
будет указываться наличие согласия руководи-
теля ИФНС или ФНС на запрос. Запрашивать на-
логовики смогут по состоянию как на сегодняш-
ний день, так и за прошедший период.

Налоговый кодекс (НК) обязывает банки со-
общать в налоговые органы об открытии и за-
крытии счетов гражданам, ИП и компаниям. 
Сами налоговики могут запрашивать инфор-
мацию о счетах, остатках и движении средств 
лишь в рамках проверок. Информация о сче-
тах нужна в том числе для принудительного 
взыскания налогов (в отношении граждан — 
только по решению суда). НК дает право при 
наличии недоимки у ИП или компании обра-
щать принудительное взыскание на средст-
ва клиентов в банках: сначала с рублевых сче-

тов, если там недостаточно средств — с валют-
ных, при недостаточности средств и на этих 
счетах — с металлических. Взыскание налого-
вых долгов со средств во вкладах и депозитах 
запрещено, пока срок договора не истек, одна-
ко НК дает возможность налоговикам дать по-
ручение банку по окончании действия вклада 
перевести средства на рублевый счет и прину-
дительно взыскать налог.

В ФНС сообщили, что приказ от 19 июля 
2018 года №ММВ-7–2/460@, которым утвер-

жден новый порядок, издан с учетом попра-
вок, внесенных в НК в 2016–2017 годах. «По-
лучение информации от банков об опера-
циях по счетам, вкладам (депозитам) связа-
но с необходимостью осуществления нало-
говыми органами контроля за соблюдени-
ем законодательства о налогах и сборах»,— 
отметили там.

Эксперты отмечают, что на самом деле 
данный приказ имеет куда большее значе-
ние, чем просто приведение нормативного 
документа в соответствие с поправками. 

Так, для предпринимателей изменения 
могут оказаться благоприятными. Минфин 

в своих многочисленных письмах неодно-
кратно смешивал «личные» и «предприни-
мательские» счета граждан, являющихся ИП. 
Например, запрещал выдавать кредиты и от-
крывать счета тем, кто является ИП с заблоки-
рованным счетом (см. “Ъ“ от 16 января 2017 
года), допускал взыскание налоговых дол-
гов ИП с личных вкладов и т. п. Налоговики 
высказывали мнение, что необходимо отли-
чать личное от предпринимательского, од-
нако подобные заявления не имели юриди-
ческой силы (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля 2017 года). 
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Монополии промышляют 
инфляцией
ОАО РЖД не хочет считать тариф  
по потребительским ценам

Инфраструктурные монополии ищут спо-
соб поднять свои долгосрочные  тарифы, 
для которых ФАС применяет формулу 
«инфляция минус 0,1%». ОАО РЖД пред-
ложило заменить в формуле индекс по-
требительских цен (ИПЦ) индексом цен 
в промышленности. Это, считают в ком-
пании, лучше отражает реальную струк-
туру ее затрат. Но  промышленная ин-
фляция обычно выше, и, например, 
в 2019 году тариф поднялся бы еще 
на 2,87 процентного пункта —  примерно 
на 40 млрд руб. У ОАО РЖД уже появи-
лись союзники: инициативу поддержала 
«Транснефть».

ОАО РЖД, которому в декабре 2017 года 
установили десятилетний тариф с индекса-
цией по принципу «инфляция минус 0,1%», 
начало обсуждать с ФАС возможность из-
менить формулу так, чтобы в ней учитыва-
лась не потребительская инфляция, а рост 
цен в промышленности. Об этом сообщил 
первый замгендиректора монополии Ва-
дим Михайлов, пояснив, что ИПЦ относит-
ся к продукции народного потребления, 
а ОАО РЖД покупает металл, электроэнер-

гию и т. д.: «Если посмотреть прогноз Мин-
экономики по этим позициям и какой по 
факту рост в этом году, вы увидите 

”
неболь-

шую“ разницу». Компания считает нужным 
рассмотреть учет в тарифе продукции, по-
требляемой ОАО РЖД, подчеркнул топ-ме-
неджер. По данным монополии, расхожде-
ние между ИПЦ и индексом цен в промыш-
ленности составляет в 2018 году более 5 про-
центных пунктов (п. п.).

Формула тарифа ОАО РЖД на 2019 год — 
среднеарифметический ИПЦ за 2017–2020 
годы минус 0,1%. Если ИПЦ заменить на ин-
декс цен в промышленности, расхождение 
составит 2,87 п. п.— 6,37% против 3,5%. 1 п. п. 
индексации тарифа ОАО РЖД обходится по-
требителям примерно в 14 млрд руб., от-
мечает глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, 2,87 п. п.— это порядка 40 млрд 
руб. Впрочем, признал господин Михайлов, 
маловероятно, что изменения могут прои-
зойти в 2019 году: они «должны быть обсу-
ждены с советом потребителей ОАО РЖД, 
с рынком, с экспертами».

деловые новости — с9

Московский штаб 
корейского фронта
Россия, КНДР и Китай играют на опережение 
Дональда Трампа

РФ и США практически одновремен-
но предприняли попытку продвинуться 
в решении северокорейского вопроса. 
Вчера, на следующий день после визи-
та госсекретаря США Майкла Помпео 
в Пхеньян, проблему обсудили в Москве. 
С заместителем главы МИД РФ Игорем 
Моргуловым по очереди встретились 
его коллеги из Китая и КНДР. Сегодня 
они проведут переговоры в трехсторон-
нем формате. Как стало известно ”Ъ“, 
среди обсуждаемых тем — следующая 
встреча между лидерами США и Север-
ной Кореи, а также российско-китайский 
проект резолюции Совбеза ООН, пред-
полагающий смягчение санкций в отно-
шении КНДР. Между тем президент Юж-
ной Кореи Мун Чжэ Ин вчера сообщил, 
что в скором времени Москву посетит 
сам лидер КНДР Ким Чен Ын.

По информации источников 
”
Ъ“, в ходе 

вчерашних переговоров между заместите-
лем главы МИД РФ Игорем Моргуловым и его 
северокорейской коллегой Чхве Сун Хи сто-
роны обсудили грядущую встречу между До-
нальдом Трампом и Ким Чен Ыном. Точная 

дата и конкретное место саммита лидеров 
США и КНДР еще не согласованы. Но прой-
дет он примерно в конце октября—нача-
ле ноября. Предположительно, выбор этого 
временного интервала связан с желанием 
американского президента улучшить свой 
имидж в преддверии промежуточных выбо-
ров в Конгресс, намеченных на 8 ноября.

Источники 
”
Ъ“ сообщили, что диапазон 

дат был подтвержден в ходе состоявшего-
ся 7 октября визита в Пхеньян госсекрета-
ря США Майкла Помпео. Там он, в частно-
сти, провел переговоры с Ким Чен Ыном. 
Главная новость, которую господин Помпео 
привез по итогам визита,— Пхеньян готов 
допустить на ликвидированный атомный 
полигон Пхунгери и некий «полигон испы-
тания ракет» международных экспертов. 
Под испытательным полигоном, скорее все-
го, имеется в виду западный Сохэ, находя-
щийся недалеко от границы с КНР. Его де-
монтаж, судя по спутниковым снимкам, на-
чался в середине июля, но был остановлен 
в середине августа.
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Минфин опубликовал проект постановле-
ния правительства о лимитах ответствен-
ности страховщика по закону о страховании 
жилья граждан от ЧС. Компании, в зависи-
мости от решения региональных властей, 
будут покрывать ущерб частной жилой не-
движимости на суммы в 300–500 тыс. руб. 
Ранее обсуждалось, что гражданам такой 
полис будет стоить 300 руб. в год, однако 
при расширении программ страхования ре-
гионами цена может вырасти до 3–5 тыс. 
руб. в год. Впрочем, большую часть ката-
строфического ущерба, нанесенного ква-
дратным метрам граждан, пока все равно 
будет покрывать федеральный бюджет: го-
сударство будет плавно вовлекать страхов-
щиков в защиту недвижимости граждан.

Вчера Минфин опубликовал для обсужде-
ния проект постановления правительства об 
утверждении страховых сумм по страхованию 
жилых помещений от ЧС — закон о страхова-
нии жилья от чрезвычайных ситуаций принят 

летом. По нему покупка такого полиса являет-
ся добровольной, цель закона — постепенно 
снять нагрузку с бюджета в части возмещения 
ущерба от ЧС и повысить защиту имущества 
граждан. При полной гибели жилья выплата 
по усмотрению собственника может быть де-
нежной, либо жилищной компенсацией — 
при наличии у региона недвижимости.

Как следует из проекта Минфина, лимит вы-
плат страховщика составит 300–500 тыс. руб.— 
конкретный размер будет определяться властя-
ми региона, и он будет либо единым для всей 
жилой недвижимости, либо власти смогут раз-
личать выплаты за ущерб дорогим, дешевым и 
ветхим зданиям (так, для кирпичных, панель-
ных и жилых помещений из облегченных бло-
ков разрешается вводить коэффициент 0,75, 
для всех остальных 0,6), частным или многок-
вартирным домам, их частям, комнатам и проч.

Как пояснил 
”
Ъ“ глава департамента раз-

вития имущественного страхования физлиц 
Всероссийского союза страховщиков Андрей 

Знаменский, конструкция закона предпола-
гает софинансирование страховой выплаты 
компании (300–500 тыс. руб.) из федерально-
го бюджета. В случае же повреждения помеще-
ния доплата будет происходить из региональ-
ного бюджета. «Пропорции участия страхов-
щиков и бюджетов будут уточняться чиновни-
ками отдельно,— говорит он,— страховаться 
жилье будет по восстановительной стоимости, 
которая рассчитывается исходя из метража по-
страдавшего помещения и средней рыночной 
стоимости квадратного метра в регионе — по-
следнюю устанавливает Минстрой».

По закону, страховать таким образом жилье 
можно будет начиная с сентября 2019 года. «Ре-
ально же закон стартует в 2020 году, когда у субъ-
ектов уже будут утвержденные региональные 
программы с заложенными в бюджеты сумма-
ми на софинансирование страховых выплат», 
— говорит Андрей Знаменский. Он привел в 
пример московский опыт льготного страхова-
ния жилья, которым охвачено более 50% столич-

ной жилой недвижимости (возможность опла-
ты полиса включена в единый платежный до-
кумент за коммунальные услуги). В Краснодаре 
же при наличии такой программы для приобре-
тения полиса нужен страховой агент — и там ох-
ват страхованием составляет лишь 1,5% жилья.

По закону, регион может предусмотреть 
возможность оплаты полиса в любой квитан-
ции на оплату коммунальных услуг. Тем не ме-
нее, по оценке господина Знаменского, на до-
стижение охвата страхованием 50% жилья по 
стране потребуется не менее десяти лет. Пока, 
по оценке ВСС, в стране застраховано не более 
7% жилья. Отметим, что при обсуждении зако-
на предполагалось, что цена годового полиса 
составит 300 руб. Однако с учетом рисков, ко-
торые могут быть включены в региональные 
программы (не только ЧС, но и бытовые риски 
— огонь, залив и т. д.), по оценке главы «РЕСО-
Гарантии» Дмитрия Раковщика, цена полиса 
может вырасти до 3–5 тыс. руб. в год.

Татьяна Гришина

Чрезвычайным ситуациям обозначили цену
Минфин определил лимит выплат страховщиков по таким рискам

Центробанк Китая продолжил умеренное 
смягчение политики, вновь снизив резерв-
ные требования для банков. Регулятор 
надеется, что мера расширит доступ биз-
неса к кредитованию и позволит компен-
сировать ухудшение деловой активности 
на фоне введенных США торговых огра-
ничений. Эксперты, впрочем, указывают, 
что эффект от снижения требований бу-
дет ограниченным: власти Китая пока опа-
саются сильнее смягчать денежную поли-
тику, чтобы избежать резкого ослабления 
юаня и нового витка оттока капитала.

ЦБ Китая на выходных четвертый раз в этом 
году понизил резервные требования для боль-
шинства банков (в этот раз — на 100 базис-
ных пунктов, до 14,5%, до конца апреля став-
ка составляла 17%). Предполагается, что мера 
поз волит высвободить еще 750 млрд юаней 
($109 млрд). Снижение требований «восполнит 

потребность банков в ликвидности без смягче-
ния денежной политики и деления на курс юа-
ня», говорится в сообщении регулятора. Так-
же в нем указано, что мера направлена на под-
держку частного и некрупного бизнеса. В поне-
дельник, впрочем, курс юаня продолжил сни-
жаться, так же как и индексы фондовых бирж 
материкового Китая, потерявшие 3,7–3,8%.

Китайский регулятор вернулся к смягче-
нию условий кредитования на фоне введе-
ния торговых ограничений со стороны США. 
На текущий момент поставки из Китая в объ-
еме $200 млрд облагаются пошлиной в разме-
ре 10%, еще на $50 млрд — 25%. При этом в Ва-
шингтоне пообещали расширить действие за-
щитных тарифов и на остающиеся $267 млрд 
импорта. В Китае, в свою очередь, объявили о 
введении тарифов в размере 5–10% на постав-
ки на сумму $60 млрд и в размере 25% еще на 
$50 млрд импорта из США.

Ранее власти страны преимущественно го-
ворили о необходимости ужесточать доступ к 
финансированию, чтобы снизить и без того вы-
сокую долговую нагрузку. Так, в ОЭСР призы-
вали КНР бороться с внебалансовыми долгами 
(оцениваются почти в 80% ВВП, официальные 
активы китайских банков в 2017 году выросли 
до $39 трлн — до 310% ВВП против около 200% 
в 2007 году). Нагрузка же частного сектора стра-
ны, по данным МВФ, составляет 193% ВВП (гос-
сектора — 44% ВВП).

Впрочем, эксперты сомневаются, что облег-
чения условий кредитования будет достаточно 
для компенсации замедления деловой активно-
сти. По оценке Capital Economics, чтобы более 
мягкие требования к резервам привели к сни-
жению ставок на межбанковском рынке, потре-
буется сокращение и основной ставки ЦБ КНР. 
«Хотя последняя мера, безусловно, направлена 
на стимулирование экономики, пока регуля-

тор пытается придерживаться баланса, чтобы 
избежать ослабления юаня, ключевым остается 
удержание курса ниже 7 юаней за доллар»,— от-
мечают в центре.

Напомним, предыдущее значительное 
ослабление юаня на фоне биржевой волатиль-
ности вызвало резкий и длительный отток ка-
питала из страны. Однако укрепление доллара 
автоматически удешевляет экспорт из Китая, 
что отчасти компенсирует негативный эффект 
от введенных США пошлин. Пока, впрочем, по 
оценке Institute of International Finance, осла-
бление юаня не приведет к ускорению оттока: 
в текущем году чистый приток средств в стра-
ну станет положительным впервые с 2013 го-
да и составит $160 млрд (в частности, вырастут 
портфельные вложения нерезидентов на фоне 
открытия некоторых секторов для иностран-
ных инвесторов).

Татьяна Едовина

Китайский рост вновь поддержат кредитами
ЦБ страны смягчил требования к резервам банков

экономическая политика
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процентов составило отрицательное значение индекса потребительской уверенности в третьем 
квартале 2018 года, сообщил Росстат. Резкое падение показателя (предыдущие два с половиной года он 
рос) до уровня второго квартала 2017 года наблюдалось во всех трех возрастных группах и по всем субин-
дексам — оценкам изменений ситуации в экономике (происшедших за год и ожидаемых в течение года), 
личного благосостояния и условий для крупных покупок и сбережений. Столь заметное снижение потреби-
тельских ожиданий связано с повышением налогов с 2019 года и запущенной правительством пенсионной 
реформой: наибольшее снижение показателя фиксируется среди респондентов 50 лет и старше.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Цифровая торговля  
сопротивляется  
регулированию

Цифровизация увеличила объем, 
охват и скорость международной 
торговли, значительно снизила 
стоимость участия в ней, упростила 
координацию глобальных цепо-
чек стоимости, способствовала 
распространению идей и техноло-
гий и налаживанию связей между 
бизнесом и потребителями по всему 
миру, отмечается в рабочем докладе 
Организации экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР) 
«Цифровая торговля и открытость 
рынка». Под цифровой торговлей 
авторы понимают не только услуги, 
оказанные в цифровом простран-
стве, но и всю торговлю товарами 
и услугами (в том числе внутри 
производственных цепочек), обес-
печенную за счет цифровых каналов 
связи вне зависимости от способа 
доставки (физического или виртуаль-
ного). Доля компаний, вовлеченных 
в трансграничную торговлю с ис-

пользованием цифровых инструмен-
тов, растет с каждым годом, однако 
традиционная статистика не позволя-
ет оценить действительный масштаб 
такой торговли, отмечают в ОЭСР. 
Существующие многосторонние пра-
вила и соглашения в рамках ВТО (Ге-
неральное соглашение по торговле 
услугами и Генеральное соглашение 
по тарифам и торговле) затрагивают 
некоторые аспекты цифровой тор-
говли, более подробно эти вопросы 
(включая, например, электронную 
аутентификацию, защиту данных 
и электронный документооборот) 
прописаны в региональных торговых 
соглашениях. Однако внедрение 
новых бизнес-моделей привело к по-
явлению более сложных трансакций 
и поставило регуляторов перед не-
обходимостью решать новые задачи, 
отмечают в ОЭСР. В первую очередь 
речь идет о стирании границы между 
товарами и услугами и возникающей 
из-за этого неопределенностью 
в применении торговых правил. 
В самом процессе производства 
растет доля сервисов — проекти-
рования, дизайна, исследований, 
часто координируемых электронно, 
а услуги становятся неотъемлемой 
частью «умных» товаров.

Таким образом, эффективное 
регулирование цифровой торговли 
и обеспечение открытости рынка 
требует не только устранения барь-
еров для финальной электронной 
трансакции, но затрагивает всю це-
почку стоимости, включая логисти-
ку и базовые средства цифрового 
производства и распространения 
— оборудование, телекоммуни-
кации, ПО. Регуляторам в разных 
странах также придется активнее 
взаимодействовать друг с другом 
для согласованности действий 
и подходов, заключают в ОЭСР.

Надежда Краснушкина
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Премия национального банка 
Швеции по экономическим на-
укам памяти Альфреда Нобеля 
в 2018 году присуждена Полу Ро-
меру и Уильяму Нордхаусу за ра-
боты о технологическом про-
грессе и изменении климата как 
эндогенных факторах экономи-
ческого роста. Идеи обоих лау-
реатов могут быть объединены 
в одну тему только формально. 
Впрочем, они в состоянии под-
держать в сознании общества 
образ современной экономиче-
ской науки как надежного осно-
вания инновационной и экологич-
ной экономики будущего.

Нобелевская премия в области 
экономики в 2018 году присуждена 
двум экономистам, по разным при-
чинам известным в РФ. Йельский 
экономист Уильям Нордхаус — со-
автор популярных в позднем СССР и 
России 1990-х изданий учебника По-
ла Самуэльсона «Экономика: ввод-
ный анализ». Пол Ромер же активно 
цитируется как один из теоретиков, 
обосновывающих идеи «инноваци-
онной цифровой экономики». Кро-
ме того, Пол Ромер в январе 2018 го-
да досрочно покинул пост главного 
экономиста Всемирного банка, выд-
винув в адрес своих подчиненных 
подозрения в занижении рейтин-
га Doing Business для Чили после из-
брания в этой стране в 2014 году пре-
зидента Мишель Бачелет — предста-
вителя Социалистической партии. 
Нобелевский комитет в обоснова-
ние совместной премии заявил, что 
господа Нордхаус и Ромер награжде-
ны за «создание методов, адресован-
ных к самым фундаментальным и 

проблемным темам нашего време-
ни — долгосрочного устойчивого 
роста мировой экономики и благо-
получия мирового населения».

Для объединения работ экономи-
стов в номинацию, внешне соответ-
ствующую идее прогрессивного дви-
жения науки к обоснованию эколо-
гичного и устойчивого роста, Нобе-
левскому комитету пришлось проде-
лать необычный трюк. Темы, которы-
ми занимаются Пол Ромер и Уильям 
Нордхаус, можно объединить в одну 
лишь формально — на базе того, что 
и «вопросы изменения климата», над 
которыми работает Нордхаус, и «во-
просы технологического развития», 
предмет интереса Ромера, рассматри-
ваются ими в роли эндогенных фак-
торов роста: первый как негативный, 
второй — как позитивный.

Наиболее цитируемая работа По-
ла Ромера «Возрастающая отдача и 
экономический рост» 1986 года — 

популярная альтернатива модели 
экономического роста Солоу—Сва-
на: если Роберт Солоу, один из осно-
воположников неоклассической 
экономики, был вынужден рассма-
тривать технологический прогресс 
как экзогенный фактор роста, то Ро-
мер, основываясь на работах Кенне-
та Эрроу, включал и технологиче-
ский прогресс, и инвестиции в «че-
ловеческий капитал» как эндоген-
ные факторы (модель Эрроу—Роме-
ра). Ряд предположений Ромера, в 
частности о диффузии знаний (не-
монетизируемых — в частности, в 
силу истечения сроков патентов, из-
за бесплатности перенятия навыков 
сотрудниками фирм у коллег и суще-
ствования спонсируемой государст-
вом фундаментальной науки), позво-
ляют в его моделях обойти предпо-
лагаемое моделью Солоу—Свана за-
тухание экономического роста в си-
лу конкуренции.

Из идей Ромера есть несколь-
ко неочевидных следствий, широ-
ко используемых в экономической 
политике крупных стран. Так, при 
обоснованности предположений 
Ромера крупные экономики долж-
ны иметь естественные преимуще-
ства в росте ВВП, инвестиции в об-
разование и университеты должны 
резко и быстро ускорять его, инвес-
тиции в обучение персонала компа-
ний крайне рентабельны (это сейчас 
азы «инновационной экономики»), 
а отказ от защиты патентов в юрис-
дикции должен способствовать ро-
сту ВВП (это положение довольно по-
пулярно, но не в среде экономистов). 
Конкурентами модели Эрроу—Роме-
ра с эндогенным ростом выступают 
АК-модель, модели Узавы—Лукаса и 
Мэнкью—Ромера—Уэйла. Общими 
их выводами являются необходи-
мость и плодотворность госсубсиди-
рования R&D-активности и госрегу-
лирования инноваций. Частным вы-
водом из идей Пола Ромера являет-
ся идея «чартерных городов» — сов-
ременных «инновационных» мега-
полисов с частным управлением в 
странах третьего мира (по модели 
Гонконга) для ускорения их эконо-
мического развития, Ромер пытался 
создавать их с переменным успехом 
— на Мадагаскаре и в Гондурасе.

Интересы Уильяма Нордхауса да-
леки от идей Ромера: он занимался 
вопросами технологического раз-
вития до 1970-х с Джеймсом Тоби-
ном, но более известен как автор 
концепции «моделей интегрирован-
ной оценки (IAM)», в целом отрицаю-
щей возможности классических мат-
моделей (в том числе разрабатывав-

шихся Ромером) для исследования 
эффектов на стыке экономики и по-
требления ресурсов. Модели Нордха-
уса  1990-х DICE и RICE — основание 
для предположений об ограничении 
экономического роста эффектом «ан-
тропогенного глобального потепле-
ния». Хотя сам Нордхаус более осто-
рожен, утверждая, что DICE-модели 
не позволяют прямо говорить о воз-
можности такого эффекта, а лишь 
демонстрируют риски «глобально-
го потепления» из-за выбросов CO2, 
сам он может считаться одним из ин-
теллектуальных предтеч глобальной 
борьбы с «антропогенным измене-
нием климата». Научные интересы 
Нордхауса, впрочем, довольно близ-
ки к «новой экономике» — в том чи-
сле измерение экономического ро-
ста вне концепции ВВП, экономика 
древнего Вавилона, «нерыночная» и 
«геофизическая» экономика.

Базовая проблема экономиче-
ской Нобелевской премии-2018 — 
в том, что идеи Ромера и Нордхауса, 
по крайней мере в приложении к 
глобальному потеплению, должны 
расходиться: неограниченный рост 
ВВП, основанный на технологиче-
ском прогрессе как эндогенном фак-
торе, должен в модели Ромера приво-
дить к сокращению до нуля воздей-
ствия на окружающую среду, если 
оно угнетает экономический рост. 
Нобелевский комитет констатирует 
в этом сложном случае: «Лауреаты не 
дают окончательных ответов, однако 
результаты их исследований прибли-
зили нас к ответу на вопрос о том, как 
можно достичь устойчивого глобаль-
ного экономического роста».

Дмитрий Бутрин

Экономика последнего сезона
Нобелевская версия мирового инновационного развития с последующим концом света
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Пол Ромер (слева) получил Нобелевскую премию по экономике  
за мысли о том, что движет экономический рост, Уильям Нордхаус 
(справа) — за то, что может его уничтожить  ФОТО REUTERS
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Судам прописывают  
единый распорядок работы
Минюст просит Совет судей РФ  
обеспечить право граждан на защиту

Совет судей (СС) РФ в ближай-
шее время намерен рассмо-
треть вопрос об изменении пра-
вил внутреннего распорядка 
судов. С просьбой «исключить 
создание препятствий для до-
ступа  граждан к судебной за-
щите» в СС обратился Минюст, 
отреагировав на жалобу Фе-
деральной палаты адвокатов 
(ФПА). Поводом послужил кон-
фликт санкт-петербургского ад-
воката Лидии Голодович с при-
ставами Невского райсуда, 
которые отказались пропустить 
в здание свидетеля, что при-
вело к возбуждению против за-
щитника уголовного дела.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минюст 

направил письмо в СС РФ с прось-
бой о выработке «единообразных 
подходов к установлению правил 
внутреннего распорядка судов РФ, 
исключающих создание препятст-
вий для реализации конституцион-
ного права граждан на доступ к су-
дебной защите». Таким образом за-
мглавы Минюста Денис Новак (ку-
рирует вопросы судебной системы 
и адвокатуры) отреагировал на об-
ращение президента ФПА Юрия 
Пилипенко (есть у 

”
Ъ“) с просьбой 

разобраться в ситуации, возникшей 
в июле этого года в Невском райсу-
де Санкт-Петербурга, и «проверить 
законность действий сотрудников 
правоохранительных органов».

Адвокат Лидия Голодович при-
шла в Невский райсуд со свидете-
лем по гражданскому делу, однако 
судебные приставы отказались про-
пустить его в здание суда, «посколь-
ку он был в укороченных брюках, 
которые они сочли шортами», гово-
рится в письме ФПА. Согласно п. 4.1 
правил поведения граждан в рай-
суде, посетителям запрещается по-
сещать здание суда в «одежде пляж-
ного вида — шортах, майке, тапоч-
ках-сланцах и т. п.». Дресс-код вве-
ден, в частности, «в целях предупре-
ждения и пресечения террористи-
ческой деятельности, обеспечения 
личной безопасности судей». Адво-
кат попыталась добиться разреше-
ния на проход у председателя суда, 
в итоге ее в наручниках доставили 

в отдел полиции. Там в отношении 
Лидии Голодович был составлен 
протокол об административном 
правонарушении по ч. 2 ст. 17.3 Ко-
АП РФ (неисполнение распоряже-
ния судебного пристава по обеспе-
чению установленного порядка де-
ятельности). Кроме того, в отноше-
нии адвоката было возбуждено уго-
ловное дело по ч. 1 ст. 318 УК (при-
менение насилия либо угрозы в от-
ношении представителя власти).

Госпожа Голодович сказала 
”
Ъ“, 

что в результате задержания судеб-
ными приставами и сотрудника-
ми Росгвардии она получила трав-
мы, которые расценивает как те-
лесные повреждения средней тя-
жести, несколько дней находилась 
в боль нице. 31 июля адвокат напи-
сала два заявления в Главное след-
ственное управление Следственно-
го комитета России по Санкт-Петер-
бургу с просьбой привлечь к ответ-
ственности пристава и сотрудника 
Росгвардии, но никакого процессу-
ального решения по ним принято 
не было. При этом, говорит адвокат, 
материалы, полученные в ходе до-
следственной проверки, были при-
общены к уголовному делу, но по-
становление о возбуждении уголов-
ного дела ей так и не было вручено, 
а административное дело прекра-
щено за отсутствием события пре-
ступления.

«Ситуация с адвокатом Голодо-
вич вопиющая»,— сказала 

”
Ъ“ пер-

вый вице-президент адвокатской 
палаты Ленобласти Анна Денисова. 
По ее словам, требования, которые 
предъявляются судами к одежде 
посетителей, нуждаются в конкре-
тизации, происшествие обсужда-
лось на заседании профильной ко-
миссии палаты по защите профес-
сиональных прав адвокатов. В сен-
тябре палата направила все имею-
щиеся у нее по конфликту матери-
алы в ФПА, которая и обратилась в 
Минюст.

Письмо Минюста поступило в 
Совет судей РФ 4 октября. Председа-
тель президиума СС, судья Верхов-
ного суда Виктор Момотов напра-
вил его в профильную комиссию по 
организационно-кадровой работе 

во главе с председателем Липецко-
го облсуда Иваном Марковым. Ко-
миссия в кратчайшие сроки подго-
товит свое заключение по этому во-
просу, с учетом которого будет вы-
работана позиция совета, cообщи-
ли 

”
Ъ“ в его аппарате.

Минюст также направил пись-
ма в Росгвардию и в Федеральную 
службу судебных приставов (ФС-
СП) с просьбой «принять соответ-
ствующие меры в случае установ-
ления нарушений требований за-
конодательства». В управлении ФС-
СП по Санкт-Петербургу 

”
Ъ“ сооб-

щили, что служебная проверка по 
конфликту между адвокатом Голо-
дович и приставами Невского рай-
суда не проводилась. «Судебным 
приставом был предпринят исчер-
пывающий комплекс мер по преду-
преждению и пресечению противо-
правного поведения гражданки Го-
лодович Л. А. в Невском райсуде»,— 
считают в региональном управле-
нии ведомства.

Как сообщила 
”
Ъ“ глава объеди-

ненной пресс-службы судов Санкт-
Петербурга Дарья Лебедева, на бли-
жайшем Совете судей города «будут 
разработаны рекомендации для вы-
работки единых правил для всех су-
дов Санкт-Петербурга» (о запрете на 
пляжную одежду говорится только 
в правилах Невского райсуда). Со-
вет судей в 2016 году уже давал ре-
комендации для защиты прав жур-
налистов, изменения были внесе-
ны в правила судов города.

Похожий скандал произошел в 
Краснодарском крае. Судья Гульке-
вичского райсуда Юрий Ермаков 
обвинил ответчика по уголовно-
му делу Игоря Суворова и его отца, 
пришедших в суд в спортивных ко-
стюмах, в том, что они «не уважают 
российское правосудие». Судья за-
явил, что, если бы дело рассматри-
валось в Краснодаре, их бы «приста-
вы выперли»: «В кроссовках, в шта-
нах. Это что за дела? В майке. Это в 
протоколе пишем». Высказывания 
судьи, в частности, стали поводом 
для обжалования приговора.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Граница Чечни и Ингушетии 
становится все более заметной
В республиканский конфликт  
включаются федеральные власти

Глава Ингушетии Юнус-Бек Ев-
куров вчера предложил жителям 
республики, проводящим в Мага-
се акцию протеста, разойтись по 
домам, поскольку «твердо уверен 
в своей правоте» и не собирает-
ся менять решение об установле-
нии административной границы 
с Чечней. Лидеры акции надеют-
ся опротестовать решение вла-
стей Ингушетии в прокуратуре, 
Следственном комитете и кон-
ституционном суде республики. 
В ситуацию включились полпред 
президента РФ в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе (СК-
ФО) Александр Матовников и гла-
ва управления по внутренней 
политике администрации пре-
зидента России Андрей Ярин — 
они обсудили с представителями 
общественности Ингушетии во-
просы стабилизации обстановки 
в регионе.

«Я еще раз обращаюсь и к нашим 
братьям чеченцам, которые недо-
вольны этим, и к нашим братьям ин-
гушам, сестрам: прекратите торго-
вать этим вопросом»,— заявил гла-
ва республики журналистам в Мага-
се. Он напомнил, что соглашением 
между Ингушетией и Чечней закре-
плена граница, фактически сущест-
вовавшая с 1990-х годов, «для предо-
твращения осложнений и разногла-
сий среди народов и укрепления ста-
бильности». «Решение принято, без 
границы впереди точно лучше не 
будет, и с этого пути не сверну, так 
как уверен в своей правоте»,— до-
бавил ингушский лидер. Первая по-
пытка господина Евкурова погово-
рить с протестующими на площади 
закончилась в воскресенье неудач-
но: в адрес главы региона посыпа-
лись оскорбления и угрозы, из тол-
пы полетели пластиковые бутылки 
с водой, и охране пришлось, открыв 
стрельбу в воздух, вывести главу ре-
спублики и находившегося с ним 
ингушского премьера Зелимхана Ев-
лоева в безопасное место.

Главы Ингушетии и Чечни Юнус-
Бек Евкуров и Рамзан Кадыров под-

писали 26 сентября соглашение о за-
креплении административной гра-
ницы между регионами, которая не 
была установлена со времен распада 
Чечено-Ингушской АССР в 1991 го-
ду. Документ предусматривает рав-
ноценный обмен территориями. 
Парламент Ингушетии 4 октября ра-
тифицировал договор, в тот же день 
главы Ингушетии и Чечни подписа-
ли закон. 4 октября в Магасе нача-
лась несанкционированная акция 
протеста, которая впоследствии бы-
ла согласована властями республи-
ки. «Мы, безусловно, внимательно 
наблюдаем. Мы получаем инфор-
мацию от руководства республики. 
В данном случае пока работа ведет-
ся по линии руководства республи-

ки»,— заявил вчера пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. Одна-
ко уже вечером в конфликт стали 
включаться и федеральные структу-
ры. Как сообщила пресс-служба пол-
преда в СКФО, полпред Александр 
Матовников и глава управления по 
внутренней политике президента 
Андрей Ярин обсудили с предста-
вителями «общественности респу-
блики» ситуацию в регионе. Делега-
цию возглавлял председатель Союза 
тейпов Ингушетии Малсаг Ужахов. 
Встреча состоялась в Пятигорске, по 
сведениям 

”
Ъ“, федеральные чинов-

ники выслушали ингушских обще-
ственников и обещали довести их 
позицию до сведения президента.

В Магасе из представителей влас-
ти протестующие согласились вы-
слушать нескольких депутатов, ко-
торые заявили о поддержке требо-
ваний митинга. Вчера свою пози-
цию на площади разъяснила депу-
тат Марьям Амриева, которая пожа-
ловалась на тех, кто в интернете « го-
лословно обливает грязью законода-

телей». «Меня назвали врагом наро-
да, а этот термин, напомню, ввел в 
оборот Сталин, который уничтожал 
нас»,— посетовала госпожа Амриева. 
По словам депутата, она «нигде и ни-
когда не высказывалась за соглаше-
ние с Чечней в том виде, в котором 
оно было предложено парламенту». 
Госпожа Амриева предложила на-
править запрос о правомерности ре-
шения парламента по соглашению 
в конституционный суд республи-
ки, руководители которого заявляли 
о незаконности соглашения, так как 
вопросы изменения границы отно-
сятся к компетенции референдума.

Запрос в республиканский КС ор-
ганизаторы акции уже направили. 
Кроме того, митингующие обрати-

лись в СКР и прокуратуру с требова-
нием проверить законность дейст-
вия депутатов парламента Ингуше-
тии, одобривших соглашение с Чеч-
ней об установлении администра-
тивной границы между двумя респу-
бликами. Господин Евкуров на тре-
бования митингующих провести ре-
ферендум по вопросу определения 
границы в своем обращении отве-
тил так: «Это не попадает под рефе-
рендум, потому что между нашими 
субъектами не было границы, а вот 
после того, когда установили грани-
цу, уже нельзя будет изменять грани-
цу без плебисцита». Глава республи-
ки считает, что со стороны митин-
гующих на депутатов было оказа-
но «сильное давление». «Не от посто-
ронних, а от ближайших родствен-
ников. Поэтому некоторые депута-
ты вынуждены говорить, что они го-
лосовали против или не голосовали 
за. Они делают это не от страха, а по-
тому что приходит весь тейп»,— по-
сетовал господин Евкуров.

Муса Мурадов

Одинцово готово 
прирасти Звенигородом
Вопрос превращения района в городской округ 
выносят на публичные слушания

В муниципалитетах Одинцовского 
района в середине ноября долж-
ны пройти публичные слушания 
по вопросу об объединении в еди-
ный городской округ Одинцово. 
В него может  войти и Звенигород. 
Это не первая попытка созда-
ния единого городского округа 
в Одинцовском районе: две неу-
дачные предпринимались в 2007 
и 2015 годах. Глава Одинцовско-
го района Андрей Иванов заявил 

”Ъ“, что сейчас публичные слуша-
ния назначили все 16 муниципа-
литетов. Об экономической поль-
зе укрупнения муниципалитетов 
не раз заявлял губернатор Подмо-
сковья Андрей Воробьев. Против 
укрупнения по-прежнему высту-
пают в Барвихе.

Как стало известно 
”
Ъ“, в город-

ских и сельских поселениях Один-
цовского района Подмосковья в сере-
дине ноября пройдут публичные слу-
шания по вопросу создания городско-
го округа Одинцово. По словам вице-
премьера, главы департамента тер-
риториального развития областного 
правительства Марии Нагорной, де-
путаты сельсовета Успенское высту-
пили с инициативой преобразова-
ния и предложили включить в состав 
будущего городского округа Звениго-
род (Звенигород со всех сторон окру-
жен Одинцовским районом, с одной 
стороны граничит с Успенским). Гла-
ва Одинцовского района Андрей Ива-
нов заявил 

”
Ъ“, что сейчас публичные 

слушания назначили все 16 муници-
палитетов района.

Это не первая попытка превра-
тить Одинцовский район в единый 
городской округ. В 2007 году объеди-
нение, начатое главой района Алек-
сандром Гладышевым, сорвал Лес-
ной Городок, жители которого на ре-
ферендуме высказались против. С 
тех пор законодательство измени-
лось, процедура создания городских 
округов стала проще: теперь можно 
объединять все поселения района 
(раньше речь могла идти только об 
объединении города и одного посе-
ления), отпала необходимость про-
водить по этому вопросу местные 
референдумы и даже публичные слу-
шания, решения могут принимать 
советы депутатов. Однако губерна-

тор Московской области Андрей Во-
робьев, который осенью 2014 года 
заявил о намерении преобразовать 
все 29 районов Подмосковья в город-
ские округа, настаивает на проведе-
нии публичных слушаний.

Еще одна попытка превратить 
Одинцово в единый городской округ 
была предпринята летом 2015 года. 
Тогда с инициативой об объедине-
нии выступил глава общественной 
палаты района Захар Иванов. Пра-
ктически все муниципалитеты рай-
она тогда были готовы поддержать 
реформу, несмотря на то что шесть 
городских поселений — Голицино, 
Большие Вязьмы, Кубинка, Лесной 
Городок, Новоивановское, Заречье — 
останутся городами лишь номиналь-
но, поскольку исполнительные и за-
конодательные органы власти в них 
будут упразднены. Необходимость 
объединения в муниципалитетах тог-
да объясняли нехваткой ресурсов: на-
пример, бюджет Кубинки с населени-
ем 55 тыс. человек составляет 175 млн 
руб. Тогда укрупнению воспротиви-
лась Барвиха (ее примерный бюджет 
800–850 млн руб. при 7735 жителях 
без учета дачников), посчитав, что ее 
деньги уйдут в «общий котел».

Между тем именно выравнива-
нием бюджетной обеспеченности 
муниципалитетов объясняют необ-
ходимость муниципальной рефор-
мы власти Подмосковья. Губернатор 
Андрей Воробьев в интервью 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 19 июня) заявлял, что это про-

ект «прежде всего для людей». «Мы 
выстраиваем оптимальную систе-
му управления. Без раздутых шта-
тов, конфликтов на пустом месте, с 
прозрачными тарифами, с нормаль-
ными полномочиями для решения 
проблем жителей»,— заявил он 

”
Ъ“, 

назвав поселение «лишним админи-
стративным звеном». По его словам, 
в результате реформы «общая эконо-
мия на чиновниках» за 2017 год со-
ставила 1,7 млрд руб.

Госпожа Нагорная говорит, что 
нынешняя попытка укрупнения от-
личается от предыдущих: преобра-
зование может идти только по ини-
циативе «снизу», в 2015 году она ис-
ходила от общественной палаты. 
Сегодня же, по ее словам, вслед за 
Успенским с инициативой высту-

пили еще десять муниципальных 
образований района: Голицыно, Ку-
бинка, Лесной Городок, Одинцово 
уже назначили публичные слуша-
ния. В Звенигороде, отметила госпо-
жа Нагорная, депутаты пока не соби-
рались. «Главная задача местного са-
моуправления — обеспечить людям 
достойный уровень жизни. А в рай-
оне много муниципалитетов, кото-
рые не имеют точек развития»,— по-
яснила 

”
Ъ“ вице-премьер. Звениго-

роду, если он войдет в Одинцовский 
городской округ, по словам главы 
Одинцовского района Андрея Ива-
нова, можно будет выделять деньги 
из общего бюджета — сегодня город 
банкрот, развиваться ему некуда.

В самом Звенигороде, по словам 
депутата горсовета Максима Сороки-
на, «известие было как снег на голову» 
для депутатов. Впрочем, он согласен, 
что объединение — благо для города, 
который «весь в долгах, промышлен-
ность уничтожена». Вчера поздно ве-
чером в Барвихе закончилось заседа-
ние совета депутатов, которые назна-
чили публичные слушания на 12 но-
ября. Но депутаты приняли решение 
провести еще и местный референдум 
по вопросу об объединении. «Если из-
бирком, чтобы не назначать референ-
дум, не сложит полномочия, то прове-
дем его обязательно. У нас 6 тыс. изби-
рателей, все против преобразования. 
Будем стоять до конца»,— сказал 

”
Ъ“ 

глава Барвихи Сергей Теняев. Депу-
тат успенского сельсовета Андрей Ко-
расев, считает, что процесс еще мож-
но остановить, оспорив это решение 
в суде. По его словам, на заседании де-
путатов 4 сентября не было кворума, 
в повестке был только вопрос о про-
ведении 11 ноября публичных слу-
шаний, но вопрос о том, что иници-
атором стало именно Успенское, во-
обще «не обсуждался и не голосовал-
ся». Сейчас, по словам господина Ко-
расева, «группа сельских активистов 
готовит соответствующее обращение 
в районную прокуратуру». Жители 
Успенского против вхождения в еди-
ный муниципалитет, так как в этом 
случае поселение не сможет распо-
ряжаться своими доходами (бюджет 
Успенского — 600 млн руб. на 9556 
жителей), отметил депутат.

Наталья Городецкая

Глава республики считает,  
что со стороны митингующих  
на депутатов было оказано  
«сильное давление»
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Как стало известно ”Ъ“, 
в Москве арестован быв-
ший председатель прав-
ления и совладелец банка 
«Замоскворецкий» Илья 
Бударин. Банкир несколь-
ко лет находился в розы-
ске как организатор хи-
щения почти 2,5 млрд руб. 
у вкладчиков банка, сре-
ди которых известные 
футболисты Дмитрий Ки-
риченко, Андрей Каряка, 
Дмитрий Хохлов, Дмит-
рий Сычев, Юрий Ники-
форов, Евгений Алдонин 
и Ролан Гусев.  Находясь 
в розыске, экс-банкир 
жил в Москве, пользуясь 
документами на имя Аума 
Пуруши.

Бывшего председателя 
правления «Замоскворец-
кий», по данным источников 

”
Ъ“, задержали случайно. Со-

трудник дорожной полиции 
за незначительное наруше-
ние остановил Mercedes и, 
проверив документы у води-
теля, пробил его по разыск-
ным базам. Выяснилось, что 
находящийся за рулем Илья 
Бударин несколько лет на-
ходится в федеральном ро-
зыске за мошенничество в 
особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Задержанного 
доставили в следственную 
часть УВД по Центральному 
округу Москвы, сотрудники 
которого обратились в Таган-
ский райсуд, арестовавший 
бывшего совладельца банка 
на два месяца.

Причем, как выяснилось 
во время следственных дей-
ствий, за четыре года с нача-
ла расследования экс-банкир 
не только отрастил оклади-
стую бороду, но и 29 августа 
2014 года поменял свои дан-
ные на Аума Параманувича 
Пурушу. При этом, однако, 
банкир продолжал пользо-
ваться водительскими права-
ми на свое прежнее имя, что 
его в итоге и подвело.

Где именно все это вре-
мя скрывался экс-владелец 
КБ «Замоскворецкий», оста-
ется загадкой. На соответ-
ствующий вопрос следова-
теля, задержанный ответил 
лишь, что жил в поселке хла-
докомбината №8, адрес дома 
не помнит. При этом источ-
ники 

”
Ъ“ отмечают, что бан-

кир, видимо, считая, что по-
сле смены фамилии его уже 
не найдут, практически пе-
рестал прятаться. Илье Буда-
рину, уже как Ауму Пуруше, 
теперь предъявлено обвине-
ние в растрате средств бан-
ка в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ).

По версии следствия, не-
задолго до краха своей кре-
дитной организации совла-
делец «Замоскворецкого» 
вместе с замруководителя 
допофиса банка «Даев» Ири-
ной Павловой запустили на-
стоящий конвейер по выда-
че сомнительных займов 
физическим лицам, кото-
рых следствие считает фик-
тивными.

Система действовала в 
банке с 15 февраля 2013 го-
да по 31 марта 2014 года, за-
емщики якобы получали от 
4 млн до 8,6 млн руб., пред-
ставляя в банк фиктивные 
пакеты документов. Выдава-
емые деньги организаторы 
аферы обратили в свою поль-
зу. Сумма ущерба, по подсче-
там следствия, превысила 
201,8 млн руб.

Стоит отметить, что вто-
рой фигурант расследования 
Ирина Павлова, по сведени-
ям полиции, после краха 
банка уехала в Грузию вме-
сте со своим братом Янисом 
Павловым, который привле-
кал в допофис VIP-клиентов.

Как ранее уже сообщал 

”
Ъ“, председатель правления 

и совладелец КБ «Замоскво-
рецкий» Илья Бударин стал 
широко известен после то-
го, как выяснилось, что сре-
ди клиентов этого неболь-
шого московского банка бы-
ли экс-совладелец одного из 
крупнейших столичных за-
стройщиков Capital Group 
Эдуард Берман, у которого в 
банке на момент отзыва ли-
цензии пропало 850 млн руб. 

(более $26 млн по тогдашне-
му курсу), а также почти по-
ловина бывших футболи-
стов сборной России. Среди 
тех, кто держал свои сбере-
жения в «Замоскворецком», 
были Дмитрий Кириченко, 
Андрей Каряка, Дмитрий 
Хохлов, Дмитрий Сычев, 
Юрий Никифоров, Евгений 
Алдонин и Ролан Гусев. Сум-
марный ущерб, нанесенный 
им, превышает $12 млн.

Как отмечают источники 

”
Ъ“, спортсменов в 2011 го-

ду привел в банк известный 
футболист Руслан Пименов, 
знавший господина Павлова 
по его прежней работе в бан-
ке «Республиканский». Бан-
кир обещал своим новым 
клиентам выплачивать до 
40% годовых и действительно 
это делал несколько лет, из-за 
чего суммы размещенных 
депозитов постоянно росли. 
Ничего не поменялось, когда 
банкир Павлов вместе со сво-
ей сестрой перешел в КБ «За-
москворецкий»: так, госпо-
дин Алдонин в итоге держал 
в нем более $1,5 млн, а Дмит-
рий Хохлов — $1 млн по тог-
дашнему курсу.

Как считают источники 

”
Ъ“, проценты по выплатам 

обеспечивались банком за 
счет привлечения средств 
новых клиентов, фактиче-
ски превратив «Замоскво-
рецкий» в финансовую пира-
миду. По мере привлечения 
новых VIP-клиентов госпо-
дин Павлов приобретал не-
движимость и дорогие авто-
мобили. После отзыва у бан-

ка лицензии в июне 2014 го-
да в отношении его руковод-
ства МВД возбудило уголов-
ные дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ, 
а общая сумма претензий со 
стороны вкладчиков соста-
вила почти 2,5 млрд руб.

Несмотря на арест Ильи 
Бударина, представитель об-
манутых вкладчиков банка 
Александр Бурчук не удов-
летворен действиями след-
ственных органов. «На про-
тяжении четырех лет следст-
вие не занималось розыском 
активов обвиняемых»,— от-
метил господин Бурчук 

”
Ъ“, 

подчеркнув, что в рамках де-
ла, «несмотря на наши обра-
щения, не арестована даже 
недвижимость, которая не-
посредственно принадлежа-
ла Илье Бударину».

По словам господина Бур-
чука, даже об аресте основ-
ного обвиняемого он узнал 
случайно, во время рассмо-
трения в Мосгорсуде своей 
жалобы на необоснованное 
затягивание сроков следст-
вия. Как отметил господин 
Бурчук, несмотря на розыск 
за мошенничество, обвинен 
Илья Бударин в растрате, а по 
этому эпизоду потерпевшей 
стороной признано АСВ, а 
не клиенты банка, которых, 
таким образом, лишают воз-
можности компенсировать 
свои потери. Александр Бур-
чук намерен добиваться рас-
ширения обвинения для бан-
кира и включения своих кли-
ентов-футболистов в список 
потерпевших.

Владислав Трифонов

Арестован экс-банкир, 
обыгравший футболистов
Совладелец КБ «Замоскворецкий» Илья Бударин  
скрывался в Москве под именем Аума Пуруши

В Кемерово перед судом 
предстанут бывшие высшие 
должностные лица региона. 
Два бывших вице-губерна-
тора Александр Данильченко 
и Алексей Иванов, экс-руково-
дитель кузбасского управле-
ния Следственного комитета 
России (СКР) генерал Сергей 
Калинкин, угольный магнат 
Александр Щукин и еще чет-
веро их сообщников обвиня-
ются в вымогательстве контр-
ольного пакета акций разреза 
«Инской» стоимостью более 
1  млрд руб. Попытка рейдер-
ского захвата разреза была 
осуществлена с помощью сфа-
брикованного в отношении его 
совладельца уголовного дела.

СКР завершил расследование 
резонансного дела о попытке рей-
дерского захвата угольного разре-
за «Инской», сообщили 

”
Ъ“ источ-

ники в силовых структурах. Гром-
кие аресты среди элит Кемеров-
ской области правоохранители 
провели в ноябре 2016 года. Бы-
ли задержаны восемь человек, в 
том числе угольный магнат Алек-
сандр Щукин, ранее входивший в 
список богатейших людей России 
по версии Forbes, два замгуберна-
тора Александр Данильченко и 
Алексей Иванов и глава областно-
го управления СКР генерал-май-
ор юстиции Сергей Калинкин. За-
держанных под конвоем достави-
ли в Новосибирск, где им предъя-
вили обвинение в вымогательст-
ве (ст. 163 УК РФ).

По версии следствия, рейдер-
ская схема захвата угольного биз-
неса была проведена в интересах 
господина Щукина и выглядела 
так. Якобы по распоряжению гене-
рала Калинкина в отношении сов-
ладельца угольного разреза «Ин-
ской» Антона Цыганкова было воз-
буждено уголовное дело о невы-
плате зарплаты, а его задержание 
использовалось как способ давле-
ния для передачи 51% акций пред-
приятия стоимостью более 1 млрд 
руб. Кроме того, согласно матери-

алам следствия, генерал органи-
зовал для вице-губернаторов Да-
нильченко и Иванова встречу с за-
держанным, которая состоялась в 
следственном управлении. После 
согласия отдать акции господина 
Цыганкова отпустили из ИВС, и 
он обратился с заявлением в ФСБ 
(сейчас потерпевший находится 
под госзащитой).

Генерала Калинкина суд отпра-
вил в СИЗО, семь других обвиня-
емых отпустил под домашний 
арест. Никто из фигурантов дела с 
обвинением не согласился. На су-
дебном заседании по избранию 
меры пресечения генерал Калин-
кин связал возбуждение дела с пе-
ределом собственности в уголь-
ной отрасли региона. По его мне-
нию, главным объектом уголов-

ного преследования был бизнес-
мен Щукин, а остальные фигуран-
ты дела привлечены «для видимо-
сти преступной группы». Сам Щу-
кин заявлял об абсурдности об-
винений и утверждал, что стои-
мость шахты, контрольный пакет 
акций которой следствие оцени-
ло в 1 млрд руб., составляет «ми-
нус 7,5 млрд руб.». Тогдашний гла-
ва Кузбасса Аман Тулеев предпо-
ложил, что возбуждение дела в 
отношении его заместителей мо-
жет быть связано с попыткой дав-
ления на него. «Данильченко, 
Иванов сто лет никому не нуж-
ны, и, скорее всего, нужен губер-
натор»,— сказал господин Тулеев, 
отметив, что он выступал против 
увеличения добычи угля выше 
уровня 200–210 млн тонн в год.

В последующем в отношении 
отправленного в отставку генера-

ла Калинкина были возбуждены 
дела о превышении полномочий 
(ст. 286 УК РФ) и получении взят-
ки за общее покровительство 
(ст. 290 УК РФ). Основанием для 
этого послужила явка с повин-
ной, которую написал господин 
Щукин. В ней он сообщил, что в 
2012 и 2014 годах преподнес ге-
нералу по новенькому BMW X5. 
Отметим, что сам бизнесмен был 
освобожден от уголовной ответ-
ственности за дачу взяток (ст. 291 
УК РФ), так как добровольно сооб-
щил о них.

В январе 2018 года фигуран-
там дела предъявили обвинение в 
окончательной редакции и пред-
ставили на ознакомление матери-
алы дела, которые составили 115 
томов. В сентябре Центральный 

райсуд Новосибирска удовлетво-
рил ходатайство следствия и огра-
ничил генерала Калинкина в сро-
ках ознакомления с делом. «Это 
не я затягиваю, это вы не можете 
должным образом организовать 
мое ознакомление с делом. Хочу 
все посмотреть, чтобы потом не 
было сюрпризов в обвинитель-
ном заключении»,— сказал гене-
рал в суде.

По сведениям 
”
Ъ“, в понедель-

ник прокуратура утвердила обви-
нительное заключение по делу. 
После вручений его копий обви-
няемым дело поступит на рассмо-
трение Центрального райсуда Ке-
мерово. В Кузбасс будет конвоиро-
ван генерал Калинкин, который 
пробыл в новосибирском СИЗО 
почти два года.

Константин Воронов, 
 Новосибирск

Генерала СКР отдали под суд 
за вымогательство
Высокопоставленный силовик и два вице-губернатора 
пытались получить акции угольного разреза

Московский окружной воен-
ный суд (МОВС) приступил 
к слушаниям по существу уго-
ловного дела в отношении 
бывшего гендиректора ФГУП 
«Ведомственная охрана объ-
ектов промышленности Рос-
сийской Федерации» (ВООП) 
при Минпромторге, экс-коман-
дира спецгруппы ФСБ «Вым-
пел»  генерал-майора Влади-
мира Подольского, бывшего 
исполнительного директора 
ФГУПа Андрея Польщикова и 
его сообщника Олега Грищен-
ко. Они обвиняются в фиктив-
ном трудоустройстве в ВООП, 
а господин Грищенко, кроме 
 того,— в покушении на жизнь 
следователя Московского во-
енно-следственного управ-
ления Следственного комите-
та России (ВСУ СКР) майора 
юстиции Александра Паутова. 
 Фигуранты вины не признают. 
Отметим, что ранее господин 
Подольский уже представал пе-
ред судом, был признан винов-
ным в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями и 
оштрафован.

Уголовное дело в отношении 
бывшего исполнительного ди-
ректора ФГУП «Ведомственная ох-
рана объектов промышленности 
Российской Федерации» Андрея 
Польщикова и имеющего двойное 
гражданство — РФ и США — Оле-
га Грищенко, которые на тот мо-
мент обвинялись в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и покушении на жизнь сотрудни-
ка ВСУ СКР майора юстиции Алек-
сандра Паутова (ст. 295 УК РФ) Мос-
горсуд с участием присяжных на-
чинал рассматривать еще осенью 
2017 года. Однако до приговора 
процесс не дошел: в середине янва-
ря этого года гособвинитель хода-
тайствовал о возвращении матери-
алов расследования в прокуратуру 
и следственные органы, усмотрев 
в обвинительном заключении су-
щественные нарушения. По мне-
нию гособвинения, из документа 
нельзя было понять, какой способ 
посягательства на жизнь Алексан-
дра Паутова был избран обвиняе-

мыми, а кроме того, выводы след-
ствия об умысле на совершение 
преступления, по мнению проку-
рора, носили противоречивый ха-
рактер, при этом формулировка о 
совершении преступления против 
правосудия осталась нераскрытой. 
Суд согласился с гособвинителем 
в том, что «налицо противоречия 
в формулировке предъявленного 
обвинения», а также пришел к вы-
воду, что это и другие допущенные 
следствием неточности не позво-
ляют вынести по делу объектив-
ный вердикт и приговор. Материа-
лы расследования были возвраще-
ны на доработку.

Отметим, что уголовное дело по 
ст. 295 УК РФ (организация посяга-
тельства на жизнь следователя в 
связи с производством им предва-
рительного расследования, совер-
шенного в целях воспрепятство-
вания законной деятельности ука-
занного лица) ВСУ СКР по Москве 
возбудило в июне 2016 года. В это 
время господин Паутов вел дело 
об особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), связанном с хи-
щением в 2012–2016 годах из ФГУП 
ВООП 25,4 млн руб. По версии след-
ствия, исполнительный директор 
ФГУПа, в прошлом офицер Мино-
бороны, участник боевых дейст-
вий на Северном Кавказе Андрей 
Польщиков фиктивно трудоустро-
ил в ВООП свою супругу Ларису и 
сына Максима, которым начисля-
лась зарплата, притом что на рабо-
ту они не ходили. В итоге Андрей 
Польщиков, по версии СКР, «при-
нял решение избежать уголовной 
ответственности, а для этого запу-
гать следователя путем уничтоже-
ния или повреждения принадле-
жащего ему имущества, причи-
нить вред здоровью или лишить 
его жизни». Исполнителя в лице 
Олега Грищенко господин Польщи-
ков, говорится в деле, нашел через 
знакомого адвоката, обслуживав-
шего ФГУП. Господин Грищенко, по 
данным следствия, согласился по-
мочь исполнительному директору 
за 5 млн руб.

Как говорится в деле, преступ-
ный замысел стал особенно акту-
ален, когда после допроса 5 мая 

2016 года Андрею Польщикову 
была вручена повестка на 10 мая 
— в этот день ему должны были 
предъявить обвинение по делу о 
мошенничестве с трудоустройст-
вом. Сначала, по материалам де-
ла, Олег Грищенко собирался ор-
ганизовать следователю ДТП. Од-
нако затем подельники решили, 
переодевшись бомжами, проко-
лоть колеса у Mitsubishi Pajero го-
сподина Паутова и напасть на не-
го, когда следователь будет их ме-
нять. Однако этому плану не су-
ждено было сбыться: злоумыш-
ленники не учли, что автомобиль 
следователя был оборудован спут-
никовой противоугонной сигна-
лизацией, поэтому когда Алек-
сандр Паутов получил сообщение 
о повреждении колеса, он просто 
вызвал наряд полиции.

В начале июля 2016 года Поль-
щиков и Грищенко были задержа-
ны. При обыске у Андрея Польщи-
кова следователи изъяли копии 
протоколов допросов свидетелей, 
давших на него показания, а также 
анкетные данные участников рас-
следования, происхождение кото-
рых он так и не смог объяснить.

Пока следствие занималось ис-
правлением ошибок, в деле поя-
вился новый фигурант. Им ока-
зался бывший гендиректор ФГУП 
ВООП, экс-командир спецгруппы 
ФСБ «Вымпел» генерал-майор Вла-
димир Подольский, на которого 
дал показания Андрей Польщиков. 
Тем временем с самого Польщико-
ва обвинение в подготовке нападе-
ния на следователя было снято.

Отметим, что Владимир По-
дольский не первый раз предста-
ет перед судом. В декабре 2017 го-
да Московский гарнизонный во-
енный суд признал виновными 
Владимира Подольского, бывше-
го начальника отдела СЭБ ФСБ 
полковника Сергея Горбунова 
и его сестру — бухгалтера ОАО 
«Авиазапчасти» Татьяну Литяги-
ну в фиктивном трудоустройстве 
во ФГУП ВООП знакомого госпо-
жи Литягиной и хищении 3,3 млн 
руб. В итоге господин Подольский 
был оштрафован на 140 тыс. руб.

Юрий Сенаторов

Экс-командиру «Вымпела» 
инкриминировали 
трудоустройство
Владимир Подольский пошел под суд во второй раз

Как стало известно ”Ъ“, Москов-
ский областной суд вернул в проку-
ратуру уголовное дело в отношении 
совладельца ОАО «Синтез» Анто-
на Ерохина и отставного полковни-
ка ГРУ, сотника казачьего войска 
Геннадия Коротенко, обвиняемых 
в убийстве в 2014 году бизнесме-
на Николая Мартынова. После по-
лугода слушаний суд решил, что 
это дело надо объединить с рассле-
дованием в отношении предпола-
гаемого сообщника подсудимых — 
бывшего луганского милиционера 
Ильи Читалина, отказавшегося за-
ключить сделку о сотрудничестве.

Адвокаты Антона Ерохина и Генна-
дия Коротенко с начала слушаний в Мо-
соблсуде заявляли ходатайства о необ-
ходимости возвращения их уголовного 
дела в прокуратуру, отмечая, что вместе 
с двумя обвиняемыми на скамье подсу-
димых должен находиться их предпо-
лагаемый подельник Илья Читалин. 
Последнего задержали в Ростове-на-До-
ну в мае этого года, когда по делу в об-
лсуде отбирали присяжных. Как выяс-
нилось, казак Читалин вскоре после на-
чала боевых действий на юго-востоке 
Украины уехал в Луганск, поступив на 
службу в МВД ЛНР. По возвращении от-
туда он стал фигурантом уголовного де-
ла о заказном убийстве. 

Ходатайство было удовлетворено 
только на днях, когда его заявил уже 
представитель гособвинения. Суд на-

правил материалы в прокуратуру, ре-
шив, что рассмотрение уголовных дел 
по отдельности не обеспечит полноту и 
объективность данных процессов. Над-
зорный орган вернет их в Следствен-
ный комитет России (СКР) для соедине-
ния уголовных дел в отношении всех 
троих обвиняемых. По версии защи-
ты, ранее следствие не объединяло де-
ла, рассчитывая, что Илья Читалин при-
знает свою вину, заключит досудебное 
соглашение о сотрудничестве и даст по-
казания в Мособлсуде в отношении Ан-
тона Ерохина и Геннадия Коротенко. Од-
нако Илья Читалин от сделки отказался.

Илья Читалин, по данным СКР, 31 
марта 2014 года подвез Геннадия Ко-
ротенко к загородному дому Николая 
Мартынова в подмосковной Икше. 
Предприниматель был застрелен, ког-
да открывал ворота заехавшему за ним 
водителю. Смертельно ранив свою жер-
тву, говорится в обвинении, бывший 
спецназовец и казак скрылся на маши-
не, за рулем которой сидел тот же Илья 
Читалин.

На след предполагаемого убийцы — 
Геннадия Коротенко — сыщики вышли 
в 2015 году, после того как нашли в его 
гараже целый арсенал оружия: автома-
ты, пистолеты и даже  ПЗРК «Игла». Сре-
ди прочего сыщики обнаружили там пи-
столет, из которого, как показала экспер-
тиза, был убит господин Мартынов. К то-
му же  около места преступления участ-
ники расследования нашли шелуху от 

семечек, на которой остались биологи-
ческие следы сотника казачьего войска.

Заказчиком преступления, запла-
тившим казаку 1 млн руб., по версии 
следствия, выступал деловой парт-
нер покойного предприниматель Ан-
тон Ерохин, приобретший у Николая 
Мартынова 50% акций одного из круп-
нейших производителей реактивов 
для нефтегазовой промышленности 
— ОАО «Синтез». Но, став совладель-
цем ОАО, покупатель выяснил, что за 
предприятием числится крупная ссу-
да, полученная от кипрской компании 
Clinolina Holding Limited, соучредите-
лем которой был Николай Мартынов. 
Причем кредитный договор был со-
ставлен таким образом, что в случае не-
возврата долга все доли предприятия 
отходили кредитору. Данные обстоя-
тельства, по версии следствия, и яви-
лись мотивом для заказного убийства.

Впрочем, адвокат Антона Ерохина 
Владимир Беляев утверждает, что сто-
роны в итоге пришли к мировому со-
глашению. По его словам, в ходе допро-
сов свидетелей в Мособлсуде выясни-
лось, что мотивы для убийства господи-
на Мартынова имелись и у других дело-
вых партнеров, которые задолжали ему 
крупные суммы. Защита рассчитывает, 
что при объединении уголовных дел 
следствие еще раз проверит альтерна-
тивные версии о причинах этого пре-
ступления.

Алексей Соковнин

Дело о заказном убийстве  
оказалось необъективным
Заказчика и исполнителя преступления в Подмосковье 
отказались судить без луганского милиционера

Бывшему банкиру Илье Бударину инкриминируется растрата, жертвами 
 которой стали сразу несколько известных футболистов  ФОТО РИА НОВОСТИ

На судебном заседании  
по избранию меры пресечения 
 генерал юстиции Калинкин связал 
возбуждение дела с переделом 
 собственности в угольной отрасли 
региона
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Сегодня в Министерстве культу-
ры РФ двусторонняя комиссия по 
взаимодействию Русской право-
славной церкви (РПЦ) с музейным 
сообществом рассмотрит пробле-
му имущественных взаимоотно-
шений государственных музеев-
заповедников (ГМЗ) с епархиями. 
В повестку включены конфликт-
ные вопросы о возможности пе-
редачи РПЦ архитектурных 
памятников Кирилло-Белозер-
ского и Ферапонтова монасты-
рей,  Ростовского кремля и 12 объ-
ектов во Владимире и Суздале. 
 Обсуждение судьбы двух храмов 
в крымском Херсонесе пока отло-
жено. Все эти объекты находят-
ся в управлении ГМЗ, часть из них 
входит в Список Всемирного на-
следия ЮНЕСКО.

Комиссия по взаимодействию 
РПЦ с музеями создана в 2013 году, но 
собирается, как заявлял год назад ее 
сопредседатель, глава патриаршего 
совета по культуре митрополит Тихон 
(Шевкунов), «в случае возникновения 
конфликтных ситуаций». Состав ко-
миссии под названием «рабочая груп-
па по вопросам взаимодействия му-
зеев с РПЦ» был утвержден приказом 
главы Минкульта Владимира Медин-
ского и с тех пор дважды корректиро-
вался (в 2015 и 2017 годах). Ее сопред-
седателем является директор Истори-
ческого музея Алексей Левыкин, в ко-
миссию также входят президент Сою-
за музеев РФ Михаил Пиотровский, 
депутат Госдумы Александр Шолохов 
(ранее директор музея-заповедника 
М. А. Шолохова), председатель экс-
пертного совета по церковному искус-
ству, архитектуре и реставрации про-
тоиерей Леонид Калинин, а также свя-
щенники, чиновники Минкульта, му-
зейщики, эксперты и реставраторы.

Предыдущее заседание, по дан-
ным сайта патриаршего совета по 
культуре, состоялось в декабре 2017 
года — в частности, рассматрива-
лись взаимоотношения ГМЗ «Ростов-
ский кремль» (кандидат на включе-
ние в список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО), расположенного на тер-
ритории бывшего Ростовского ар-
хиерейского дома (Ростов Великий), 
с Ярославской епархией. В 2010 году 
тогдашний губернатор Ярославской 
области Сергей Вахруков в ходе визи-
та патриарха Кирилла в Ростов пред-
ложил превратить его в «православ-
ный центр, столицу исторической Ру-
си», пообещав передать кремль РПЦ, 
а для музея построить новое здание. 

Проект «Ростов Великий — духовный 
центр России», представленный фон-
дом, учрежденным председателем со-
вета директоров группы компаний 
«Протек» Вадимом Якуниным и гла-
вой отдела внешних связей РПЦ ми-
трополитом Иларионом, предпола-
гал на территории ГМЗ после переда-
чи ее РПЦ создание патриаршей и ар-
хиерейской резиденций и церков-
ных музеев. Речь шла также о «форми-
ровании новых глобальных туристи-
ческих продуктов», в частности Все-
российском центре венчания и кре-
щения. Однако после смены губерна-
тора эти планы так и не были реали-
зованы. По словам участников прош-
логоднего заседания комиссии, пред-
ставители Ярославской епархии про-
сили запретить проведение экскур-
сий, посвященных съемкам на терри-
тории кремля популярной советской 
кинокомедии «Иван Васильевич ме-
няет профессию», которую они сочли 
«богомерзкой». Но митрополит Тихон 
(в прошлом выпускник ВГИКа) идею 
не поддержал, а вопрос о судьбе архи-
тектурных памятников кремля будет 
рассмотрен сегодня.

Впрочем, обсуждение начнется 
с вызвавшего общественный резо-
нанс вопроса о передаче Вологодской 
епархии ряда объектов Кирилло-Бе-
лозерского ГМЗ (см. 

”
Ъ“ от 28 августа, 

6 и 7 сентября), в том числе входящего 
в список Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО Ферапонтова монастыря с фре-
сками Дионисия, сохранение кото-
рых, по оценке ученых, требует особо-
го температурно-влажностного режи-

ма. Церковь хочет возродить в Фера-
понтовом монастыре полноценную 
монашескую жизнь и расширить уже 
действующую на территории Кирил-
ло-Белозерского монастыря обитель. 
При этом часть объектов, на которые 
претендует РПЦ, находится в аварий-
ном состоянии и требует дорогосто-
ящей реставрации, как и здания ра-
нее уже переданного в безвозмезд-
ное пользование епархии Горицко-
го женского монастыря (входит в со-
став ГМЗ). Отметим, что возможность 
регулярного проведения богослуже-
ний в Надвратной церкви Ферапонто-
ва монастыря давно реализована уси-
лиями созданного для этого 30 лет на-
зад местного прихода, первый насто-
ятель которого и ряд прихожан ранее 
работали в ГМЗ. А вопрос о передаче 
других объектов Ферапонтова мона-
стыря возник в связи с созданием на-
ряду с приходом архиерейского под-
ворья. Союз музеев и эксперты кате-
горически возражают против очеред-
ного изъятия памятников из управле-
ния ГМЗ, предупреждая об угрозе Все-
мирному наследию и препятствиях 
для развития музея.

Росимущество заявку Вологод-
ской епархии о передаче объектов из-
начально отклонило по формальным 
причинам (некомплект документов). 
На запрос 

”
Ъ“ о судьбе повторно по-

данной заявки ведомство вчера не 
смогло оперативно ответить. Не смо-
гли прокомментировать там и во-
прос, каким образом объекты Кирил-
ло-Белозерского монастыря — цер-
ковь Кирилла Белозерского и Брат-
ский корпус — в 2016 году были пе-
реданы Росимуществом в собствен-
ность епархии (документы опублико-
ваны на сайте Вологодской митропо-

лии). Дело в том, что по закону №73-
ФЗ «О культурном наследии народов 
РФ» и закону №327-ФЗ «О передаче ре-
лигиозным организациям имущест-
ва религиозного назначения, находя-
щегося в государственной или муни-
ципальной собственности» объекты 
ГМЗ, тем более «особо ценные» объек-
ты культурного наследия, к которым 
относится Кирилло-Белозерский ГМЗ, 
«отчуждению из госсобственности не 
подлежат».

Еще один вопрос в повестке каса-
ется претензий на 12 объектов Вла-
димиро-Суздальского ГМЗ (частично 
внесены в список ЮНЕСКО) со сто-
роны Владимирской епархии РПЦ, 
а также Нижегородской и Владимир-
ской епархий Русской православной 
старообрядческой церкви. Это более 
20% от всех экскурсионных площадей 
музея, сообщал главе Минкульта пре-
зидент Союза музеев Михаил Пиот-
ровский, а передача «затрудняет, если 
не делает невозможной реализацию 
концепции развития ГМЗ». Союз му-
зеев считает, что «подобные пробле-
мы продолжают постоянно возникать 
и угрожать самому существованию 
ряда музеев», и предлагает Минкуль-
ту совместно разработать и внести по-
правки в закон о передаче имущества 
религиозного назначения.

За рамками повестки оказался во-
прос о заявке РПЦ на передачу хра-
мов Святого равноапостольного кня-
зя Владимира (часть здания — архе-
ологический памятник) и Семи свя-
щенномучеников в ГМЗ «Херсонес 
Таврический» (также объект ЮНЕС-
КО). Хотя ранее пресс-служба Мин-
культа сообщала 

”
Ъ“ о такой возмож-

ности. Отметим, что еще одна заявка 
РПЦ на храм Святого равноапостоль-
ного князя Владимира (усыпальни-
цы адмиралов), который сейчас нахо-
дится в совместном пользовании РПЦ 
и Музея героической обороны и осво-
бождения Севастополя, уже вызва-
ла возражения Минкульта: «Переда-
ча нецелесообразна, поскольку усы-
пальница является объектом показа 
музея». По данным Росимущества, за-
явки в отношении всех трех севасто-
польских, а также еще более 20 объек-
тов, на которые претендует церковь, 
приняты к рассмотрению. Всего же 
ведомством с 2012 года рассмотрено 
не менее 280 заявок от религиозных 
организаций, из них около 90 — полу-
чили отказы, а более 160 — удовлетво-
рены или включены в план передачи.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В Ферапонтов монастырь  
идут со своим уставом
В Минкульте обсудят передачу РПЦ архитектурных памятников

 Центризбирком (ЦИК) получил 
8 октября документы для реги-
страции инициативной группы 
по проведению референдума по 
повышению пенсионного возра-
ста. Регистрировать ли группу, 
ЦИК решит до 18 октября. Де-
путат Госдумы от КПРФ Денис 
Парфенов сказал ”Ъ“, что ком-
мунисты проводят опрос реги-
ональных подгрупп, чтобы под-
готовить новую инициативу 
референдума.

Один из организаторов феде-
ральной инициативной группы по 
проведению всероссийского рефе-
рендума о недопустимости повы-
шения пенсионного возраста, экс-
кандидат в мэры Москвы от «Спра-
ведливой России» Илья Свиридов 
сообщил, что подал в ЦИК докумен-
ты о регистрации группы. Он над-
еется, что «ЦИК, учитывая важность 
и остроту вопроса и то, что это, без-
условно, волнует абсолютное боль-
шинство граждан страны, зареги-
стрирует инициативную группу 
с тем, чтобы начать сбор подписей 
(необходимо 2 млн для старта рефе-
рендума.— 

”
Ъ“)».

Правда, прошедшее 29 сентября 
заседание группы в итоге не собра-
ло кворум: вместо необходимых 
43 представителей региональных 
подгрупп на заседании присутство-
вали только 13, среди которых бы-
ли представители КПРФ и «Справед-
ливой России». В ЦИКе уже говори-
ли о невозможности регистрации 
группы в таких условиях. Сегодня 
зампред ЦИКа Николай Булаев за-
явил, что избирком рассмотрит до-
кументы «в ближайшее время». Се-
кретарь ЦИКа Майя Гришина сказа-
ла 

”
Ъ“, что «юристы в комиссии уже 

начали изучать бумаги, а промежу-

точные итоги и комментарии по 
порядку рассмотрения документов 
ЦИК озвучит на ближайшем заседа-
нии 10 октября». Окончательное же 
решение по регистрации группы 
по закону комиссия должна при-
нять в течение 10 дней, то есть до 18 
октября (очередное заседание пой-
дет 17 октября).

При отказе ЦИКа в регистрации 
группы может быть инициирован 
новый референдум на ту же тему. 
Зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин 
сказал 

”
Ъ“, что такое решение будет 

принимать президиум ЦК КПРФ. 
Собеседник 

”
Ъ“ в КПРФ говорит, 

что президиум может пройти в на-
чале следующей недели. Юрист мо-
сковского горкома КПРФ Мухамед 
Биджиев добавил 

”
Ъ“, что вопрос 

о повторном проведении референ-
дума будет обсуждаться и на засе-
дании пленума ЦК КПРФ, которое 
пройдет 20 октября. Депутат Госду-
мы от КПРФ Денис Парфенов сказал 

”
Ъ“, что сейчас коммунисты встре-

чаются с представителями уже со-
зданных региональных подгрупп, 
которые не приехали на заседание 
29 сентября (таких было 57). «Боль-
шинство из них аффилированы 
с властью, но у нас есть надежда, что 
мы убедим их сотрудничать с на-
ми»,— сказал господин Парфенов.

Политтехнолог Сергей Поляков 
считает, что во второй раз иниции-
ровать референдум легче. «Появи-
лось понимание процесса, а гонки 
между организаторами референду-
ма за первенство и предвыборного 
пиара уже не будет,— сказал госпо-
дин Поляков.— Однако весь даль-
нейший процесс зависит от же-
лания и готовности федеральной 
власти пойти навстречу».

Лада Шамардина

Инициативная 
группа  
подала документы 
о регистрации
И готовится к отказу Центризбиркома 
и запуску нового референдума

Институт научной инфор-
мации по общественным 
наукам (ИНИОН РАН), не-
когда крупнейшее россий-
ское хранилище историче-
ских документов, оказался 
под угрозой полного пре-
кращения работы — об 
этом ”Ъ“ рассказала за-
мдиректора Татьяна Пар-
халина. По ее словам, уче-
ных больше не пускают 
в здание на улице Кржижа-
новского, которое научный 
коллектив занимает после 
пожара 2015 года,— соб-
ственник утверждает, что 
там необходимо провести 
ремонт. Сегодня сотруд-
ники ИНИОНа намерены 
провести общее собрание, 
на котором обсудят даль-
нейшие действия. В Ми-
нобрнауки указывают, что 
ученых на время ремонта 
может приютить Всерос-
сийский институт научной 
и технической информа-
ции. Однако в прошлом го-
ду ИНИОН отказался от по-
добного предложения, 
посчитав, что после это-
го оба института принудят 
к объединению.

Напомним, 30 января 
2015 года в библиотеке ИНИ-
ОНа вспыхнул пожар, ко-
торый уничтожил здание 
и около 15% книг. Оставшую-
ся часть фондов удалось спа-
сти, залив книги водой и за-
морозив. На руководителя 
института Юрия Пивоваро-
ва впоследствии было заве-
дено уголовное дело, а после 
него в институте сменилось 
несколько врио директоров. 
Коллектив института пере-
ехал в здание сельхозакаде-
мии на улице Кржижанов-
ского, которое обслуживало 
«Управление служебными 
зданиями» (ФГУП УСЗ). Там 
ученые планировали продол-
жить работу до тех пор, пока 

на месте сгоревшего здания 
не будет построена новая би-
блиотека. Однако за прошед-
шие три года руководство 
ИНИОНа неоднократно заяв-
ляло, что институт пытаются 
выселить и из этого помеще-
ния, поскольку оно нуждает-
ся в капитальном ремонте 
(см. 

”
Ъ“ от 27 июля 2017 года).

«В понедельник мы столк-
нулись с очередной атакой на 
институт,— рассказала 

”
Ъ“ за-

мдиректора ИНИОНа Тать-
яна Пархалина.— Утром ох-
рана здания отказалась про-
пускать туда сотрудников, 
включая последнего на дан-
ный момент врио директо-
ра Владимира Качана, у кото-
рого как раз накануне истек 
срок полномочий». По ее сло-
вам, через несколько часов 
руководство института дозво-
нилось до чиновников Мино-
брнауки, которые пообеща-
ли разобраться в ситуации. 
«Только после этого нас пусти-
ли в здание,— сказала госпо-

жа Пархалина.— Но мы не мо-
жем гарантировать, что ситуа-
ция не повторится».

Она рассказала, что в кон-
це августа Минобрнауки об-
судило с представителями 
ИНИОНа вопрос переезда 
института. «Нам предложи-
ли переместиться на Ленин-
ский проспект, 49, в помеще-
ния Института металлургии 
и материаловедения. Наши 
сотрудники вместе с предста-
вителями министерства по-
ехали на осмотр и были шо-
кированы тем, что увидели. 
Это оказались голые цеха, ан-
гары, не приспособленные 
для какой-либо научной де-
ятельности,— сказала Татья-
на Пархалина.— Официаль-
но нам так и не предложили 
это помещение, никаких до-
кументов об этом мы не полу-
чали». Тем не менее, говорит 
замдиректора, на прошлой 
неделе ФГУП УСЗ направило 
институту уведомление о по-
этапном отключении энерго-

системы здания и запрете на 
вход. «Там говорится, что мы 
якобы сами отказались от аль-
тернативного помещения на 
Ленинском проспекте»,— не-
доумевает госпожа Пархали-
на. По ее словам, руководство 
института сразу же известило 
Минобрнауки об этом пись-
ме, но ответа не последовало. 
«Мы не знаем, что нас ждет за-
втра, и поэтому решили экс-
тренно собрать коллектив,— 
сказала 

”
Ъ“ замдиректора 

ИНИОНа.— Встреча пройдет 
в нашем историческом зда-
нии — в той его части, кото-
рая не сгорела. Мы будем об-
суждать эту вопиющую ситу-
ацию. Все, чего мы хотим,— 
чтобы нам дали спокойно ра-
ботать до восстановления ста-
рого здания. Но складывается 
такое ощущение, что работа 
уникального института про-
сто никого не интересует».

В Минобрнауки подтвер-
дили 

”
Ъ“, что МЧС, Ростех-

надзор и органы санэпидем-

контроля потребовали пол-
ностью освободить здание на 
Кржижановского для прове-
дения там капитального ре-
монта. Минобрнауки попы-
талось найти для ИНИОНа 
свободные помещения ря-
дом с этим зданием, но тако-
вые нашлись лишь в Инсти-
туте металлургии и материа-
ловедения и Всероссийском 
институте научной и техни-
ческой информации (ВИНИ-
ТИ). «Осмотр показал, что 
свободные помещения Ин-
ститута металлургии не при-
годны для размещения со-
трудников ИНИОН РАН,— 
сообщили в пресс-службе 
Минобрнауки.— Необходи-
мо отметить, что в 2017 го-
ду осмотр площадей ВИНИ-
ТИ показал, что размещение 
ИНИОН возможно в данных 
помещениях».

Действительно, в 2017 го-
ду врио директора ВИНИ-
ТИ Марат Биктимиров при-
глашал коллег разместить-
ся у себя. В комментарии 

”
Ъ“ 

он называл ВИНИТИ и ИНИ-
ОН «двумя крыльями одной 
птицы» и заявлял, что «вре-
менное размещение под од-
ной крышей взаимно обога-
тит оба института». Однако 
научный коллектив ИНИО-
На твердо отказался переез-
жать к ВИНИТИ. Сотрудники 
посчитали, что это приведет 
к насильственному слиянию 
двух институтов.

Напомним, что ранее пре-
зидент Российской академии 
наук Александр Сергеев про-
комментировал «Интерфак-
су» ситуацию с ИНИОНом. 
«Мое мнение такое, что ин-
ститут, столь травмирован-
ный пожаром, не надо дер-
гать. Иначе мы еще раз его 
дернем, и он рассыплется, 
ничего не останется»,— ска-
зал глава РАН.

Александр Черных

ИНИОН придет на пепелище
Ученые сгоревшего института обсудят его судьбу

Сетевое сообщество «Диссер-
нет», занимающееся пере-
проверкой защищенных дис-
сертаций, выпустило доклад 
о нарушениях, обнаруженных 
в научных работах экспертов 
Рособрнадзора. Члены сооб-
щества выборочно провери-
ли диссертации 224 экспертов 
и обнаружили множество «гру-
бых нарушений академической 
этики». По результатам провер-
ки «Диссернет» сделал вывод, 
что «российские вузы проверя-
ют и аккредитуют люди, чьи про-
фессиональные качества гора-
здо ниже, чем у проверяемых». 
В Рособрнадзоре заявили ”Ъ“, 
что не согласны с подобными 
обвинениями.

Авторы доклада рассказали 
”
Ъ“, 

что решили изучить диссертации 
экспертов Рособрнадзора, так как 
доверие к проверкам, проводимым 
организацией, было, по их мнению, 
подорвано. Напомним, Рособрнад-
зор отвечает за лицензирование 
и госаккредитацию российских ву-
зов, для этой цели ведомство привле-
кает экспертов — обычно это сотруд-
ники вузов, которые сдали экзамен 

на знание образовательного зако-
нодательства. Деятельность Рособр-
надзора вызвала скандал в 2017 го-
ду, когда Европейский университет 
в Санкт-Петербурге был лишен ли-
цензии на ведение образовательной 
деятельности (восстановил лицен-
зию в августе 2018 года). В мае это-
го года Рособрнадзор лишил аккре-
дитации Московскую высшую шко-
лу социальных и экономических на-
ук (Шанинка).

В мае 2018 года в базе Рособрнад-
зора числилось 2103 аккредитован-
ных эксперта, говорят в «Диссерне-
те». Проверка диссертации каждого 
из них заняла бы примерно полго-
да, поэтому авторы доклада решили 
провести выборочную ревизию. На 
первом этапе они отобрали 212 че-
ловек по «косвенным признакам», 
которые дают повышенные шан-
сы на обнаружение нарушений: за-
щита в подозрительном вузе или, 

например, выявление заимствова-
ний уже в автореферате. Из остав-
шихся экспертов «Диссернет» слу-
чайным образом выбрал еще 12 че-
ловек. Проверив работы 224 экспер-
тов, «Диссернет» пришел к выводу, 
что у 183 присутствует как мини-
мум один «признак неэтичного по-
ведения»: плагиат в диссертации, 
плагиат в научных статьях или учас-
тие в защите «токсичной» диссерта-
ции другого лица — например, в ка-
честве оппонента или консультанта. 
Прямые некорректные заимствова-
ния были найдены у 48 экспертов. 
Еще 23 человека попались на под-
логе — они взяли чужую диссерта-
цию и заменили там объект иссле-
дования. Минимум 22 эксперта ока-
зались замешаны в «диссеродель-
ной индустрии» — каждый из них 
принял участие в защите более чем 
пяти фальшивых диссертаций. Пол-
ный список авторы доклада плани-
руют опубликовать до 14 октября. 
Авторы доклада предлагают «про-
анализировать зарубежный опыт 
в оценке и аккредитации вузов», 
убрать «барьер Рособрнадзора» и пе-
редать эти полномочия самому ву-
зовскому сообществу.

В Рособрнадзоре обвинения отри-
цают. Как заявили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе ведомства, «утвержденные при-
казом Минобрнауки квалификаци-
онные требования к экспертам не 
содержат обязательного требования 
к наличию ученой степени». Говоря 
о передаче функций вузовскому со-
обществу, в ведомстве отмечают, что 
действующие эксперты, как прави-
ло, и так являются сотрудниками ву-
зов. «Все эксперты проходят специа-
лизированное обучение, несмотря 
на то что практически все они имеют 
положительные рекомендации руко-
водителей образовательных органи-
заций»,— отмечают в Рособрнадзоре. 
Заместитель директора ФГБУ «Росак-
кредагентство» Елена Ефимова в раз-
говоре с 

”
Ъ“ отметила, что ведомство 

неоднократно «приглашало к экспер-
тизе сотрудников Шанинки».

Ксения Миронова,  
Александр Черных

«Диссернет» проверил 
проверяющих
Борцы с плагиатом нашли его 
у экспертов Рособрнадзора

Сотрудники ИНИОНа  сегодня соберутся  в  уцелевшей части  здания инсти-
тута, разрушенного пожаром больше трех лет назад  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

У церкви свои виды  
на Ферапонтов  
монастырь 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Проверив работы 224 экспертов, 
 «Диссернет» пришел к выводу, 
что у 183 присутствует как минимум 
один «признак неэтичного поведения»



Социал-демократы 
не выдерживают напряженности
Они подготовили программный документ по улучшению отношений с Россией

Как стало известно ”Ъ“, парла-
ментская фракция Социал-де-
мократической партии Герма-
нии (СДПГ) рассмотрит сегодня 
на заседании новый программ-
ный документ по отношениям 
с Россией. На фоне сдержан-
ной евроатлантической поли-
тики канцлера Ангелы Меркель 
предложения социал-демокра-
тов по укреплению отношений 
с Россией выглядят просто ре-
волюционно. В документе (он 
имеется в распоряжении ”Ъ“), 
в частности, предлагается раз-
вивать диалог с руководством 
РФ и госструктурами, а также 
институциональное сотрудни-
чество — Евросоюза с Евразий-
ским экономическим союзом 
(ЕАЭС) и НАТО с Организаци-
ей Договора о коллективной 
 безопасности (ОДКБ).

«Диалог—доверие—безопас-
ность. Условия и импульсы для 
современной социал-демократи-
ческой политики в области раз-
рядки» — так называется оказав-
шийся в распоряжении 

”
Ъ“ до-

клад, который сегодня могут ут-
вердить в Берлине на заседании 
фракции СДПГ Бундестага. Заго-
ловок — недвусмысленная от-
сылка к «восточной политике» 
социал-демократа Вилли Бранд-
та, чей приход к власти в 1969 го-
ду был ознаменован разрядкой 
международной напряженно-
сти и началом диалога между СС-
СР и ФРГ. Ранее социал-демократ 
Хайко Маас, занявший в мар-
те пост главы МИД ФРГ, заявлял, 
что сегодня в отсутствие диалога 
между Вашингтоном и Москвой 
страны ЕС нуждаются в «новой 
восточной политике» — «в евро-
пейской восточной политике, ко-
торая укажет новый путь сотруд-
ничества с Россией в интересах 
всех европейцев». Теперь его од-
нопартийцы сформулировали, 
как могла бы выглядеть эта поли-
тика. «По меньшей мере это пе-
ресмотр восточной политики со-
циал-демократов» — так харак-
теризует документ немецкое из-
дание Hannoversche Allgemeine 
Zeitung, также ознакомившееся 
с содержанием доклада.

В СДПГ документ называ-
ют «важным сигналом». «Пред-
ложения по поводу того, какой 
должна быть внешняя полити-
ка, в частности, в отношении Рос-
сии, выдвинула рабочая группа 
по внешней политике фракции 
СДПГ, членом которой я явля-
юсь. Я полагаю, что документ бу-

дет одобрен подавляющим боль-
шинством голосов,— подтвер-
дил 

”
Ъ“ координатор правитель-

ства ФРГ по сотрудничеству с РФ 
и депутат Бундестага Дирк Ви-
зе.— У нас определенно есть раз-
ногласия с российской стороной, 
но мы говорим о том, как можно 
было бы укреплять сотрудничест-
во — особенно в отношении про-
цедуры выдачи виз, сначала для 
граждан в возрасте до 25–30 лет, 
а также в отношении экономиче-
ского взаимодействия, в том чи-
сле в рамках ЕАЭС».

В документе содержатся ха-
рактеристика текущего состоя-
ния российско-германских отно-
шений, около десятка глав с опи-
санием общих принципов ново-
го подхода, заключение. Как от-
мечают депутаты, несмотря на 
окончание холодной войны, Ев-
ропа так и не стала единым про-
странством мира и безопасно-
сти. Москва же, в свою очередь, 
за десятилетия так и не смогла 
выстроить партнерские или дру-
жественные отношения со свои-
ми соседями на постсоветском 
пространстве. Резкое ухудшение 
ситуации с безопасностью в Ев-

ропе, по мнению авторов докла-
да, началось с событий августа 
2008 года, которые они назвали 
«грузино-российской войной». 
Вхождение Крыма в состав Рос-
сии в тексте названо «аннекси-
ей». Кроме того, в нем прямо ска-
зано, что Россия оказывает под-
держку вооруженной оппози-
ции в Донбассе. Тем не менее ав-
торы доклада убеждены, что диа-
лог с Россией — не одной Герма-
нии, а всему Евросоюзу — нужно 
продолжать и укреплять: «В пе-
риоды кризисов общение важ-
нее, чем когда-либо».

В частности, авторы доклада 
призывают повышать уровень 
взаимного доверия, наладив диа-
лог между военными двух стран, 
возобновив работу Совета РФ—
НАТО и повышая «прозрачность 
решений в военной сфере». В до-
кладе также говорится о необхо-
димости сотрудничества в рам-
ках международных организа-
ций, членами которых являют-
ся как западные государства, так 
и Россия (прежде всего ОБСЕ).

Суть новой политики авто-
ры документа обозначают не по-
немецки, а по-английски как 

principled pragmatism (прагма-
тизм, основанный на принци-
пах). Из текста следует, что в со-
ответствии с этим лозунгом соци-
ал-демократы призывают укре-
плять диалог с руководством Рос-
сии, государственными структу-
рами и обществом, несмотря на 
то что считают, что Москва нару-
шила международное право. При 
этом к России выдвигаются три 
требования: убедить сирийского 
лидера Башара Асада сесть за стол 
переговоров и прекратить атаки 
в отношении гражданского на-
селения, убедить сепаратистов 
в Донбассе придерживаться пере-
мирия, предусмотренного мин-
скими соглашениями, и поло-
жить конец вмешательству и ки-
бератакам со своей территории 
в отношении других стран.

Если Россия пойдет Европе на-
встречу в этих вопросах, социал-
демократы готовы вернуться к во-
просу о содействии модерниза-
ции России и видят серьезный по-
тенциал для сотрудничества с Мо-
сквой в целом ряде сфер. Напри-
мер, на Ближнем Востоке и в Афга-
нистане, в области борьбы с изме-
нениями климата, в миграцион-

ной сфере и в борьбе с междуна-
родным терроризмом. Напомним, 
до конфликта вокруг Украины ЕС 
и РФ активно взаимодействовали 
в рамках программы «Партнерст-
во ради модернизации».

Более того, в документе гово-
рится о целесообразности уста-
новления сотрудничества между 
Европейским союзом и Евразий-
ским экономическим союзом, 
а также НАТО и ОДКБ. Напомним, 
ранее Москва не раз предлагала 
установить такие контакты, одна-
ко и в ЕС, и в НАТО от этого отка-
зывались. Наконец, авторы доку-
мента высказываются за то, что-
бы облегчить получение шенген-
ских виз для молодежи и в целом 
развивать и укреплять связи меж-
ду гражданскими обществами.

Ряд предложений, сформули-
рованных социал-демократами, 
обсуждались и в рабочих груп-
пах завершившегося вчера в Мо-
скве двухдневного российско-
германского форума обществен-
ности «Петербургский диалог», 
собравшего ведущих экспертов, 
а также ряд политиков и предста-
вителей гражданского общества 
обеих стран. Так, перспектива об-
легчения выдачи виз для молоде-
жи обсуждалась в рабочей груп-
пе «Гражданское общество», а ев-
ропарламентарий и член СДПГ 
Йоахим Шустер предложил кол-
легам по группе «Политика» об-
судить сотрудничество между ЕС 
и ЕАЭС, что, впрочем, не вызва-
ло восторга у его российских со-
беседников. Да и российских де-
путатов на форуме практически 
не было, так что дюжине прибыв-
ших в Москву членов Бундеста-
га пришлось искать себе других 
собеседников.

Комментируя предложение 
немецких депутатов, собесед-
ник 

”
Ъ“ в МИД РФ пояснил: «По-

добное 
”
прозрение“ уже посети-

ло граждан ряда стран, осознав-
ших, что их суверенным правом 
выстраивать выгодную и прагма-
тичную внешнюю политику ци-
нично воспользовались евроат-
лантические структуры и те, кто 
ими управляет». Тем не менее, по 
словам собеседника 

”
Ъ“, ни од-

на страна ЕС не выступила пока 
за отмену санкций — правитель-
ства как будто не слышат голоса 
своих граждан, так что эти пред-
ложения могли бы вселять над-
ежду, но «от теории до практи-
ки — пропасть».

Галина Дудина,  
Елена Черненко

Глава МИД ФРГ социал-демократ Хайко Маас давно говорит, что в отсутствие диалога  
между США и Россией Евросоюз нуждается в «европейской восточной политике, которая укажет 
новый путь сотрудничества с Россией в интересах всех европейцев»  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Без видов на Европу
Босния проголосовала за «нефункциональность»

Главным итогом состоявшихся в воскре-
сенье выборов в Боснии и Герцеговине 
(БиГ) стало полное обновление состава 
ее Президиума — «коллективного пре-
зидента» страны. В этот орган входит 
по одному представителю от мусуль-
ман, сербов и хорватов. Политический 
расклад в республике не изменился: 
ключевые позиции остаются в руках 
 националистических сил. Поэтому, как 
убеждены опрошенные ”Ъ“ балканские 
эксперты, Босния останется нефункци-
ональным государством, без реальной 
перспективы стать членом НАТО и ЕС, 
что вполне устраивает Россию.

В воскресенье боснийцы избирали Прези-
диум и парламент страны, а также парламен-
ты двух ее государственных образований — 
Федерации Боснии и Герцеговины, а также Ре-
спублики Сербской (РС). В последней голосова-
ли еще и за нового президента. Но главной ин-
тригой выборов был вопрос о том, какие три 
политика войдут в Президиум и, следователь-
но, будут в ближайшие четыре года выполнять 
функции «коллективного президента» страны.

Согласно обнародованным боснийским 
ЦИКом в понедельник предварительным 
итогам голосования, Президиум обновится 
полностью — сменятся все три его члена. Му-
сульман в нем теперь будет представлять Ше-

фик Джаферович, сербов — Милорад Додик, 
хорватов — Желько Комшич. Однако ситуа-
ция в Президиуме, где до сих пор его члены 
зачастую выступали с диаметрально проти-
воположных позиций, вряд ли изменится. 
Судя по первым же заявлениям новой трой-
ки, договариваться ей будет тоже непросто. 
Шефик Джаферович пообещал следовать до-
рогой своего предшественника Бакира Изет-
беговича, Милорад Додик — вывесить в Пре-
зидиуме флаг Республики Сербской, а Жель-
ко Комшич — не допускать вмешательства 
соседей. В парламентах (и всей БиГ, и двух ее 
частей) ключевые позиции также получили 
национально ориентированные партии.

Поэтому балканские эксперты убеждены, 
что прошедшие выборы мало что изменят 
и Босния останется нефункциональным го-
сударством. «Выборы подтвердили, что в Бос-
нии — самый запутанный клубок противоре-
чий на Балканах. Там очень сложно выделить 
носителей проевропейского курса. Национа-
листические позиции сильно выражены во 
всех частях страны, особенно в Республике 
Сербской»,— говорит 

”
Ъ“ сотрудник факульте-

та политических наук Черногорского универ-
ситета Марко Савич. А профессор Сараевско-
го института науки и технологии (SSST) Златко 
Хаджидедич поясняет 

”
Ъ“: «Безвластие и не-

функциональное государство с преступными 

этническими олигархами, которые контроли-
руют все ресурсы на своих территориях,— не-
избежный итог реализации Дейтонских со-
глашений 1995 года, утвердивших устройство 
Боснии по этническому принципу. Результат 
был бы тем же в любой другой стране, устро-
енной по дейтонской модели».

О необходимости «модификации Дей-
тона» говорят уже давно — и в самой БиГ, 
и в мировом сообществе. А необходимым 
условием для этого называют приход к влас-
ти в республике ненационалистических 
сил, ориентированных на реформы. После 
нынешних выборов это условие, похоже, 
вновь останется недостижимым. Кроме то-
го, как считает Златко Хаджидедич, «Дейтон-
ские соглашения не могут быть модифици-
рованы частично по чьей-либо воле». «По-
ка эти соглашения в силе, они действуют во 
всех своих положениях,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“.— Значит, должны быть подписаны 

совершенно новые соглашения».
Впрочем, новый Дейтон возможен только 

при согласии всех ключевых мировых игро-
ков, выступивших гарантами Дейтона-1995, 
в том числе России. Но это в обозримом бу-
дущем нереально. Москва твердо выступа-
ет против ревизии соглашений, подозревая, 
что главный смысл этой идеи — в урезании 
полномочий Республики Сербской.

И перед нынешними выборами в БиГ Мо-
сква активно поддержала Милорада Додика, 
решившего сменить кресло президента Респу-
блики Сербской на место в боснийском Прези-
диуме. За неделю до голосования он был гостем 
Владимира Путина на гонках «Формулы-1» в Со-
чи. Президент РФ перед камерами пожелал го-
сподину Додику успеха на выборах, а тот пода-
рил ему значок в виде флага Республики Серб-
ской, который тут же оказался на лацкане пид-
жака российского лидера. А за две недели до 
боснийских выборов с Милорадом Додиком 
в Баня-Луке встретился глава российского МИ-
Да Сергей Лавров (см. 

”
Ъ“ от 22 сентября).

Поддержке Москвой Милорада Додика не 
мешает то, что он открыто высказывает сом-
нения в жизнеспособности БиГ как государ-
ства и выступает за независимость Республи-
ки Сербской — Россия же официально под-
держивает боснийскую территориальную 
целостность. Не видят в этом противоречия 
и балканские эксперты. «Нынешняя нефунк-
циональность Боснии, которую обеспечивает 
Додик, для Москвы лучшая гарантия того, что 
эта балканская республика не войдет в Евро-
союз или НАТО»,— пояснил 

”
Ъ“ Марко Савич. 

С этой точки зрения нынешние выборы в БиГ 
Москва вполне может занести себе в актив.

Геннадий Сысоев, Подгорица;  
Галина Дудина

Московский штаб корейского фронта

Как заметил Майкл Помпео, сейчас сто-
роны «решают множество логистических во-
просов», связанных с посещением инспекто-
рами КНДР. О составе команды «международ-
ных экспертов» не сообщается.

Обсуждение северокорейской темы про-
должится в Москве сегодня. К дипломатам 
РФ и КНДР присоединится заместитель гла-
вы МИД КНР Кун Сюанью, который вчера 
провел отдельную встречу с Игорем Моргу-

ловым. Среди прочего на переговорах, по 
данным источников“ 

”
Ъ, обсудят проект но-

вой резолюции Совбеза ООН, предполагаю-
щий смягчение санкций в отношении Се-
верной Кореи. Напомним, что Москва и Пе-
кин уже около полугода настаивают на не-
обходимости этой меры в ответ на замороз-
ку Пхеньяном ядерных и ракетных испыта-
ний, активизацию дипломатических кон-
тактов, уничтожение ядерного полигона 
Пхунгери и частичный демонтаж западного 
испытательного полигона Сохэ. В конце ию-

ня (см. 
”
Ъ“ от 2 июля) Москва и Пекин уже 

поднимали в Совбезе ООН в закрытом режи-
ме вопрос о смягчении санкций в отноше-
нии КНДР, но натолкнулись на противодей-
ствие США. Шансов на принятие резолюции 
также немного.

На фоне встречи в Москве президент Юж-
ной Кореи Мун Чжэ Ин внезапно сообщил, 
что «планируется отдельный визит Ким Чен 
Ына в Россию и председателя КНР Си Цзинь-
пина в Пхеньян». Он не уточнил возможной 
даты визита в РФ, но источники во Владивос-

токе сообщили «РИА Новости», что 7 октября 
в аэропорту города приземлились три рейса 
из Пхеньяна компании Air Koryo. Самолеты 
Ил-76, которые ранее использовались в хо-
де визита Ким Чен Ына в Китай и Сингапур, 
проследовали, по неуточненным данным, 
транзитом в Москву. Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков сообщил, что ве-
дется проработка «сроков, места и формата 
визита», но окончательное решение ни по 
одному из пунктов еще не принято.

Михаил Коростиков

с1
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мировая политика

Тимоти Колтон, 
профессор  
Гарвардского университета, 
эксперт Валдайского клуба

Россия и США  
на точке замерзания

Внешнеполитические обозреватели 
уже более десяти лет говорят о нача-
ле «новой холодной войны» или «хо-
лодной войны 2.0». Я не большой по-
клонник терминологии и помню, 
как в 90-е годы прошлого века Бо-
рис Ельцин назвал сложившуюся 
на тот момент ситуацию «холодным 
миром». Сегодня это определение, 
впрочем, не учитывает ряд ключе-
вых моментов.

Во-первых, отношения России 
с Западом, в особенности с Соединен-
ными Штатами, по-прежнему опре-
деляются присущими им циклично-
стью и инерционностью, которые не 
могут не заметить все те, кто изучает 
их институциональное развитие. Ка-
кие-то вещи в самом деле могут ме-
няться, но многие подходы и тенден-
ции прошлого не только никуда не 
уходят, но и обретают новую силу.

Во-вторых, присутствующий в от-
ношениях между Россией и Запа-
дом «холод» — это не просто отсутст-
вие тепла. Это вернувшееся чувство 
враждебности, граничащей с нена-
вистью. Каждую неделю появляют-
ся все новые подтверждения непре-
рывной эскалации, начавшейся зи-
мой 2013/14 года.

Все это могло бы и не вызывать та-
кую озабоченность, если бы Россия 
и США не были столь влиятельными 
игроками: их потенциала вполне до-
статочно, чтобы в случае дальнейше-
го противостояния вызвать сильней-
шие потрясения в мире.

Каждое из ключевых государств 
действует с учетом собственной вну-
триполитической ситуации. Без-
условно, в США определяющими 
факторами остаются уникальная 
личность Дональда Трампа и широ-
ко распространенные подозрения, 
что своей победой на президент-
ских выборах 2016 года он обязан, 
по крайней мере частично, вмеша-
тельству Москвы. 

В России наибольшая проблема 
заключается в политической стагна-
ции — неизбежном результате двад-
цатилетнего правления одного чело-
века, не предполагающего призна-
ния собственных ошибок или невер-
ных решений.

История, включая недавнюю не-
продолжительную «перезагрузку», 
произошедшую при президентах Об-
аме и Медведеве, учит нас, что улуч-
шение российско-американских от-
ношений более вероятно происхо-
дит тогда, когда в обеих странах про-
исходит обновление руководства. 
Однако в условиях нынешнего соче-
тания нестабильности в Вашингто-
не и инертности в Москве даже гово-
рить о возможном прорыве в обозри-
мом будущем нет никакого смысла.

Ближайшие перспективы еще 
больше осложняются резким сниже-
нием контактов и нежеланием исполь-
зовать существующие каналы взаимо-
действия. Между тем в этой области 
есть по крайней мере один вариант 
решения, задействовать который бы-
ло бы весьма несложно. Можно начать 
с формирования двусторонней экс-
пертной комиссии, идею которой со-
гласовали президенты Трамп и Путин 
на июльском саммите в Хельсинки.

Не следует ожидать, что такой ор-
ган позволит прийти к согласию по 
вопросу о том, кто несет главную от-
ветственность за нынешнюю тупи-
ковую ситуацию. Такой орган дол-
жен работать над будущим и выпол-
нять две задачи. Во-первых, вырабо-
тать меры по ограничению ущерба 
двусторонним отношениям и управ-
лению нынешним кризисом. Во вто-
рых, приступить к обсуждению пра-
вил и норм, регулирующих двусто-
ронние отношения в соответствии 
с происходящими в мире системны-
ми изменениями. 

Учитывая, что в прошлом мы так 
и не смогли добиться нового прочте-
ния предыдущих договоренностей, 
необходимо начинать действовать 
уже сегодня, начиная предметный 
ответственный диалог обо всем том, 
что нам нужно сделать.

Присутствующий 
в отношениях между 
Россией и Западом 
«холод» — это не про-
сто отсутствие тепла



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 23783,72 (−191,9)
РТС 1158,25 (−1,08)
FTSE 100 7233,33 (−85,21)

DAX 30 11947,16 (−164,74)
DJIA** 26305,06 (−141,99)
NASDAQ Composite** 7669,14 (−119,31)

*05.10.18.    **На 20:18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.10.18
Австралийский доллар 47,1860
Английский фунт 87,4341
Белорусский рубль** 31,0471
Датская крона* 10,3116

Доллар США 66,9685
Евро 76,9870
Индийская рупия*** 90,4124
Казахский тенге*** 17,9213

Канадский доллар 51,5103
Китайский юань* 96,8635
Норвежская крона* 80,8135
СДР 93,1652

Сингапурский доллар 48,3283
Новая турецкая лира 10,8386
Украинская гривна* 23,8237
Шведская крона* 73,5942

Швейцарский франк 67,5154
Японская иена*** 58,9485
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вынужденное решение «Газпрома» 
отменить сделку по обмену актива-
ми с OMV и вместо этого напрямую 
продать австрийской компании 25% 
в двух блоках ачимовских залежей 
Уренгойского месторождения откры-
вает перед наблюдателями крайне ин-
тересные перспективы. Ведь мы нако-
нец-то узнаем, как высоко «Газпром» 
ценит этот свой актив, потому что 
впервые за него (возможно) заплатят 
«живыми» деньгами. А вот для компа-
ний это сплошная головная боль.

Исходно OMV должна была полу-
чить ачимовские блоки, в которых 
на ее долю приходится 560 млн барре-
лей запасов газа и конденсата и 80 тыс. 
баррелей в сутки добычи (должна на-
чаться в 2021 году). В обмен «Газпром» 
получал 38,5% в норвежских активах 
OMV — это 71 млн баррелей запасов 
(из них 45% нефть) и 30 тыс. баррелей 
в сутки добычи (по итогам 2017 года). 
А добыча в Норвегии — это шельф 
с высокими затратами, которые в лю-
бом случае будут больше, чем рубле-
вые расходы на освоение ачима (OMV 
оценивала OPEX менее чем в $2 за бар-
рель нефтяного эквивалента).

Заинтересованность OMV в этой 
сделке была всегда понятна, а инте-
рес «Газпрома» собеседники 

”
Ъ“ в отра-

сли объясняли необходимостью укре-
пления партнерства с дружественной 
европейской компанией и ее основ-
ным акционером — правительством 
Австрии. OMV сейчас является фи-
нансовым инвестором проекта «Се-
верный поток-2» и обязана вложить 
в газопровод до €950 млн. Это весь-
ма существенная сумма для средней 
по меркам отрасли компании, чьи об-
щие капвложения составляют около 
€2 млрд в год.

В прошлом году OMV уже ку-
пила свой первый российский ак-
тив — 25% в Южно-Русском месторо-
ждении — за €1,7 млрд (тогда нефть 
стоила $56 за баррель против $83 сей-
час). По запасам эта доля сопоставима 
с будущей долей OMV в уренгойском 
ачиме, причем в первом случае речь 
идет о сухом газе, а для ачима 30% до-
бычи составит более дорогой конден-
сат. Даже с учетом инвестиций в раз-
работку доля в ачиме, исходя из сдел-
ки по Южно-Русскому, должна стоить, 
видимо, не менее €1,3 млрд. Крайне 
интересно, готова ли OMV при теку-
щем напряженном бюджете запла-
тить эти деньги, или мы увидим слож-
ную сделку, из которой нельзя будет 
понять ее реальную стоимость.

Я согласен, что «Северный поток-2» 
имеет огромное значение для разви-
тия бизнеса «Газпрома» на его основ-
ном рынке. Но в какой степени, если 
вообще в какой-то, дружба с OMV 
и с Австрией гарантирует, что «Север-
ный поток-2» будет успешно постро-
ен? У меня нет ответа на этот вопрос. 
Но, мне кажется, было бы лучше, если 
бы продажа OMV доли в ачиме была 
закрыта не в первом квартале 2019 
года, на что рассчитывает глава OMV 
Райнер Зеле, а в первом квартале 2020 
года — когда должен быть запущен 
«Северный поток-2». Тогда сделка бу-
дет честной.

правила  
игры

Срыв обмена активами 
между «Газпромом» и 
OMV может предоста-
вить нам уникальный 
шанс узнать, сколько 
все-таки, по мнению 
«Газпрома», стоят 
 ачимовские отложения 
Уренгойского место-
рождения

нуждаются в аккуратных подсчетах, 
считает глава группы ТЭКа

Юрий Барсуков

«Транснефть» купила НМТП у братьев Магомедовых
Сумма сделки составила $750 млн

«Транснефть» получила контроль над 
Новороссийским морским торговым 
портом (НМТП). Компания выкупила 
у группы «Сумма» арестованного Зия-
вудина Магомедова долю в совместном 
предприятии Novoport Holding, владе-
ющем 50,1% порта. Сумма сделки, одо-
брение на которую дала ФАС еще в кон-
це февраля, составила $750 млн. Кро-
ме того, «Транснефть» может получить 
пока не выплаченные дивиденды пор-
та по пакету «Суммы».

«Транснефть» приобрела у группы «Сумма» 
25% крупнейшего в РФ Новороссийского мор-
ского торгового порта, сообщили представи-
тели компаний. Таким образом, монополия 
получила контроль над крупнейшим сти-
видором в РФ. «Транснефть» и «Сумма» через 
СП Novoport Holding Ltd на паритетной осно-
ве владеют 50,1% НМТП, еще 10,5% монополия 
контролирует самостоятельно через «Транс-
нефть-сервис», 20% порта принадлежит Роси-
муществу, еще 5,3% — у ОАО РЖД.

В «Транснефти» сослались на решение сове-
та директоров от 8 октября, на котором было 

принято решение по увеличению принад-
лежащего «Транснефти» пакета акций груп-
пы НМТП до 60,62%. Закрытие сделки было 
осуществлено путем приобретения 100% ак-
ций в СП Novoport Holding, принадлежавшем 
на паритетных условиях «Транснефти» и груп-
пе «Сумма» и контролировавшем 50,1% НМТП. 
Финансирование в размере $750 млн произ-
ведено за счет заемных средств, оно не повли-
яет на увеличение общей долговой нагрузки. 
В начале года «Транснефть» привлекла круп-
ную кредитную линию у Сбербанка. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, что 

единственным регулирующим документом 
по сделке была директива первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова (не вошел в новое пра-
вительство в мае) от 16 марта совету директо-
ров «Транснефти» голосовать за покупку паке-
та «Суммы» в ценовом диапазоне до $1,2 млрд. 
Оценка была проведена E&Y.

В «Сумме» 
”
Ъ“ подтвердили закрытие 

сделки, «которая была заключена на рыноч-
ных условиях». За восемь лет совместного 
с «Транснефтью» управления порт достиг вы-
соких операционных и финансовых резуль-

татов, добавляют в компании. На сегодняш-
ний день «Транснефть» является для него 
единственно верным контролирующим ак-
ционером, полагают в «Сумме»: «Уверены, 
что НМТП продолжит успешное развитие 
своих мощностей».

Ходатайство о приобретении доли «Сум-
мы» в НМТП было одобрено ФАС в конце фев-
раля (см. 

”
Ъ“ от 26 февраля). Однако в конце 

марта суд арестовал совладельцев НМТП Зи-
явудина и Магомеда Магомедовых по подо-
зрению в организации преступного сообще-
ства, хищениях и растрате.

Группа «Новороссийский морской торго-
вый порт» объединяет в себе порты в Ново-
российске, Приморске и Балтийске. Чистая 
прибыль по МСФО за первое полугодие со-
кратилась на 43%, до $140,3 млн, выручка 
выросла на 7%, до $480,5 млн. Грузооборот 
за январь—июль сократился на 3,3% и соста-
вил 82,4 млн тонн.

«Транснефть» может теперь получить ди-
виденды НМТП, выплата которых до сих 
блокировалась из-за арестов, наложенных 
на активы братьев Магомедовых. По дан-

ным 
”
Ъ“, правительство сейчас обсуждает 

дивиденды НМТП за девять месяцев 2018 
года, которые могут составить 50% от чистой 
прибыли по МСФО. Источник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве на прошлой неделе говорил 
”
Ъ“, 

что в Белом доме согласны на такие выпла-
ты, однако финального решения нет. В кон-
це сентября акционеры НМТП одобрили вы-
плату 10 млрд руб. в качестве дивидендов 
за первое полугодие.

Старший аналитик «Атона» Михаил Гане-
лин говорит, что цена $750 млн «вполне раз-
умная и адекватная». НМТП очень качествен-
ный актив, один из самых привлекательных 
в РФ, порт стабильно генерирует денежный 
поток и имеет диверсифицированную гру-
зовую базу, напоминает эксперт. При этом те-
перь «Транснефти» придется решать вопро-
сы, связанные с перевалкой не только неф-
ти и нефтепродуктов, но и других грузов — 
зерна, контейнеров и т. д., это не совсем про-
фильный бизнес для компании, отмечает го-
сподин Ганелин.

Анастасия Веденеева, 
Дмитрий Козлов

Как и предполагал 
”
Ъ“, дискуссия во-

круг реформы господдержки автопро-
ма не затихает и приводит к появле-
нию все новых идей. На первом засе-
дании отраслевой рабочей группы, 
 созданной по указанию вице-премье-
ра Дмитрия Козака, обсуждалась диф-
ференциация субсидий в зависимо-
сти от объема добавленной стоимости 
и от экспорта, а также возвращение ав-
токонцернам, локализовавшим произ-
водство в РФ, 85% пошлин на автоком-
поненты, повышаемых по требованию 
ВТО. На следующем заседании отрасль 
должна представить чиновникам свои 
предложения по развитию автопрома. 
Согласовать позицию стороны рассчи-
тывают уже к концу октября.

Первое совещание рабочей группы по ав-
топрому с участием компаний и чиновников, 
созданной по итогам встречи в Сочи предста-
вителей отрасли с вице-премьером Дмитри-
ем Козаком 29 сентября (см. 

”
Ъ“ от 30 сентя-

бря), состоялось 8 октября. Как рассказали 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ходом совещания, 

замминистра экономики Михаил Расстригин 
сообщил, что новые требования к локализа-
ции (поправки к постановлению правитель-
ства №719) должны быть ориентированы 
на «экономическую целесообразность», кото-
рая зависит от объемов господдержки и про-
изводства (разные требования выдвигаются 
для сегментов с разными объемами выпуска). 
Сходную позицию высказывала и ФАС, гово-
рят собеседники 

”
Ъ“ (в службе оперативных 

комментариев не предоставили).
Позицию окружения профильного ви-

це-премьера впервые более или менее раз-

вернуто изложил замглавы аппарата госпо-
дина Козака Дмитрий Аратский. Послед-
ний уточнил, что господдержка должна фо-
кусироваться на локализованных продук-
тах с высокой добавленной стоимостью. 
По данным 

”
Ъ“, господин Аратский упо-

минал, что в целом программы поддер-
жки спроса в автопроме будут сохранены, 
может быть предусмотрен большой объем 
экспортных субсидий (для всех отраслей 
на шесть лет — 350 млрд руб.), доступ к ним 
концерны получат вне зависимости от на-
личия специнвестконтрактов (СПИК, фик-
сируют льготы в обмен на инвестиции), во-
круг которых в последнее время идут наи-
более ожесточенные дискуссии. Среди воз-

можных критериев — доля экспорта в объе-
ме производства или в выручке.

К господдержке автопрома добавят и воз-
мещение 85% затрат на повышение пошлин 
на автокомпоненты. Решение о росте пош-
лин в сентябре принял Совет ЕЭК в соответ-
ствии с обязательствами РФ перед ВТО: та-
моженные льготы иностранным автокон-
цернам в режиме промсборки отменяют-
ся и в среднем пошлины вырастут на 3–10%. 
Частичная компенсация обусловлена тем, 
что только 85% пошлин получает бюджет 
РФ, поясняют источники 

”
Ъ“ в правительстве. 

По данным 
”
Ъ“, перед рабочей группой была 

поставлена задача не допустить, чтобы рост 
пошлин привел к недобросовестной конку-

ренции и уходу компаний, инвестировав-
ших в локализацию в РФ. В «Хендэ Мотор Ма-
нуфактуринг Рус» оценивали, что после исте-
чения соглашения о промсборке и без СПИК 
компания из-за пошлин недополучит около 
5 млрд руб. в год (см. 

”
Ъ“ от 8 октября).

По данным 
”
Ъ“, в июле Дмитрий Козак по-

ручал проработать вопрос дифференциации 
промсубсидий (де-факто компенсация утиль-
сбора российским заводам) и компенсации 
пошлин в зависимости от глубины локали-
зации. По словам собеседников 

”
Ъ“ в ведом-

ствах, сейчас обсуждается сохранение ми-
нимальной господдержки для концернов 
и по окончании режима промсборки (до при-
нятия нового инвестрежима), а впоследст-
вии ее рост при создании в РФ новой добав-
ленной стоимости. Но ряд источников 

”
Ъ“ 

на рынке сомневается, что возврат утильсбо-
ра через субсидии будет полным.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» го-
ворит, что гарантия возврата пошлин на пе-
реходный период была бы логичной, диф-
ференциация требований постановле-
ния №719 в зависимости от сегмента име-
ет смысл: экономика производства 200 тыс. 
и 20 тыс. автомобилей в год различна. О необ-
ходимости различных требований к сегмен-
там писали тому же Дмитрию Козаку и участ-
ники рынка (см. 

”
Ъ“ от 3 августа). Следующая 

встреча группы должна пройти 11 октября, 
к ней концерны должны представить свои 
позиции по всем пунктам протокола сочин-
ской встречи. Представитель Дмитрия Коза-
ка Илья Джус сказал 

”
Ъ“, что решения на уров-

не вице-премьера будут приниматься в конце 
октября с учетом результатов работы группы.

Ольга Никитина
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Автопрому откатят временные льготы
Концернам будут пока возвращать 85% пошлин на компоненты

Все против ветра
Зеленой генерации нет места на рынке

Как выяснил 
”
Ъ“, у регуляторов энер-

гетики сформировалось мнение о том, 
что продолжать стимулирование воз-
обновляемых источников энергии 
(ВИЭ) на прежних принципах — за счет 
оптового энергорынка — не нужно. 
Главы Минэнерго и «Совета рынка» 
Александр Новак и Максим Быстров 
недавно публично предлагали альтер-
нативные механизмы поддержки сек-
тора. По данным 

”
Ъ“, сходная позиция 

и у Минэкономики, предлагающего 
развивать ВИЭ в изолированных энер-
госистемах. Решение о том, как имен-
но стимулировать зеленую генерацию, 
в итоге должен принять вице-премьер 
Дмитрий Козак.

Минэкономики считает, что зеленая 
энергетика уже «в ближайшем будущем» 
в РФ сможет конкурировать с традиционной 
генерацией «на общерыночных принципах» 
и без господдержки, говорится в письме за-
мминистра Михаила Расстригина в Минэ-
нерго (есть у 

”
Ъ“). Минэкономики видит ос-

новной потенциал развития ВИЭ на изоли-
рованных территориях, где сейчас энер-
гоцены доходят до 60 руб. за 1 кВт•ч, или 
на розничных рынках, в частности в секто-
ре «микрогенерации». Для изолированных 
территорий господин Расстригин предло-

жил разработать программу модернизации 
дизельной генерации на базе ВИЭ.

Позиция Минэкономики — ответ на ра-
зосланное ведомствам августовское обраще-
ние главы УК «Роснано» Анатолия Чубайса 
вице-премьеру Дмитрию Козаку. Господин 
Чубайс отмечал необходимость продолже-
ния поддержки ВИЭ, говоря о том, что к 2024 
году, когда завершит действие текущий ме-
ханизм, технологии зеленой энергетики мо-
гут еще не достичь в РФ «стоимостной конку-
ренции с традиционной генерацией», а обо-
рудование не сможет конкурировать на экс-
портных рынках. Глава «Роснано», ссылаясь 
на анализ НИУ ВШЭ, ЦСР и Vygon Consult-
ing, писал о рисках потери 10 тыс. рабочих 
мест в результате сворачивания производств, 
а также о расчетном спаде ВВП на 40 млрд 
руб. Суммарные инвестиции в зеленую гене-
рацию и производство оборудования до 2024 
года он оценил в 640 млрд руб.

• Сейчас поддержка ВИЭ идет за счет повы-
шенных выплат с оптового энергорынка: до-
говоры на поставку зеленой мощности (ДПМ 
ВИЭ) гарантируют возврат инвестиций 
за 15 лет. Программа кончается в 2024 году, 
и инвесторы в ВИЭ с прошлого года активно 
лоббируют ее продолжение. Ключевым успе-
хом стало упоминание ВИЭ в поручении пре-
зидента от 12 декабря, где были описаны ос-

новные сектора отрасли, которые надо раз-
вивать (Владимир Путин согласился на мо-
дернизацию ТЭС за счет оптового рынка, до-
бавив туда АЭС, сети и изолированные энер-
госистемы).
В Минэкономики и Минэнерго 

”
Ъ“ отме-

тили, что вопрос о поддержке ВИЭ в стадии 
обсуждения. Но министр Александр Новак 
в интервью 

”
Ъ“ 3 октября говорил, что ре-

шение о поддержке не принято. «Мы дума-
ем, что ее нужно продлевать, и обсуждаем па-
раметры по мощности и периоду»,— отме-
чал он, уточнив, что это может быть субсиди-
рование ставки по кредитам. Министр под-
черкнул, что с ростом конкурентоспособно-
сти ВИЭ «нагрузка на рынок должна снижать-
ся, в перспективе сойти к нулю». Глава «Сове-
та рынка» Максим Быстров на Российской 
энергонеделе говорил, что «субсидировать 
ВИЭ полностью за счет рынка на следующем 
этапе — неправильный подход», а «энергети-
ки для ВИЭ сделали уже все: собрали деньги 
с рынка». По его мнению, наиболее логично 
развитие ВИЭ в изолированных энергосисте-
мах, где ДПМ неприменимы из-за отсутствия 
оптового рынка.

ВИЭ без поддержки в РФ неконкурен-
тоспособны, считает Наталья Порохова 
из АКРА, так как у нас электроэнергия — 
«одна из самых дешевых в мире», в частно-

сти, из-за дешевого газа. «Анатолий Чубайс 
в других интервью говорил, что дешевый газ 
убивает наше энергомашиностроение, но-
вые технологии неконкурентопособны»,— 
напоминает эксперт. При этом тарифы ВИЭ 
в России очень высоки, продолжает госпо-
жа Порохова, в два-три раза выше, чем в ЕС. 
Минэкономики де-факто предлагает искать 
для ВИЭ конкурентоспособные сегменты, 
замечает она, но изолированные районы — 
«очень маленькая ниша, самая оптимистич-
ная оценка рынка — 200 МВт в год».

В сравнении LCOE (приведенная стои-
мость 1 кВт•ч в расчете на жизненный цикл) 
ВИЭ и конечного энерготарифа нет смысла, 
считает Алексей Жихарев из Vygon Consult-
ing, так как в него «зашиты» оплата сетей, пе-
рекрестное субсидирование, спецнадбавки 
оптового рынка (их объем более 480 млрд 
руб. в год). «В рынке не выживет ни одна но-
вая электростанция»,— заметил он. ВИЭ 
на Дальнем Востоке надо развивать, считает 
господин Жихарев, но вместо замещения ди-
зельгенерации ВИЭ там ввели льготные энер-
готарифы. «Емкость рынка там с трудом пре-
вышает 500 МВт, для стимулирования НИ-
ОКР производство оборудования должно 
быть более 2 ГВт в год»,— говорит он.

Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Home Credit Group продаст старейшие 
банки группы, в Чехии и Словакии, 
но п осле их слияния с Moneta Money 
Bank получит долю в укрупненном банке. 
Такой подход вполне оправдан: Европа, 
хотя и является домашним регионом 
для группы, давно перестала быть клю
чевой в плане бизнеса, который в боль
шей степени ориентирован на Азию. 
По мнению экспертов, российскому 
 ХКФбанку пока переживать за свою 
 судьбу не стоит. Продажа банку вряд ли 
грозит, это слишком крупный актив, по
этому если группа и решится на какието 
шаги, то, вероятно, пойдет по европей
скому сценарию.

В понедельник Home Credit Group (HCG), 
принадлежащая PPF Group, и Moneta Money 
Bank, a.s. (Moneta) объявили предварительное 
соглашение о сделке. В рамках нее будут про-
даны банки Home Credit и Air Bank в Чехии и 
Словакии, они будут объединены с Moneta, а 
HCG получит долю 24,48% в объединенном бан-
ке. Сумма сделки составит 19,75 млрд чешских 
крон (€767 млн). Согласно планам, сделка долж-
на быть закрыта 1 июля 2019 года.

Чешский и словацкий банки — старейшие в 
группе HCG: чешский банк основан в 1997 году, 
банк в Словакии — в 1999 году. Хотя в рамках 
сделки группа и получит долю в укрупненном 
банке, она потеряет контроль на домашнем бан-
ковском рынке. Впрочем, Европой ее банков-
ский бизнес давно не ограничивается, она име-
ет банки в России (работает с 2002 года), Казахс-
тане (с 2005 года), Китае (с 2007 года), Индии (с 
2012 года), Индонезии (с 2013 года), на Филип-
пинах (с 2013 года), во Вьетнаме (с 2014 года) и 
США (с сентября 2015 года в партнерстве с теле-
компанией Sprint). До недавнего времени груп-
па присутствовала и на банковском рынке Бе-
лоруссии, но покинула его, продав 100% дочер-
ней кредитной организации местному Альфа-
банку за $4,5 млн.

По словам собеседников 
”
Ъ“, близких к груп-

пе, хотя зарождался ее бизнес в Европе, прио-
ритетным регионом с точки зрения развития 
для нее в последние годы стала Азия. «Это ог-
ромный рынок с точки зрения потенциального 
количества клиентов, спроса на потребитель-
ские кредиты»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Со-

гласно международной отчетности НСП, по 
итогам 2017 года число активных клиентов ее 
банка в Китае составило 16,3 млн человек, в Рос-

сии — 3,7 млн, в Индии — 3,2 млн, в Индонезии 
— 1,33 млн, на Филиппинах — 1,4 млн, во Вьет-
наме — 1,86 млн человек. Для сравнения: в Ев-
ропе число активных клиентов группы — 
854 тыс. человек. При этом во втором квартале 
самым прибыльным для группы оказался ки-
тайский рынок (€46 млн чистого дохода), вто-
рое место заняла Россия (€29 млн), третье — Вь-
етнам (€12 млн), европейский бизнес принес 
группе €11 млн.

По мнению экспертов, несмотря на явное 
стремление группы развиваться именно в Азии 
и знаковую сделку в Европе, в ближайшее время 
российскому ХКФ-банку не грозят серьезные из-
менения. «В сообщении указывается, что в пери-
метр сделки включены только чешский и сло-
вацкий бизнесы группы Home Credit,— говорит 
исполнительный вице-президент Ассоциации 
российских банков Эльман Мехтиев.— Россий-

ский бизнес Home Credit уже давно является са-
модостаточным, и поэтому мы не ожидаем ка-
ких-либо существенных изменений в его дея-
тельности в ближайшее время». В отдельных 
азиатских странах, таких как Индия, Индоне-
зия, Филиппины, бизнес группы не приносит 
прибыли, а российский банк генерирует ее 
вполне уверенно, отмечает собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к группе. По его словам, пока азиат-
ские рынки не будут устойчиво прибыльны, 
группа вряд ли решится продать российский ак-
тив, в дальнейшем это не исключено. «Сейчас 
ХКФ-банк дает группе более 20% возврата на ка-
питал (ROAE по итогам первого полугодия 2018 
года — 23,7%), и это очень хороший показа-
тель,— говорит управляющий партнер ФГ 

”
Дмитрий Донской“ Дмитрий Курбатский.— 

Если рассматривать возможные сценарии, то 
это вряд ли могла быть лобовая сделка, скорее, 
сценарий, похожий на европейский,— слияние 
с крупным игроком с высокой долей корпора-
тивного бизнеса. Это бы позволило укрупнить 
бизнес и диверсифицировать его. Поскольку 
модель монолайнера в потребительском креди-
товании несет в себе определенные риски».

Планов по сокращению активов у нас нет. В 
результате сегодняшней сделки в Чехии будет 
создан крупный и мощный игрок, заявил 

”
Ъ“ 

PR-директор Home Credit Group Милан Тома-
нек. «В результате объявленной сделки группе 
будет принадлежать 24,48% от вновь создавае-
мой компании, мы сохраним в ней позиции са-
мого большого и влияющего акционера»,— от-
метил он. «Перед нашим российским банком 
задача продолжать органически расти,— отме-
тил он.— При этом мы всегда готовы допол-
нить органический рост взаимовыгодными 
сделками, которые будут способствовать уве-
личению нашей рыночной доли и устойчиво-
му росту бизнеса, но мы останемся лидирую-
щим акционером».

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Home Credit отдалился от дома
Группа разменяла банки в Чехии и Словакии

Агентство АК&М оценило информа
ционную открытость крупнейших 
российских компаний в части по
казателей устойчивого развития. 
При этом только десятая часть 
из всей выборки раскрывает эти 
показатели по международным 
стандартам. Между тем в ближай
шие годы у крупнейших компаний 
может возникнуть законодательная 
обязанность публично раскрывать 
ряд нефинансовых показателей. 
Это мировой тренд, востребован
ный инвесторами, однако в россий
ских реалиях финансовый резуль
тат компании гораздо более зна
чим, чем ее социальноэкологи
ческие показатели.

Информационно-аналитическое агент-
ство АК&М проанализировало открытые 
данные по нефинансовым показателям 
крупнейших российских компаний за 
2017 год. Рассматривались годовые отче-
ты, отчеты об устойчивом развитии, кон-
солидированная финансовая отчетность, 
а также анкетные данные. Агентство отме-
чает, что немногие из рассмотренных ком-
паний публиковали в 2017 году ежегод-
ные отчеты об устойчивом развитии по 
международным стандартам — лишь 34 
участника рынка из 300 рассмотренных. 
«Большинство осуществляет раскрытие 
частично, через публикацию раздела об 
устойчивом развитии в годовом отчете»,— 
отмечают авторы исследования.

• Под устойчивым развитием понима
ется развитие компаний в соответст
вии с бизнесмоделью, в которой учтены 
не только экономические, но и социальные 
и экологические факторы. Отчетность 
об устойчивом развитии — одна из со
ставляющих публичной нефинансовой 
 отчетности.
По итогам анализа АК&М состави-

ло ренкинг социальной эффективности 
компаний. Она рассчитывалась с исполь-
зованием двух групп показателей: соци-
ального эффекта деятельности (сумма вы-
плат бюджету, на благотворительные це-
ли, затрат на защиту окружающей среды, 
выплаты работникам с учетом коэффици-
ента вовлечения рабочей силы) и нагруз-
ки на экологию (объем загрязнений воз-
духа, воды; твердые отходы, скорректиро-
ванные на уровень токсичности отходов). 
Социальная эффективность компаний — 
показатель, отражающий отношение пер-
вого из них ко второму.

• Ренкинг возглавила компания МТС, чей 
вклад в общественное развитие в расчете 
на единицу нагрузки на экологию оказался 
наиболее высоким. Кроме того, в топ15 
 вошли компании «Российские сети», «Росте
леком», «Сахалин Энерджи», «Сургутнеф
тегаз», НОВАТЭК, ЛУКОЙЛ, «Аэрофлот», 
СИБУР, «Роснефть», «Газпром», АФК «Систе
ма», «Акрон», «Куйбышевазот» и «Квадра».
В настоящий момент проект закона 

«О публичной нефинансовой отчетности» 
находится в стадии оценки регулирующе-
го воздействия. Если он будет принят, то 
раскрытие нефинансовых показателей, в 
том числе и устойчивого развития, для не-
которых категорий компаний (госкорпо-
раций, госкомпаний, ПАО и др.) уже в 
2019–2020 годах станет обязанностью (см. 

”
Ъ“ от 12 февраля). Как отмечается в па-

спорте законопроекта, индексы и рейтин-
ги в сфере устойчивого развития ориенти-
руют «инвесторов, госструктуры и общест-
венные организации на принятие реше-
ний относительно оценки деятельности 
организаций». «Все больше глобальных ин-
весторов реализуют принципы ответст-
венного инвестирования. Учет нефинансо-
вых показателей — это мировой тренд, и, 
если мы не хотим отстать в инвестицион-
ной привлекательности, мы должны ему 
следовать»,— уверен директор по корпора-
тивному управлению Prosperity Capital 
Management Денис Спирин. По его сло-
вам, этот тренд вовсе не противоречит 
идее доходности — если компания успеш-
на в социально-экологической сфере, то 
«это является признаком хорошего менед-
жмента в целом», с чем напрямую связан 
хороший финансовый результат. Впрочем, 
по словам заместителя исполнительного 
директора Ассоциации профессиональ-
ных инвесторов Ивана Максимова, пу-
бличная нефинансовая отчетность пока не 
в списке наиболее острых и актуальных 
тем. Тем не менее, по его словам, «в услови-
ях законодательных ограничений возмож-
ности получать информацию об обществе 
даже показатели нефинансового характе-
ра помогают инвесторам лучше понять, 
что происходит в компании». Начальник 
управления аналитических исследований 
УК «Уралсиб» Александр Головцов полагает, 
что в российских реалиях такого рода от-
четность «пишется скорее для комплаенс-
служб и юристов». К ней относятся по боль-
шей части как к формальности, на коти-
ровки эти отчеты не влияют, считает он.

Мария Сарычева

ПАО показали 
социальную 
эффективность
В публичной нефинансовой отчетности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Теперь в формах запросов налоговики четко 
должны разделять — их интересуют счета гра-
жданина как предпринимателя или все же как 
обычного человека.

«Это, безусловно, положительный момент — 
если налоговики поставят галочку возле графы 

”
все вклады“ и запросят как о предпринимателе, 

то банк будет иметь полное право не раскрывать 
информацию о личных вкладах клиента,— уве-
рен глава адвокатского бюро 

”
Старинский, Корча-

го и партнеры“ Евгений Корчаго.— Конечно, мож-

но схитрить и отметить одного человека и так и 
так, однако в документе указываются основания 
для запроса, так что по крайней мере при судеб-
ном разбирательстве можно будет это оспорить».

В то же время разделение на вклады и расчет-
ные счета облегчит принудительное взыскание 
налогов. «Налоговики смогут оперативно выя-
вить средства, которые находятся именно на 
вкладах, и обратить на них взыскание даже в слу-
чае досрочного закрытия или пролонгации»,— 
поясняет партнер Taxology Алексей Артюх.

Кроме того, добавляет юрист, документ «дает 
большие возможности на будущее», на случай 

дополнительного усиления контроля. «Как ми-
нимум большие средства во вкладе могут стать 
поводом задать вопросу гражданину с низки-
ми доходами о происхождении денег,— отме-
тил эксперт.— Если же мы вернемся к ритори-
ке о начислении налога с расходов граждан (по 
сути — контролю за расходами), то подобные 
сведения будут весьма полезны». Подобные по-
пытки уже были, налоговики доначисляли 13% 
на стоимость крупной покупки безработным 
гражданам, однако эту практику дезавуировал 
 Верховный суд.

Вероника Горячева

Граждан разберут по счетам и вкладам

Владельцы банка «Уссури» оспа
ривают требование ЦБ о призна
нии его банкротом. Они готовы 
восполнить дефицит активов, 
но считают его искусственно раз
дутым. В частности, акционеры 
не согласны с тем, что стоимость 
имущества банка была завыше
на, но оспорить предписание ЦБ 
о переоценке активов у них не по
лучилось — временная админист
рация, возглавив банк, отказа
лась от этого иска. Как выяснил 

”
Ъ“, такая проблема не единична.

11 октября Арбитражный суд Хаба-
ровского края рассмотрит заявление 
ЦБ о признании банкротом банка «Ус-
сури» (лицензия отозвана 25 мая). Вла-
дельцы «Уссури» возражают против 
банкротства, настаивая, что банк мо-
жет рассчитаться по всем обязательст-
вам. Они, в частности, не согласны с 
переоценкой активов, произведен-
ной ЦБ в предписании от 26 апреля, 
тогда стоимость недвижимого иму-
щества банка была снижена почти 
втрое — с 339,5 млн руб. (по балансу) 
до 117,9 млн руб.

Владельцы «Уссури» предприняли 
попытку оспорить предписание ЦБ о 
переоценке стоимости активов, но на-
значенная в банк временная админи-
страция отказалась от этого иска в су-
де. Советник юрфирмы Saveliev, 
Batanov & Partners Радик Лотфуллин 
считает, что суд должен был учесть на-
личие здесь конфликта интересов, так 
как ответчиком в деле является ЦБ, а 
истцом выступает назначенное ЦБ ли-
цо. Впрочем, партнер юрфирмы 
«Яковлев и партнеры» Майя Чудутова 
полагает, что у временной админист-
рации есть полномочия отказаться от 
иска, так как процессуальным истцом 
является банк, а владельцы могут за-

щитить свои права через оспарива-
ние отзыва лицензии и возражения в 
рамках банкротства.

Ситуация с отказом временной ад-
министрации ЦБ от иска не единична, 
юристы видят здесь проблему лише-
ния участников банка доступа к судеб-
ной защите. Практика судов первой 
инстанции по этому вопросу не еди-
нообразна, но кассационные суды, 
как правило, признают отзыв иска 
правомерным.

Акционеры еще до отзыва лицен-
зии предлагали меры по финансово-
му оздоровлению банка своими сила-
ми, но ЦБ проигнорировал их. Теперь 
они настаивают на проведении экс-
пертизы по оценке активов банка в 
рамках дела о банкротстве. Заседание 
по делу уже трижды откладывалось. 
По словам Майи Чудутовой, такое про-
исходит крайне редко: «Экспертиза за-
нимает длительное время, чаще всего 
заявление ЦБ о банкротстве рассма-
тривается судом за одно заседание».

В ЦБ 
”
Ъ“ сообщили, что помимо за-

вышения стоимости имущества банк 
«неадекватно оценивал кредитные 
риски, а средства физлиц направля-
лись преимущественно на кредитова-
ние корпоративных клиентов, в том 
числе связанных с бизнесом собствен-
ников банка». Партнер «Пепеляев 
Групп» Юлия Литовцева, представляю-
щая интересы «Уссури», указывает, что 
с мая заемщики вернули банку свыше 
2 млрд руб. при кредитном портфеле в 
4,8 млрд руб., а доля кредитов, связан-
ных с акционерами банка, составляла 
всего 4,6% и почти все они погашены 
досрочно. Согласно отчету временной 
администрации на 3 июля, размер 
«дыры» в «Уссури» составлял 372 млн 
руб., в сентябре — 1 млрд руб., к 1 октя-
бря сократился до 995,6 млн руб. Ак-

ционеры «Уссури» заявляют, что гото-
вы закрыть дефицит активов, но счи-
тают его «искусственно раздутым».

Однако даже при закрытии «ды-
ры» лицензию банк не вернет. Как со-
общили в ЦБ, среди оснований отзы-
ва были нарушения антиотмывочно-
го закона — 115-ФЗ. «Между неодно-
кратностью нарушения сроков ин-
формирования о сделках и неодно-
кратностью осуществления действи-
тельно сомнительных банковских 
операций законодатель не видит раз-
ницы,— говорит Юлия Литовцева.— 
А при наличии формальных наруше-
ний 115-ФЗ оспаривать отзыв лицен-
зии бесперспективно».

По словам представителей банка, 
единственно возможный сейчас вари-
ант — ликвидация без банкротства. 
«Учитывая невозможность возвраще-
ния лицензии, ключевая цель акцио-
неров — сохранение деловой репута-
ции, что можно сделать, только рассчи-
тавшись со всеми кредиторами»,— го-
ворит Юлия Литовцева. «В случае бан-
кротства банка его учредители и руко-
водство несут субсидиарную ответст-
венность и могут быть даже привлече-
ны к уголовной, а при ликвидации — 
нет»,— объясняет Майя Чудутова. 

В защиту «Уссури» выступил бизнес-
омбудсмен Борис Титов. «Ситуация во-
круг банка 

”
Уссури“ не вполне типич-

на, и важно не допустить излишней 
жесткости со стороны регулятора»,— 
сообщил он 

”
Ъ“. По его мнению, име-

ются ресурсы для мирного урегулиро-
вания ситуации. «Мы уже обратились к 
председателю ЦБ Эльвире Набиулли-
ной с просьбой взять это дело под лич-
ный контроль и изучить предложения 
акционеров по недопущению бан-
кротства»,— подчеркнул омбудсмен.

Анна Занина

«Уссури» балансирует 
банкротство
Акционеры банка разошлись с ЦБ в оценке активовМеждународные институцио

нальные инвесторы планомерно 
сокращают вложения в золото. 
Суммарные активы биржевых 
золотых фондов опустились 
до 12месячного минимума — 
2086 тонн. Планы Федеральной 
резервной системы (ФРС) США 
по ужесточению денежнокре
дитной политики, рекордные 
ставки по американским гособ
лигациям сделали инвестиции 
в золото неинтересными для 
классических инвесторов. Ко
тировки металла пока поддер
живают спекулянты, которые 
находят возможности для ак
тивной игры как на понижение, 
так и на повышение котировок.

Последние данные агентства 
Bloom berg свидетельствуют о том, 
что активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, 
достигли минимального значения с 
сентября 2017 года. По итогам торгов 
пятницы они сократились на 1,5 тон-
ны, до 2086 тонн. Уверенное сниже-
ние активов продолжается пятый ме-
сяц подряд, и за это время они сокра-
тились более чем на 150 тонн, только 
на минувшей неделе они потеряли 
более 15 тонн.

Институциональные инвесторы 
избавляются от драгоценного метал-
ла на фоне публикаций сильных дан-
ных по экономике США, а также пла-
нов американского регулятора про-
должить ужесточение монетарной по-
литики. На прошлой неделе глава 
ФРС Джером Пауэлл заявил, что ны-
нешний уровень ставок (2–2,25%) все 
еще оказывает стимулирующее влия-
ние на экономику при нейтральном 
уровне ставок в 3%. Эти комментарии 
вызвали бурный рост доходности 
американских US Treasuries. В резуль-
тате доходность десятилетних казна-
чейских бумаг обновила семилетний 

максимум, а к настоящему времени 
приблизилась к 3,3% годовых. «ФРС 
повышает процентные ставки, что оз-
начает меньшую вероятность роста 
инфляции. Одновременно выросшие 
ставки по долларам делают защитные 
инвестиции в кэш и короткие облига-
ции гораздо более привлекательны-
ми, чем, например, два года назад»,— 
отмечает старший партнер FP Wealth 
Solutions Александр Варюшкин. По 
словам руководителя направления 
по анализу рынков компании «Ингос-
страх-Инвестиции» Валентина Жур-
бы, золото в портфеле не приносит 
никакой доходности и при росте ре-
альной доходности драгметалл явно 
проигрывает бондам.

Примечательно, что падение инте-
реса инвесторов к золоту не привело к 
сильному снижению стоимости ме-
талла. Более полутора месяцев коти-
ровки драгметалла держатся вблизи 
уровня $1200 за тройскую унцию, из-
меняясь в пределах 1–2% от этого зна-
чения. По мнению аналитика рынка 
сырьевых товаров Julius Baer Карстен 
Менке, «спекулянты, в том числе хедж-
фонды, держат почти рекордные объ-
емы коротких позиций по фьючерсам 
на золото и серебро. Продолжающие-
ся политические проблемы в Италии 
привели к закрытию этих позиций, 
что поддерживает котировки».

Вместе с тем текущую ситуацию на 
рынке золота нельзя назвать устойчи-
вой, поскольку поведение спекулян-
тов изменчиво и в случае ухудшения 
рыночной конъюнктуры они вновь 
могут нарастить короткие позиции в 
металле. Этому может поспособство-
вать дальнейшее ужесточение денеж-
но-кредитной политики ФРС. «До 
конца года ожидается еще одно повы-
шение ставки, а также три повыше-
ния в 2019 году, что делает вложения 
в долларовые активы еще более при-
влекательными по сравнению с ин-
вестициями в драгоценный ме-
талл»,— отмечает аналитик «БКС Ка-
питала» Константин Асатуров. По его 
словам, ситуация могла бы изменить-
ся в случае роста напряженности — 
например, «жесткого Brexit» или эска-
лации ситуации на Ближнем Востоке 
или в Северной Корее. Однако пока 
такое развитие событий выглядит ма-
ловероятным, и потому инвесторы 
сохраняют умеренно негативный 
взгляд на золото до конца этого года. 
«Золото торгуется на 10–20% выше 
средней себестоимости производст-
ва, и если не рассматривать его как 
финансовый актив, цена которого не-
пременно должна вырасти, то дер-
жать его не имеет смысла»,— отмеча-
ет Александр Варюшкин.

Виталий Гайдаев

Ставки затмили золото
Интерес к металлу сохраняют только спекулянты

3,7 миллиона
активных клиентов было  
у российского ХКФ-банка  
по итогам 2017 года,  
согласно отчетности  
Home Credit Group
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Масштабные проверки погру-
зочных площадок зерна в юж-
ных портах, начатые Россель-
хознадзором на прошлой неде-
ле, привели к росту цен на пше-
ницу из России: котировки до-
стигли $229–232 за тонну, обно-
вив максимумы августа. Дви-
жение цен вверх может сохра-
ниться и в ближайшие меся-
цы, если не утихнут опасения 
по  поводу перебоев с экспор-
том из-за действий регулятора.

Как сообщил «Совэкон», цены на 
российскую пшеницу (12,5% проте-
ина) на прошлой неделе выросли 
на $3 — до $229 за тонну (FOB, глубо-
ководные порты), что стало макси-
мальным значением с середины ав-
густа. По данным гендиректора 
компании «Прозерно» Владимира 
Петриченко, котировки увеличи-
лись с $230 до $232 за тонну. Генди-
ректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько го-
ворит, что к вечеру пятницы цены 
достигли $228 за тонну против $225 
за тонну неделей ранее.

Поддержку ценам оказали дейст-
вия Россельхознадзора, который на-
чал массированные проверки пор-
тов по выполнению карантинных 
правил, указывают в «Совэконе». На 
прошлой неделе регулятор сооб-
щил, что работа около 30 компа-
ний—владельцев погрузочных 
площадок зерна в Краснодарском 
крае и Ростовской области может 
быть приостановлена на срок до 90 
дней. Эти регионы — основные экс-
портеры зерна, отгрузки ведут 62 
компании из девяти портов. С нача-
ла сезона ими было поставлено 
14,19 млн тонн. В Россельхознадзо-
ре озабочены санитарным состоя-
нием мест отгрузки: в ходе прове-
рок инспекторы обнаружили про-
сыпанное зерно, карантинную сор-
ную растительность и др. Заявле-

ния регулятора трейдеры воспри-
няли как очередную угрозу введе-
ния неформальных ограничений 
экспорта.

В «Совэконе» считают, что нару-
шения в первую очередь нашлись в 
мелких портах на Дону: часть ком-
паний в будущем, вероятно, оштра-
фуют, деятельность некоторых мо-

гут приостановить. Тем не менее 
новости о проверках Россельхоз-
надзора уже сказались на мировых 
ценах, отмечает господин Петри-
ченко. По данным «Совэкона», в 
пятницу декабрьский контракт на 
пшеницу на Чикагской бирже тор-
говался в районе $191 за тонну, что 
на 2% выше уровней предыдущей 
недели.

Заявления и действия Россель-
хознадзора будут ключевым факто-
ром для рынка в ближайшую неде-
лю, говорит директор «Совэкона» 
Андрей Сизов. По его словам, про-
верки службы позволят узнать, 
сколько площадок реально будет 

под угрозой закрытия. Результаты 
инспекции планируется подвести в 
течение месяца, сообщил 

”
Ъ“ пред-

ставитель Россельхознадзора. В «Со-
вэконе» считают, что проверки мо-
гут подстегнуть экспорт: кто-то ре-
шит быстрее вывезти законтракто-
ванное зерно. Но, указывают анали-
тики, с декабря из-за роста неопре-
деленности экспортеры все же мо-
гут начать осторожнее контракто-
ваться при отгрузке.

С начала сезона по 20 сентября 
Россия экспортировала 13,2 млн 
тонн зерна, что на 23,4% больше, 
чем годом ранее. Поставки пшени-
цы выросли на 35,7%, до 11,15 млн 
тонн. Но темпы отгрузок замедля-
ются. Многие сельхозпроизводите-
ли, которые закрыли потребность в 
средствах для погашения кредитов 
и финансирования новой посевной 
кампании, взяли паузу, пытаясь по-
нять, куда двинется рынок, объяс-
няют в «Совэконе».

Одним из индикаторов положи-
тельной динамики рынка был и 
прошедший в четверг тендер еги-
петской госкомпании GASC: цены 
на нем были на $8 выше, чем на 
предыдущем, говорит Владимир 
Петриченко. По данным «Совэко-
на», GASC на прошлой неделе заку-
пил три судна российской пшени-
цы по 60 тыс. тонн каждое с отгруз-
кой 1–10 декабря, самая низкая це-
на составила $234 за тонну. На рост 
цен влияет также и возрастающая 
проблема с заготовкой зерна (пше-
ницы на юге осталось не так много), 
а также риски появления проблем с 
получением фитосанитарных сер-
тификатов и опасения укрепления 
рубля, указывает господин Рылько. 
Согласно его данным, ноябрьские 
контракты на российскую пшеницу 
сегодня торгуются по $232 за тонну, 
декабрьские — за $240 за тонну.

Анатолий Костырев

Чиновники подняли  
цену зерна
Котировки пшеницы выросли  
после проверок Россельхознадзора

По данным 
”
Ъ“, акции элект-

росетевого АО «Оборонэнерго», 
подконтрольного Минобороны, 
оценены на уровне 6 млрд руб. 
Именно эти бумаги могут быть 
переданы «Россетям» в оплату 
долгов «Оборонэнергосбыта» 
 перед госхолдингом на 4,3 млрд 
руб. По мнению аналитиков, 
оценка актива завышена 
по сравнению с аналогичны-
ми для гражданских компаний. 
Если она не уменьшится по ито-
гам технического аудита, «Рос-
сетям» придется доплатить 
«Оборонэнерго» 1,7 млрд руб.

По данным источников 
”
Ъ“, за-

вершилась оценка рыночной стои-
мости акций АО «Оборонэнерго» 
(подконтрольно АО «Гарнизон»). Это 
структура Минобороны, контроли-
рующая электросетевые активы во-
енного ведомства — всего 5070 тех-
присоединений и 22,7 тыс. км ЛЭП. 
Итоговая стоимость акций АО на 31 
марта составляет 6,02 млрд руб., го-
ворят собеседники 

”
Ъ“, но она мо-

жет быть скорректирована в мень-
шую сторону после технического 
аудита.

Оценка «Оборонэнерго» нужна 
для обсуждаемой с мая 2016 года 
сделки по передаче «Россетям» ак-
ций АО либо его сетей в счет задол-
женности перед госхолдингом 
«Оборонэнергосбыта» (ОЭС, струк-
тура Минобороны, закупавшая 
электроэнергию для военных до 
2017 года). Долг ОЭС оценивался в 
11 млрд руб., перед «Россетями» — 
4,3 млрд руб. Оценку «Россети» и 
«Гарнизон» заказали в мае 2018 го-
да. Как говорят источники 

”
Ъ“, раз-

ницу в 1,7 млрд руб. между рыноч-
ной стоимостью акций «Оборонэ-
нерго» и долгом могут компенсиро-
вать «Россети».

В «Россетях» 
”

Ъ“ подтвердили, 
что по итогам ряда совещаний на 

уровне Минэнерго и Минобороны 
решено проработать схему компен-
сации задолженности ОЭС акция-
ми «Оборонэнерго». В госхолдинге 
уточнили, что технический аудит 
этих электросетей должен завер-
шиться до 30 ноября.

В Минобороны говорят, что на 
данный момент ведомство прово-
дит интеграцию АО «Оборонэнер-
го» с предприятиями «Россетей». В 
рамках сделки АО «Гарнизон» пере-
даст «Россетям» акции «Оборонэ-
нерго», интеграцию планируется 
завершить в 2019 году. В министер-
стве считают, что консолидация се-
тевых активов «Россетей» и «Оборо-
нэнерго» улучшит управление объ-
ектами энергетики на территории 
России, повысит надежность пере-
дачи электроэнергии и энергоснаб-
жения объектов вооруженных сил 
РФ. Кроме того, интеграция будет 
способствовать снижению задол-
женности подведомственных орга-
низаций Минобороны перед ресур-
соснабжающими компаниями.

В Минэнерго отметили, что пока 
не видели оценки актива, но в це-
лом поддерживают консолидацию 
сетевых активов на базе «Россетей», 
в том числе и «Оборонэнерго». 
«Окончательную позицию по сдел-
ке можно будет сформировать по-
сле изучения всех обосновываю-
щих документов»,— уточнили в ми-
нистерстве.

Стороны не поясняют, сохранит 
ли Минобороны участие в «Оборо-
нэнерго» и как сети войдут в струк-
туру госхолдинга. В интервью 

”
Ъ“ 

13 июля глава «Россетей» Павел Ли-
винский говорил, что сначала, ве-
роятно, «Оборонэнерго» станет до-
черней структурой холдинга, а за-
тем, «чтобы обеспечить максималь-
ный экономический эффект для 
группы, можно определить поря-
док передачи активов в дочерние 
общества по регионам».

Сети «Оборонэнерго» оценили в 
$4 тыс. за 1 км ЛЭП, это в среднем на 
25% выше среднерыночной оценки 
1 км сетей «Россетей» (примерно 
$3,27 тыс. за 1 км), для магистраль-
ных линий Федеральной сетевой 
компании стоимость составляет 
$35,61 тыс., говорит Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала». «Консоли-
дация сетевого комплекса — одна 
из основных целей стратегии 

”
Рос-

сетей“, это помогает консолидиро-
вать региональную котловую вы-
ручку, синхронизировать инвес-
тпрограмму, повышать надеж-
ность»,— говорит аналитик. Другой 
вопрос, отмечает господин Скляр, 
продолжится ли накопление дол-
гов структур Минобороны перед 
«Россетями»: «сделка — это закры-
тие исторического долга, но не ре-
шение базового вопроса дисбалан-
са тарифных решений».

Татьяна Дятел

Военные сети дороже штатских
«Оборонэнерго» оценили выше «Россетей»

В долгосрочной программе разви-
тия (ДПР) ОАО РЖД указано, что в 
2017 году при ИПЦ 3,7% индекс цен в 
промышленности составил 7,6%, 
рост цен на электроэнергию — 7,7%, 
рост цен на топливо — 14,3%. В этом 
году — 10,7%, 6,5% и 24% соответст-
венно при ИПЦ 2,7%. Но в 2020–2025 
годах в ДПР на базе социально-эко-
номического прогноза Минэконо-
мики предусмотрено резкое замед-
ление темпов роста цен в промыш-
ленности, энерготарифов и топлив-
ных цен и сближение их с ИПЦ (а за-
частую и отставание от него). Так, в 
2025 году при ИПЦ 4% индекс цен в 
промышленности должен составить 
4,3%, рост тарифов на электроэнер-
гию — 3,5%, цен на топливо — 3%. Та-
ким образом, замена в формуле на 
2024 год ИПЦ на промышленную ин-
фляцию дает разрыв лишь в 0,1 п. п.

Вместе с тем эти показатели все 
равно будут расти выше ИПЦ. Из 
данных ДПР следует, что если по-
требительские цены вырастут в 
2025 году к 2017 году на 35%, то про-
мышленные — на 45%, цены на 
электроэнергию — на 47%, а на то-
пливо — на 69%. С учетом роста объ-
емов закупок в 2025 году компания 
будет тратить на топливо в 2,22 раза 
больше, чем в 2017 году, на продук-
цию черной металлургии (без учета 
вагонов) — на 71% больше, на элек-
троэнергию — на 84% больше.

В Минфине 
”
Ъ“ перенаправили в 

Минтранс, Минэкономики и ФАС, в 

Минтрансе от комментариев воздер-
жались, в Минэкономики не ответи-
ли. Заместитель главы ФАС Алек-
сандр Редько сообщил 

”
Ъ“, что ОАО 

РЖД уведомило службу о повыше-
нии рыночных цен на ряд закупае-
мых материалов и топлива, в том чи-
сле из-за роста мировых биржевых 
цен, и необходимости балансирова-

ния долгосрочной финмодели. «Про-
водятся консультации с целью опре-
деления механизма компенсации 
неподконтрольных ОАО РЖД затрат, 
увеличение которых связано с объ-
ективным ростом рыночных коти-
ровок»,— пояснил чиновник.

По словам главы экспертного со-
вета Института исследования про-
блем железнодорожного транспор-
та Павла Иванкина, вопрос, какую 
инфляцию закладывать в формулу, 
обсуждается несколько месяцев. 
«Сама схема пересмотру в ближай-
шее время не подлежит,— говорит 
он.— Но в рамках роста числа объек-
тов развития и сокращения бюджет-

ных ассигнований неизбежно нача-
ло поисков путей 

”
тарифной экс-

проприации“ доходов грузовла-
дельцев. Заявление Вадима Михай-
лова открывает дискуссию». Учиты-
вая опыт последних лет, добавляет 
господин Иванкин, скорее всего, 
предложение будет поддержано.

У ОАО РЖД уже обнаружились 
единомышленники среди монопо-
лий, чье тарифообразование ФАС 
хочет строить по той же формуле. 
Советник президента «Транснефти» 
Игорь Демин заявил 

”
Ъ“, что компа-

ния «абсолютно разделяет крайне 
справедливый подход» в исчисле-
нии тарифов, предложенный ОАО 
РЖД. «Мы так же, как и ОАО РЖД, не 
можем купить в магазине эти това-
ры, ведь на них инфляция за послед-
ние годы не опускалась ниже 9%»,— 
добавил он. Источник в другой ин-
фраструктурной монополии согла-
сен, что подход правильный. «По-
требительская инфляция (то есть 
рост цен на колбасу) не учитывает 
реальные прогнозные темпы роста 
издержек,— поясняет он.— В соста-
ве расходов компаний электросете-
вого комплекса номенклатура за-
трат никак не привязана к измене-
нию цен на продовольственные то-
вары, правильнее было бы опреде-
лять инфляционный индекс для от-
расли через индекс цен производи-
телей (ИЦП или PPI) с учетом това-
ров и услуг, характерных для элек-
тросетевого комплекса».

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Козлов

Монополии промышляют 
инфляцией
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Мы вышли  
на первое место  
в мире по объему  

экспорта зерновых,  
это блестящий  

показатель
— Владимир Путин,

президент РФ,  
на ежегодной пресс-конференции  

в декабре 2017 года

Ц И Т А Т А

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  М И Н О Б О Р О Н Ы  
К О П И Л О  Д О Л Г И  З А  С В Е Т

Долги «Оборонэнергосбыта» (ОЭС), с 20 августа признанного банкротом, к январю 
2018 года достигли 11 млрд руб., решения проблемы не было найдено. По закону 
рынок лишен рычагов воздействия на неотключаемых потребителей, в том числе 
воинские части. Причина неплатежей военных до конца не ясна, источники ”Ъ“ 
 связывали это с урезанием расходов бюджета. Долг военных на оптовом энерго
рынке на конец 2016 года достигал 1 млрд руб., на розничном — 4,5 млрд руб., 
 перед «Россетями» — 5 млрд руб., перед «Оборонэнерго» — 2,2 млрд руб.  
Актуальных данных по структуре долгов ОЭС в Минэнерго ”Ъ“ не предоставили.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В Ь Е Т Н А М  В Ы С Ы П А Е Т  Р О С С И Й С К О Е  З Е Р Н О

В связи с обнаружением семян чертополоха в партиях россий
ской и канадской пшеницы импортеры Вьетнама должны сме
нить поставщиков и переключиться на закупки зерна из Бра
зилии и Казахстана. Об этом со ссылкой на департамент по 
защите растений Минсельхоза Вьетнама сообщает издание 
Doanh Nghiep Hoi Nhap. Вьетнам — третий по величине им
портер российского зерна после Египта и Турции с долей 6%. 
По данным Федерального центра оценки безопасности и каче
ства зерна, с начала сезона по 2 октября экспорт зерна в эту 
страну вырос в четыре раза — до 1,2 млн тонн. По данным 
 вьетнамских чиновников, семена чертополоха содержались 
более чем в 30% партий зерна, поставленных в текущем сезо

не. Ранее в субботу газета «Сайгон зай фонг» сообщила о на
мерении Агентства по пищевой безопасности при Минсельхо
зе и аграрного развития Вьетнама ввести временный запрет 
на импорт пшеницы изза выявления семян чертополоха. 
В  начале сентября управление защиты растений Минсельхоза 
Вьетнама уже предупреждало Россельхознадзор, что с 1 ноя
бря 2018 года все партии зерна с чертополохом будут запре
щены к ввозу во Вьетнам. В понедельник в российской службе 
сообщили, что новых уведомлений от Вьетнама пока не полу
чали. Россия обеспечивает 53% вьетнамского импорта пшени
цы, еще 25% приходится на Австралию, 9% — на поставки 
из Канады.  Bloomberg, ТАСС, «Интерфакс»

43,3 миллиона 
тонн
топлива планирует 
закупить ОАО РЖД  
в 2018–2025 годах
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Дефицит качественных офис-
ных площадей на московском 
рынке стимулировал интерес 
инвесторов к их строительству. 
С начала года власти столицы 
уже одобрили проекты суммар-
ным объемом более 1 млн 
кв. м. При этом если еще три 
года назад застройщики про-
водили редевелопмент нача-
тых офисных центров в апар-
таменты, то сейчас тренд раз-
вернулся в обратную сторону.

С начала года власти Москвы со-
гласовали проекты по строительст-
ву в городе 1,1 млн кв. м офисной не-
движимости, сообщил 

”
Ъ“ в кулуа-

рах международной выставки ком-
мерческой недвижимости Expo Real 
2018 руководитель Москомстрой-
инвеста Константин Тимофеев. В 
2017 году, согласно его данным, не 
было одобрено ни одного проекта, 
так как не было соответствующих 
обращений от инвесторов. Из-за па-
дения девелоперской активности в 
этом году ввели всего 400 тыс. кв. м. 
новых объектов, указывает глава 
Москомстройинвеста. «Снижение 
прироста нового предложения при-
вело к росту ставок аренды на офис-
ном рынке и восстановлению инте-
реса инвесторов»,— считает он. По 
его оценкам, доходность строитель-
ства таких объектов сейчас состав-
ляет 11%.

Директор департамента офис-
ной недвижимости Colliers Interna-
tional Вера Зименкова подсчитыва-
ет, что в общей сложности по ито-
гам 2018 года объем ввода качест-
венных офисов составит 291,8 тыс. 
кв. м при условии, что все заявлен-

ные проекты будут сданы. По ее 
словам, это будет в 1,4 раза ниже по-
казателя 2017 года, а также станет 
минимальным объемом за послед-
ние 15 лет. Согласно данным генди-
ректора S.A. Ricci Александра Моро-
зова, за девять месяцев этого года в 
эксплуатацию сдано лишь 82,6 тыс. 
кв. м качественных офисов, на 52% 
меньше, чем годом ранее. Совокуп-
ный объем ввода в этом году, по его 
оценкам, достигнет 161 тыс. кв. м, 
что вдвое ниже прошлогоднего.

Текущую динамику госпожа Зи-
менкова считает результатом резко-
го снижения девелоперской актив-
ности в 2015 году. Тогда на фоне не-
достатка доступного финансирова-
ния многие компании останавли-
вали поиск участков под строитель-
ство офисов, замораживали или пе-
реформатировали уже начатые про-
екты. Данные властей это подтвер-
ждают. Согласно расчетам Москомс-
тройинвеста, если в 2011–2014 го-
дах на заседании градостроитель-
но-земельной комиссии принима-
лись решения о строительстве в 
среднем 1,5 млн кв. м офисов в год, 
то затем этот показатель сократился 
до 200–300 тыс. кв. м. По мнению 
Веры Зименковой, нехватка качест-
венных офисных площадей уже 
чувствуется — уровень вакантных 
помещений в центре Москвы за год 
сократился с 14% до 5,5%. Директор 
отдела офисных помещений CBRE 
Виктория Задорина говорит, что 
свободные помещения еще есть, но 
арендовать или купить большой 
объем в границах МКАД уже доста-
точно сложно. При этом, говорит го-
сподин Морозов, дефицит офисной 

недвижимости пока не стал причи-
ной роста ее стоимости для прода-
жи или аренды.

Сами девелоперы подтверждают 
рост интереса к строительству офи-
сов. Гендиректор Central Properties 
Сергей Егоров объясняет это эконо-
мическими факторами: востребо-
ванность офисов растет, и инвесто-
ры, чувствуя это, активно заняты 
поиском новых площадок. Предста-
витель MR Group Евгения Старкова 
указывает, что сейчас участники 
рынка не только готовы создавать 
дополнительные проекты в сфере 
офисной недвижимости, но и пере-
ориентировать в них другие объек-
ты. «Если в 2014–2015 годах ряд 
офисных проектов прошел редеве-
лопмент и превратился в жилые и 
многофункциональные комплек-
сы, то сейчас ситуация обратная — 
застройщики переформатируют 
комплексы с апартаментами в биз-
нес-центры»,— говорит она.

Несмотря на растущую актив-
ность застройщиков, ждать сущест-
венной корректировки рынка мож-
но будет не раньше 2020 года, ког-
да некоторые из заявленных и одо-
бренных сейчас проектов будут ре-
ализованы, указывает госпожа За-
дорина. Александр Морозов, в свою 
очередь, напоминает, что разви-
тие новых проектов по-прежнему 
сдерживается экономическими 
факторами, среди которых высокие 
риски строительства и отсутствие 
дешевого кредитного финанси-
рования.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов,  
Екатерина Геращенко

В офисах стало тесно
У столичных строителей  
вернулся интерес к этой недвижимости

Гендиректор и совладелец он-
лайн-сервиса по продаже авиаби-
летов Biletix Александр Сизинцев 
переходит в компанию «Транс-
портные автоматизированные 
информационные системы» 
( ТАИС). На основе ее технологий 
«Внуково» и «Ростех» разрабаты-
вают амбициозный проект наци-
ональной системы бронирова-
ния с заявленными инвестиция-
ми более $50 млн. Но пока ресур-
сов ТАИС хватает только для ра-
боты с небольшими компания-
ми, отмечают участники рынка.

Гендиректор Biletix Александр 
Сизинцев покинул эту должность и 
занял позицию заместителя генди-
ректора по экономике и финансам 
компании ТАИС, рассказал 

”
Ъ“ пред-

ставитель Biletix и подтвердил источ-
ник на рынке онлайн-travel. Госпо-
дин Сизинцев остается совладель-
цем Biletix с долей 30%, уточнили в 
компании. «В ТАИС мне предстоит 
оптимизировать управленческие 
процессы и подготовить компанию 
к дальнейшему расширению рыноч-
ной доли»,— сообщил он.

Технологии ТАИС используются в 
создании национальной системы 
бронирования авиабилетов, над ко-
торой совместно работают «Внуково» 
и «Ростех», говорил в июне 2018 года в 
интервью «Ведомостям» глава совета 
директоров и совладелец «Внуково» 

Виталий Ванцев. «В продукт вложено 
более $50 млн. В эту сумму также вхо-
дят затраты на покупку компании ТА-
ИС, которой принадлежит система 
бронирования 

”
Сирена 2.3“»,— уточ-

нял господин Ванцев. Представители 
«Внуково» и «Ростеха» вчера не ответи-
ли на запросы 

”
Ъ“.

Идея заменить зарубежные систе-
мы бронирования национальным 
аналогом обсуждается уже несколько 
лет. «Ростех» начал работу над проек-
том такой системы еще в 2014 году. В 
начале июля 2018 года Минтранс реа-
нимировал идею, опубликовав про-
ект требований к отечественной ин-
венторной системе. В документе 
предлагается перенести с 2020 года в 
Россию серверы и базы данных сис-
тем бронирования и продажи авиа-
перевозок внутри страны, регистра-
ции пассажиров и взаиморасчетов. 
Провайдер системы также должен 
быть зарегистрирован в России.

Ключевая разработка ТАИС — IT-
платформа по управлению инвентор-
ными, распределительными и ди-
стрибутивными процессами авиа-
компаний TAIS PSS, в числе клиентов 
которой — «Азимут», Atlas Global, 
Israir, «Уральские авиалинии». Авиа-
компании пользуются двумя типами 
IT-систем: система обслуживания пас-
сажиров (PSS) хранит данные о рейсах 
авиакомпании, система дистрибу-
ции (GDS) работает на открытый 

агентский рынок — сеть касс, вклю-
чая онлайн-порталы. В список лиде-
ров рынка TAIS PSS не входит: по дан-
ным Транспортной клиринговой па-
латы за 2017 год, среди аналогичных 
платформ в России лидирует Sabre 
Sonic (ее использует «Аэрофлот» с объ-
емом 43–45 млн пассажиров в год), 
второе место у принадлежащей рос-
сийской «Сирене-Трэвел» Leonardo 
(30–35 млн), третье и четвертое — у 
иностранных SITA Gabriel (15 млн; S7 
и «Якутия») и Amadeus Altea (7–8 млн; 
«Уральские авиалинии»).

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, преимущество ТАИС заклю-
чается в том, что система написана по 
современным стандартам и с учетом 
новых технологий. «Но ее ресурсы по-
зволят работать только со средними и 
небольшими авиакомпаниями»,— 
полагает руководитель «Связной Трэ-
вел» Андрей Осинцев. Впрочем, по его 
мнению, при должном развитии и 
финансировании ТАИС может соста-
вить конкуренцию «единственному 
крупному российскому игроку» на 
своем рынке.

Переход в ТАИС главы и совладель-
ца Biletix не удивляет других участни-
ков рынка. «У Biletix с ними были дав-
ние партнерские отношения: напри-
мер, у сервиса действует поисковый 
движок от ТАИС»,— отмечает источ-
ник 

”
Ъ“ на рынке онлайн-travel.

Роман Рожков

Совладелец Biletix поменял кресло
Александр Сизинцев перешел в компанию ТАИС

Участники совещания согласи-
лись, что 25 из 33 дефектов действи-
тельно устранены, и договорились, 
что еще четыре будут исправлены до 
апреля 2019 года, а оставшиеся два 
могут быть устранены «только при 
четкой формализации требований». 
«Заявленные ДИТ два дефекта на на-
личие уязвимости почтовой систе-
мы таковыми не являются, а могут 
быть решены с точки зрения систем 
безопасности»,— указано в протоко-
ле. В ДИТ подтвердили 

”
Ъ“ факт тако-

го совещания. ДИТ рассматривает 
возможность участия в тестирова-
нии ПО, уточнили в его пресс-служ-
бе. В Минкомсвязи не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

«МойОфис Почта» была внесена в 
реестр отечественного софта в 2016 
году, тогда же ДИТ объявил о перехо-
де с электронной почты Microsoft на 
отечественную разработку НОТ. В мае 
2017 года господин Ермолаев в интер-
вью 

”
Ъ“ признавал, что внедрение 

идет «нелегко». «Мы, как заказчик, 
имеем как минимум трехмесячную 
задержку проекта ввиду того, что 
столкнулись с большим количеством 
технических тонкостей. Продукт го-
тов не до конца и не полностью соот-
ветствует текущим нуждам. При этом 
я не сомневаюсь в правильном трен-
де и векторе импортозамещения, но 
говорить о галопирующей скорости 

здесь не надо. И торопиться не на-
до»,— рассказывал чиновник.

• По данным kartoteka.ru, у НОТ 
14 соучредителей, основной из кото-
рых основатель компании Steepler 
Андрей Чеглаков; небольшими долями 
также владеют Владимир Король-
ков, чья компания ранее была моно-
польным поставщиком лент для кас-
совых аппаратов, а также исполни-
тельный директор Nord Stream 2 
Маттиас Варниг, который считает-
ся давним знакомым президента РФ 
Владимира Путина.
«МойОфис Почта» отвечает требо-

ваниям правительства к отечествен-

ному офисному софту, а письмо ДИТ 
содержит «отчасти дополнительные 
пожелания по улучшению программ-
ного обеспечения, отчасти ошибки, 
которые устранили в текущей реали-
зации», настаивает Дмитрий Комис-
саров. В то же время любые замеча-
ния заказчика позволяют совершен-
ствовать продукт, отмечает он. «Для 
доказательства соответствия НОТ 
предложила Минкомсвязи провести 
открытое тестирование на выбран-
ной министерством площадке»,— 
рассказал он.

Сейчас «МойОфис Почта» — не 
единственная почтовая система в ре-
естре Минкомсвязи, уточняет Дмит-
рий Комиссаров. Зато у другого про-
дукта НОТ — офисного пакета «Мой 
Офис» — пока нет аналогов в рее-
стре, отмечает заместитель генди-
ректора Postgres Professional Ивана 
Панченко. К «Моему Офису» уже про-
явили интерес крупные заказчики. 
Так, в конце 2016 года «Ростелеком» 
закупил у НОТ права на использова-
ние ПО «Мой Офис» почти за 285 млн 
руб. А в 2017 году «дочка» «Ростеха» 
«РТ-информ» планировала закупить 
«Мой Офис» для 5 тыс. компьютеров 
госкорпорации, писали «Ведомо-
сти». Представители «Ростелекома» и 
«Ростеха» вчера не смогли оператив-
но прокомментировать эффектив-
ность работы «Моего Офиса».

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

E-mail не переводится на российский

«Биокад» зарегистрировал свой 
дженерик дорогостоящего ле-
карства против ВИЧ атазана-
вир, контракты на поставку ко-
торого ранее несколько раз сры-
вала компания «Р-фарм». Ана-
лог «Биокада», который плани-
руется вывести на рынок уже 
в 2019 году, должен быть значи-
тельно дешевле. Это может вы-
нудить других производителей 
атазанавира снизить стоимость 
своих препаратов.

«Биокад» зарегистрировал препа-
рат против ВИЧ «Атазанавир» с однои-
менным международным непатенто-
ванным наименованием (МНН), сле-
дует из данных госреестра лекарст-
венных средств. Выпуск готовой ле-
карственной формы и упаковка будут 
осуществляться на курском заводе 
компании «Фармстандарт», которая 
владеет 20% в Biocad Holding (голов-
ная структура «Биокада»). Для произ-
водства препарата «Биокад» будет ис-
пользовать субстанции собственного 
производства, а также индийского 
фармпроизводителя «Гранулес».

Вице-президент «Биокада» по мар-
кетингу и продажам Олег Павловский 
сообщил 

”
Ъ“, что выйти на госзакупки 

с «Атазанавиром» компания собирает-

ся уже в 2019 году. По его словам, в бли-
жайшее время «Биокад» подаст доку-
менты в Минздрав на регистрацию 
предельной отпускной цены своего 
дженерика, которая, как утверждает 
топ-менеджер, будет «в разы» ниже су-
ществующих на рынке аналогов.

Сейчас в России представлен атаза-
навир от двух компаний: оригиналь-
ный препарат американской Bristol-
Myers Squibb (BMS) под брендом «Реа-
таз» (максимальная цена — 7,85 тыс. 
руб. за упаковку) и дженерик «Сина-
мод» (6,28 тыс. руб.) от российского 
«Фармасинтеза». В 2017 году в рамках 
госзакупок контракт на поставку обо-
их этих препаратов на общую сумму 
2,4 млрд руб. получила компания «Р-
фарм» Алексея Репика. На приобрете-
ние этого МНН Минздрав потратил 
11% от всего бюджета на АРВ-препара-
ты (более 21 млрд руб.). Но в июле того 
же года общественное движение «Па-
циентский контроль» обвинило «Р-
фарм» в срывах сроков поставок, на-
правив соответствующее обращение 
ее владельцу и директору департа-
мента лекарственного обеспечения и 
регулирования обращения медицин-
ских изделий Минздрава Елене Мак-
симкиной. В «Р-фарм» срывы поставок 
объясняли тем, что у BMS недостаточ-

но субстанции для выпуска препара-
та, и гарантировали, что с новыми 
контрактами таких проблем не воз-
никнет. В 2018 году «Р-фарм» стала по-
ставлять только дженерик от «Фарма-
синтеза» на сумму 1,9 млрд руб., но в 
июне пациенты снова жаловались на 
нехватку препарата в регионах. В ито-
ге «Р-фарм» зарегистрировала свой 
аналог атазанавира («Атазанавир-ТЛ») 
с той же максимально допустимой це-
ной, что и у «Фармасинтеза».

Появление нового препарата «Био-
када» может заставить «Фармасинтез» 
пересмотреть свою ценовую полити-
ку, так как именно от стоимости про-
дукта зависит его успех на госзакуп-
ках, говорит директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов. Он 
отмечает, что на стоимость препарата 
влияет, в частности, источник сырья: 
собственная субстанция делает про-
изводителя более свободным в опре-
делении цены. Эксперт предполага-
ет, что индийскую субстанцию «Био-
кад» указал в реестре для ускорения 
процесса регистрации дженерика и 
начала производства готовой формы. 
В будущем, по его мнению, компания 
полностью перейдет на собственное 
сырье.

Мария Котова

«Биокад» подстрахует «Р-фарм»
Компания выпустит свой аналог дорогого лекарства против ВИЧ

IPhone XS и iPhone XS Max в пер-
вую неделю продаж в России 
опередили по популярности 
прошлогодние iPhone X и iP-
hone 8, но уступили позапрош-
логоднему iPhone 7. Всего в сото-
вых сетях зарегистрировано 
около 41 тыс. новых iPhone, 
 следует из данных компании 
oneFactor. Около половины 
устройств приходится на серый 
рынок, оценивают аналитики.

За первую неделю продаж iPhone 
XS и XS Max, стартовавших в России 
28 сентября, в сетях российских опе-
раторов зарегистрирована 41 тыс. та-
ких устройств, подсчитала компа-
ния oneFactor (данные сервиса меди-
аизмерений и таргетирования ре-
кламы SmartIndex). В 2017 году в ок-
тябре за первую неделю продаж 
iPhone 8 в России было зарегистри-
ровано 36 тыс. таких устройств, а в 
ноябре за первую неделю продаж — 
25 тыс. iPhone X. В 2016 году Apple 
выпустила одну модель — iPhone 7, 
число ее регистраций за неделю про-
даж достигло 56 тыс.

На iPhone XS пришлось 16 тыс. ре-
гистраций, на XS Max — 25 тыс. Сум-
марно это около 0,03% всех смартфо-
нов в России. 37% новых смартфонов 
Apple подключены к сети в Москве, 
12% — в Санкт-Петербурге, 2% — в 
Екатеринбурге. 24% покупателей но-
вых iPhone ранее владели и преды-
дущей моделью — iPhone X. Покупа-
тели iPhone XS Max тратят на связь в 
среднем 2,6 тыс. руб. в месяц, iPhone 
XS — на 13% меньше, оценивает 
oneFactor.

Оценки числа регистраций могут 
быть завышены в результате экстра-

поляции данных, полагает ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. По его данным, по 
итогам первой недели со старта про-
даж в России было продано около 
30 тыс. iPhone XS и XS Max. Из них 
примерно 15 тыс. пришлось на офи-
циальную розницу и столько же — 
на серый рынок.

Ранее руководитель проекта Hi-
Tech Mail.ru Дмитрий Рябинин сооб-
щал, что уже по состоянию на 30 сен-
тября в российских сетях работало 
12 тыс. неофициально ввезенных в 
страну новых смартфонов Apple и 
9 тыс. официальных. По его оценке, 
этот уровень был примерно в полто-
ра раза ниже, чем у iPhone X годом 
ранее за первые выходные.

Важно учитывать, что в сетях опе-
раторов регистрируются не только 
iPhone, проданные в официальной 
рознице, но и серый импорт, а также 
роуминговые устройства и иногда 
смартфоны с приграничных терри-
торий, указывает руководитель 
Content Review Сергей Половников. 
Таким образом, на официальные 
продажи приходится существенно 
меньше, чем зарегистрировано в се-
ти, считает он. В oneFactor уточняют, 

что смартфоны, находящиеся в роу-
минге, не вошли в статистику.

В «МегаФоне» сообщили 
”
Ъ“, что в 

сети оператора на конец прошлой 
недели было зарегистрировано бо-
лее 12 тыс. новых iPhone, из которых 
40% пришлось на iPhone XS и 60% — 
на iPhone XS Max. В «Вымпелкоме» 
сообщили, что за первую неделю 
продаж iPhone XS и XS Max было реа-
лизовано в три раза больше новых 
устройств, чем iPhone 8 годом ранее, 
причем половина продаж пришлась 
на интернет-магазин. В Tele2 отмети-
ли, что спрос на новые устройства 
среди абонентов оператора «соизме-
рим» с интересом к iPhone Х и 
iPhone 8 в первые недели после запу-
ска. В МТС и Apple отказались от ком-
ментариев.

В целом продажи смартфонов в 
верхнем ценовом сегменте (свыше 
50 тыс. руб.) в последние выходные 
сентября, на которые пришелся старт 
продаж новых iPhone, оказались на 
20% выше в штучном выражении и на 
30% — в денежном, чем в первые вы-
ходные ноября 2017 года, когда стар-
товали продажи iPhone X, добавляют 
в группе «М.Видео-Эльдорадо».

Юлия Тишина

IPhone XS зашел в сети
Новая модель смартфона по итогам первой недели продаж 
опередила прошлогодние Если софт будет  

работать неадекватно, 
значит, пострадает 

москвич, которому мы  
не ответим на запрос

— Артем Ермолаев,
экс-глава департамента  

информационных технологий Москвы,  
в интервью 

”
Ъ“ в мае 2017 года

Ц И Т А Т А

ТОП-10 СМАРТФОНОВ, КОТОРЫМИ РАНЬШЕ ВЛАДЕЛИ ПОКУПАТЕЛИ 
IPHONE XS/XS MAX   ИСТОЧНИК: ONEFACTOR.
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На сцене Кремлевского дворца 
 прошел традиционный, девятый 
по счету международный Kremlin 
Gala, в изобильной программе кото-
рого популистская классика чередо-
валась со сдержанным авангардом. 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 Репертуар «Звезд балета XXI века» всег-
да пытался примирить массовость с эли-
тарностью. Для заполнения зала в про-
грамму включали кассовые хиты и народ-
ных любимцев, для поддержания рено-
ме искали нетривиальных хореографов 
и свежих исполнителей. Соединить мух 
с котлетами был призван и новый худрук 
гала Михаил Канискин, премьер Государ-
ственного балета Берлина. Он старался. 
Даже небезуспешно.

Лучшим номером оказался москов-
ский дебют Молодежного балета Берли-
на, организованного на базе местной Ба-
летной школы,— немецкие студенты 
представили российскую премьеру бале-
та Марко Геке «Этот безумный длинный 
день». Продвинутая Москва уже оценила 
этого авангардиста благодаря фестивалю 
Дианы Вишнёвой и Музтеатру Станислав-
ского, включившему его балет в свой ре-
пертуар. Кремлевский зритель тоже не ис-
пугался радикализма: лихорадочного тем-
па, дерганой пластики, принципиально-
го несовпадения танца с музыкой. Впро-
чем, гибкие юнцы ломали тела с привле-
кательной легкостью, а сама хореография 
оказалась не слишком сложной для вос-
приятия: были в ней и батманы, и прыж-
ки, и даже гендерное взаимодействие.

Благообразно выглядела и мировая 
премьера «Любви в свободном полете» на 

музыку Баха, которую Наталья Хоречна со-
чинила для лидеров Гамбургского и Бер-
линского балетов Элизы Карийо Кабреры, 
Михаила Канискина, Сильвии Аццони 
и Александра Рябко. Фантасмагоричность 
своего дара хореограф умерила под нати-
ском лиризма исполнителей: любовь по-
лучилась не очень оригинальной, но изы-
сканной, интимной и возвышенной од-
новременно — обе пары танцевали с тре-
петом, используя свой немалый профес-
сиональный и человеческий опыт.

Вообще, в этом концерте домини-
ровали завсегдатаи кремлевского гала: 
43-летняя Люсия Лакарра, изящная, как 
танагрская статуэтка, яростная, как фу-
рия, и ее ровесник Роберто Болле с иде-
альным телом «человека Леонардо» ока-
зались в превосходной форме и во всео-
ружии мастерства. Но главное — они не 
просто умеют, они любят танцевать, вос-
принимая танец как образ жизни. 39-лет-
ний американец Марсело Гомес показал 
две свои миниатюры — непритязатель-
ные, слегка ироничные рефлексии на 
тему балетного ремесла, исполненные 
тех обаятельных мелочей, которые рас-
крывают и закулисье профессии, и соб-
ственный характер танцовщика-хорео-
графа, далекий от фанатизма. Когда в но-
мере «Паганини» скрипач Никита Бори-
соглебский пассажами Паганини выну-
ждает танцовщика отвечать виртуозно-
стями, тот пытается отделаться издева-
тельской грациозностью.

А вот молодежь не могла похвастать 
ни юмором, ни вкусом, ни даже техни-
ческой доблестью. Алена Ковалева, вы-
сокая девушка с застывшей приветливо-
стью на лице, проворачивала свое непо-
воротливое тело в руках красавца Якопо 
Тисси с очевидным трудом, хотя баналь-

ное адажио, которое хореограф Василий 
Медведев посвятил Мариусу Петипа по 
случаю юбилея, не представляло сложно-
стей для артистки, претендующей на зва-
ние балерины Большого. Анастасия Ли-
менько из Музтеатра Станиславского так 
хлопотала лицом в па-де-де Дианы и Ак-
теона, что если половину этих усилий на-
править на передачу верного текста хоре-
ографии Вагановой, то провалом это вы-
ступление уже нельзя было бы назвать. 
Ее партнер, чернокожий кубинец Осиель 
Гунео из берлинской труппы, знаменит 
феерическим вращением и прыжковым 
удальством и искренне уверен, что это 
и есть классика: коронные трюки он по-
давал с таким невинным цинизмом, что 
даже пять чистейших больших пируэтов 
в a la seconde провоцировали скорее ус-
мешку, чем восхищение. И скорее скорбь, 
чем веселье вызвала профессиональная 
форма растолстевшего Ивана Васильева: 
его косолапые перемещения между фир-
менными полетными загогулинами язык 
не поворачивается назвать вариацией из 
«Пламени Парижа». Трудно опознать и бе-
жаровскую хореографию в том одышли-
вом плясе, в который Васильев превратил 
номер «Влюбленный солдат».

Впрочем, кремлевской публике Ива-
ново ухарство пришлось по душе, равно 
как и генеральному продюсеру гала Вла-
димиру Винокуру: выйдя на сцену, он от 
полноты чувств бескорыстно поделился 
с публикой образчиками толстого юмо-
ра. В отличие от отца, солистка Большого 
Анастасия Винокур обладает правильным 
чутьем: для своего выступления она вы-
брала военный номер Дмитрия Брянцева 
«Романс» на музыку Свиридова и вместе 
с Денисом Савиным исполнила его драма-
тично, но с чувством меры.

ГАЛА БАЛЕТ

Танцуют всем
«Звезды балета XXI века» в Кремлевском дворце

В матче 9-го тура чемпионата Франции между ПСЖ и «Лио-
ном», сыгранном в воскресенье в Париже на стадионе Parc 
des Princes и завершившемся со счетом 5:0, произошел уни-
кальный случай. Нападающий хозяев Килиан Мбаппе (на фото 
справа) забил в ворота гостей четыре гола в течение 13 ми-
нут. В первом тайме Неймар реализовал пенальти за наруше-
ние правил на французском форварде, а после перерыва за-
бивал уже только Мбаппе — на 61, 66, 69 и 74-й минутах.
В возрасте 19 лет и 9 месяцев Мбаппе стал самым молодым 
футболистом, четырежды отличившимся в одном матче чем-
пионата Франции за последние 45 лет. После окончания мат-
ча он забрал на память мяч, которым сделал так называемый 
покер. При этом на нем расписались другие игроки ПСЖ, на-
ходившиеся на поле.
По итогам девяти туров чемпионата Франции ПСЖ уверенно 
возглавляет турнирную таблицу. Он стал первым в истории 
турнира клубом, выигравшим все девять первых матчей, 
 имеет 27 очков, на 8 больше, чем ближайший преследователь 
«Лилль», и забил при этом 32 гола. По восемь из них на счету 
двух лучших бомбардиров турнира Неймара и Мбаппе.  
Кстати, на данный момент на счету Мбаппе уже 71 гол, заби-
тый в официальных матчах. Это больше, чем имели в сумме 
Криштиану Роналду и Лионель Месси к тому моменту, когда 
каждому из них исполнилось 20 лет. Неслучайно француза 
называют одним из претендентов на «Золотой мяч» — ежегод-
ный приз еженедельника France Football, вручаемый лучшему 
футболисту, выступающему за европейский клуб. Церемония 
награждения пройдет 3 декабря.  Евгений Федяков

КИЛИАН МБАППЕ ОТОРВАЛСЯ  
ОТ ЛИОНЕЛЯ МЕССИ И КРИШТИАНУ РОНАЛДУ

Ситуация, связанная с выборами нового 
президента Международной федерации 
любительского бокса (AIBA), обострилась 
до предела. Единственным претенден-
том на пост остался временно исполняю-
щий президентские обязанности Гафур 
Рахимов: он должен избраться на него на 
ноябрьском конгрессе AIBA в Москве. Од-
нако Международный олимпийский коми-
тет (МОК) по-прежнему дает понять, что 
не желает видеть во главе крупной феде-
рации находящегося под американски-
ми санкциями господина Рахимова, угро-
жая исключением бокса из олимпийской 
программы. На его защиту уже встал ряд 
функционеров, в том числе возглавляю-
щий Федерацию бокса России Умар Крем-
лев. Он назвал давление со стороны МОК 
«нарушением Олимпийской хартии» и при-
звал головную спортивную структуру отка-
заться от вмешательства в деятельность 
независимой организации.

 В последние дни до предела обос т-
рился конфликт, связанный с выборами нового 
президента AIBA. Они состоятся на московском 
конгрессе 2–3 ноября.

Должность главы AIBA оказалась вакантной 
в результате прошлогоднего управленческого 
кризиса. Его жертвой стал руководивший феде-
рацией с 2006 года тайванец У Цзинго. При нем 
она оказалась в плачевном финансовом состоя-
нии. Эти проблемы наложились на чисто спор-
тивные, например на растущее возмущение 
неквалифицированным, а часто явно предвзя-
тым судейством на крупных соревнованиях, 
в том числе Олимпийских играх.

В январе функции временно исполняющего 
обязанности президента перешли к представи-
телю Узбекистана Гафуру Рахимову. Господин 
Рахимов не скрывал, что намерен победить на 
выборах в ноябре, и оперативно предпринял 
ряд шагов, чтобы исправить положение AIBA. 
Ему удалось ликвидировать долги и принять 
меры, направленные на повышение качества 
судейства. В случае избрания президентом го-
сподин Рахимов обещал провести в AIBA мас-
штабные реформы.

За месяц до конгресса Гафур Рахимов превра-
тился в безальтернативного кандидата. Единст-
венным, кто выражал желание посоперничать 
с ним, был знаменитый в прошлом казахский 
боксер Серик Конакбаев. Однако ему не удалось 
пройти жесткий фильтр, установленный для 
претендентов на чемпионский пост: они долж-
ны работать в исполкоме AIBA, а главное, со-
брать не менее 20 подписей в свою поддержку 
от входящих в федерацию национальных ассо-
циаций (причем «родная» не входит в это число).

Московские выборы, учитывая данный 
факт, можно было бы назвать лишенными ин-
триги, но на самом деле интриги в них как раз 
в избытке. Дело в том, что МОК последователь-
но давал понять, что не желает видеть в роли 
президента AIBA Гафура Рахимова, который на-
ходится в санкционном списке Минфина США, 
подозревающего его в связях с криминальны-
ми организациями. Эти обвинения господин 
Рахимов неоднократно отвергал. При этом 
МОК уже угрожал, что в случае, если Гафур Ра-
химов изберется на президентский пост, к фе-
дерации могут быть применены жесткие санк-
ции вплоть до исключения бокса из олимпий-
ской программы.

Эта позиция не изменилась и после того, как 
выяснилось, что, кроме Гафура Рахимова, бо-
роться за пост некому. МОК отреагировал на 
это заявлением своего генерального директо-
ра Кристофа де Кеппера, адресованным всем 
входящим в AIBA национальным ассоциациям. 
В нем снова дается понять, что структура счита-
ет неприемлемым выбор в качестве президен-
та господина Рахимова. Господин де Кеппер оха-
рактеризовал возникшую ситуацию как «серьез-
ную» и вызывающую у МОК «исключительную 
обеспокоенность». Кристоф де Кеппер уточнил, 
что вопрос о санкциях будет рассмотрен после 
получения всей информации, касающейся вы-
боров, после их проведения.

Свое отношение к персоне Гафура Рахимова 
МОК выразил не только письмом, но и еще одним 
довольно своеобразным способом. Господину Ра-
химову и членам его семьи было отказано в аккре-
дитации на Всемирные юношеские игры, старто-
вавшие в Буэнос-Айресе на прошлой неделе.

Между тем Гафур Рахимов по-прежнему по-
лон решимости участвовать в выборах. Отвечая 
на выпады со стороны МОК, он дал интервью 
AFP. В нем Гафур Рахимов рассказал, что, пока 
против него велась кампания, он «проводил 
дни и ночи, решая проблемы, оставленные пре-
дыдущим руководством». На предшественника 
господин Рахимов списал и тот факт, что явля-
ется безальтернативным кандидатом на прези-
дентский пост: он также не понравился МОК, 
который настаивает на наличии конкурентов. 
По его словам, «странный» фильтр был приду-
ман У Цзинго и его помощниками с целью пре-
дотвратить возможность появления во главе 
AIBA другого человека. Гафур Рахимов выразил 
сожаление по поводу того, что не может ничего 
с этим поделать, поскольку по действующему 
уставу федерации изменения в него могут быть 
внесены лишь конгрессом.

Уже ясно, что боксерское сообщество на сто-
роне скорее господина Рахимова, нежели МОК. 
Большинство национальных федераций по 
крайней мере не продемонстрировали соли-
дарность с головной структурой. А особенно ак-
тивно его поддерживает представитель прини-
мающего ноябрьский конгресс государства — 
генеральный секретарь Федерации бокса Рос-
сии Умар Кремлев. Господин Кремлев высту-
пил с резким заявлением, по сути, пойдя на кон-
фронтацию с МОК. В нем говорится, что, «рассы-
лая свои угрозы в национальные федерации», 
МОК «грубо нарушает Олимпийскую хартию, со-
гласно которой члены AIBA уполномочены сами 
выбрать президента организации». Умар Крем-
лев выразил надежду, что МОК «прекратит вме-
шиваться в деятельность независимой организа-
ции» и «навязывать свою политику националь-
ным федерациям в выборе руководства AIBA».

Авторитетный ресурс Aroundthegames, од-
нако, не исключил, что давление все-таки будет 
иметь последствия, а национальные ассоциа-
ции не захотят мириться с отлучением от Олим-
пиады в Токио 2020 года. Тем не менее у них со-
хранится шанс сделать так, чтобы AIBA возглав-
лял именно Гафур Рахимов. По данным источни-
ков ресурса, прорабатывается вариант, при кото-
ром в устав федерации будет внесен пункт, позво-
ляющий президенту, взяв отпуск, вернуться на 
пост в течение года. Описанный Aroundtherings 
сценарий предполагает, что сразу после выбо-
ров обреченный выиграть их господин Рахимов 
сложит с себя полномочия, а его обязанности не-
которое время будет исполнять лояльный вице-
президент Освальдо Бисбаль. Когда угроза олим-
пийского исключения бокса минует, случится 
возвращение Гафура Рахимова.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Бокс-стоп
МОК по-прежнему пытается помешать  
Гафуру Рахимову стать главой AIBA

Гафур Рахимов намерен возглавить 
 мировой бокс, несмотря на сопротив-
ление МОК  ФОТО AIBA

В Opera Bastille Андреас Кригенбург 
поставил, а оркестр с Микеле Ма-
риотти во главе сыграл громоздких 
и знаменитых «Гугенотов» Джакомо 
Мейербера, которые после своего 
появления в 1836 году стали так по-
пулярны, что публика потом им это-
го долго не прощала. В Париже «Гу-
генотов» не видели c 1936 года. Пять 
часов дожидался Варфоломеевской 
ночи корреспондент ”Ъ“ Алексей 
Тарханов.

 «Гугенотов», забытую класси-
ку французской «большой оперы» Grande 
Opera, готовили не без приключений. 
Сначала отказалась от роли немка Диана 
Дамрау, большая специалистка по Мейер-
беру. В партии королевы Маргариты ее за-
менила американка Лизетт Оропеса. А по-
том, под самую премьеру, сошел с фини-
ша американец тенор Брайан Хаймел, 
уже значившийся в буклетах и на афишах. 
В спектакль был поспешно введен кореец 
Йосеп Канг, ставший главным героем — 
молодым протестантом Раулем де Нанжи.

Когда в первой сцене на празднике 
в доме графа де Невера (баритон Флори-
ан Семпе) появляется рослый, плотный 
кореец и озирается с видом азиатского ту-
риста, ищущего Эйфелеву башню, ощу-
щается и провинциальность героя, и его 
одиночество среди пирующих католи-
ков. Впрочем, его слуга-воин, неукроти-
мый Марсель (бас Николя Тесте), даром 
что француз, выглядит таким же чужим на 
празднике жизни, когда поет ненавист-
ным папистам, недавним врагам на поле 
боя, свой хорал с повторяющимся «пиф-
паф», которым буквально разит наряжен-
ных в красное гостей.

В первом акте мы знакомимся с трех-
этажной сценической конструкцией, ко-
торой предстоит стать и дворцом гра-

фа де Невера, и домом графа де Сен-Бри, 
и отелем Несле, где застанут своих жертв 
убийцы, и протестантским храмом, где Ра-
уль и его возлюбленная Валентина, дочь 
графа де Сен-Бри (албанская сопрано Эр-
монела Яхо), обвенчаются перед послед-
ним боем. Идея австрийца Харальда То-
ра удачна, она позволяет сконцентриро-
вать массовые сцены, разогнав хор по эта-
жам и избавив героев от необходимости 
комично выглядывать из-за кулис.

Хорош и белоснежный сад в Шенонсо 
во втором акте, где дожидается Рауля ко-
ролева Маргарита в компании своих пре-
красных фрейлин, на первом плане — 
одетых, на втором — голых. Американ-
ская сопрано Лизетт Оропеса в ярко-крас-
ном платье замечательна в роли гламур-
ной королевы, отлично оттеняемой наря-
женным в зеленое комическим пажом Ур-
баном (меццо-сопрано француженка Ка-
рин Дейе).

Первый и второй акты идиллически 
светлы, но нам уже показали пролог, за-
пятнав рамку сцены потеками крови. Да 
и вообще, мы помним, что к чему идет, 
«Королеву Марго» читали. Действие нара-
стает, ссора Рауля с отцом несостоявшей-
ся невесты графом де Сен-Бри едва не пе-
реходит в общую схватку. День движется 
к ночи. На улицах Парижа черные забия-
ки-гугеноты поют песню о бравом адми-
рале Колиньи, подражая — «Ратаплан, ра-
таплан!» — бою барабана. Валентина, что-
бы спасти Рауля, предает отца, а потом 
в зловещих сумерках открывается заго-
вор. В доме Сен-Бри поют «Благословение 
шпаг» и раздают белые шарфы, которые 
должны отличить живых от мертвых.

Последний акт — его часто сокраща-
ли — идет полностью в трех картинах, 
изображающих избиение протестантов 
и смерть главных героев. Итого пять ча-
сов как отдать, но в эти пять часов ни ра-
зу не становится скучно. Мейербер был со-
здателем блокбастеров XIX века, и его «Ти-
таник» вполне выдерживает натиск совре-
менных вкусов.

Мало того что это одна из немногих 
опер, в которых бедному зрителю нет не-
обходимости листать либретто, чтобы по-
нять смысл звучащего на сцене. Все разло-
жено по полочкам сценической этажер-
ки: гугеноты черные — католики красные, 
любовь хлещет, как кровь, утро сменяет-
ся ночью, все умирают. Так еще и исто-
рия взаимной ненависти из любви к Богу 
вновь актуальна. Она была важна для са-
мого Джакомо Мейербера (1791–1864), не 
бывшего ни Джакомо, ни Мейербером,— 
немецкого еврея Якоба Либмана Мейера 
Бера, объединившего два века музыки. Он 
учился еще у Сальери, а помогал деньгами 
уже Вагнеру, который ему это запомнил, 
сделав в своих теоретических трудах кари-
катурным противником, оперным Ника-
сом Сафроновым. Кстати, Парижская опе-
ра вольно или невольно сыграла на этом, 
поставив цветных и шумных «Гугенотов» 
в стык с учеными вагнеровскими «Триста-
ном и Изольдой», где исполнители чинно 
пели перед большим экраном с видео Бил-
ла Виолы, как таперы в старом кино.

Словом, Мейербер умел пережи-
вать нападки, и Рауль, званный на чу-
жой праздник и зарезанный без сожале-
ний, был понятным ему персонажем, как 
и твердолобый, но отважный Марсель. 
Он побывал в их роли не раз: и в Италии, 
где из Якоба стал Джакомо, и во Франции, 
где из Бера стал Мейербером, и в Берли-
не, где хранил свое иудейство. Мейербер 
умер в постели, но с тех пор варфоломе-
евские ночи в мире повторялись не один 
раз: было бы желание, а гугеноты для них 
найдутся. Режиссер Андреас Кригенбург 
подчеркивает это, выпуская в финальной 
сцене современную молодежь, которую 
расстреливают из пистолетов фанатики 
с крестами на рукаве. Гугенотом я родил-
ся, гугенотом я помру, коль хотите, рас-
стреляйте, в коммунисты не пойду!

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Гугенотов» подали с кровью
Джакомо Мейербера вернули в Парижскую оперу

Варфоломеевская ночь прохо-
дит с трехэтажной жестокостью  
ФОТО AGATHE POUPENEY/ 
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